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Дорогие читатели! 
На дворе – весна! Пожалуй, одним  
из основных политических событий 
первого теплого месяца стали выбо-
ры. На Кубани они прошли с рекорд-
ной явкой, а это значит, что население 
региона  желает участвовать в полити-
ческой жизни края и внимательно за 
ней следит. Поэтому времени на рас-
качку у вновь избранных глав и депу-
татов нет. О выборах, цифрах и рей-
тингах читайте в статье «Кубанцы свой 
выбор сделали». 

Весна на Кубани – это время для ак-
тивной работы представителей сель-
ского хозяйства и курортной сферы.  
К этим двум направлениям в данном 
номере журнала мы сделали первый не-
большой шаг: поездили, посмотрели, 
как «чистят перышки» наши курорты 
в ожидании большого сезона. Чтобы 
увидеть картину полностью, мы спе-
циально посетили «контрастные» ме-
ста отдыха: крупный и преуспевающий 
Геленджик и небольшую Благовещен-
скую. Увидеть картину своими глаза-
ми вы можете, прочитав наши статьи 
«Русская Ницца» Черноморского побе-
режья» и «Евгений Нечаев: «Говорим 
с жителями на одном языке». 

Не остался за границей внимания 
и АПК.  Актуальный материал «Молоч-
ным рекам – правильное русло» будет 
интересен тем территориям, где раз-
вивается или только зарождается мо-
лочное животноводство. 
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Отдельно рассмотрели тему агро-
страхования и удивились тому, что в 
России и на Кубани в частности оно 
не так хорошо развито. Причины та-
кого положения дел выясняла наша 
автор Фатима Шеуджен в материале 
«Агрострахование: сложности и пер-
спективы».

Традиционно о культуре Кубани 
подготовила материал Ирина Путили-
на. В этот раз она нашла уникальную 
семью в станице Ольгинской. Героям 
ее материала удается изменить ход 
жизни и даже судьбу жителей целого 
села. Об уникальном опыте  читайте в 
статье «Ольгинское соцветие». 

В рубрике «Личность» мы расска-
зали об интересной судьбе нашего 
земляка, киноактера, режиссера, ко-
торый не побоялся и в середине жиз-
ни кардинально изменить сферу дея-
тельности. И, что примечательно, до-
бился больших высот. 

О главной теме номера мы раз-
мышляли довольно долго. Но посколь-
ку результаты ванкуверской Олимпи-
ады столь рьяно обсуждались на всех 
уровнях, а следующие Игры состоят-
ся в нашем Сочи, мы решили посвя-
тить этот номер спорту, вернее тому, 
как нашим спортсменам занять пер-
вые строчки в общемедальном заче-
те. Хотим поблагодарить Алексан-
дра Москаленко, который согласил-
ся дать нам интервью. Он рассказал  
о причинах столь низких результатов 

Словена Соколова 
ГЛАВНый РЕДАКТОР

нашей сборной, а также о «секретах» 
становления чемпионов. Мы очень 
надеемся, что за это короткое время, 
4 года, Кубань и вся страна не толь-
ко выстроят олимпийские объекты  
и подготовят инфраструктуру, но и до-
растят будущих чемпионов! 
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30 Агрострахование: 
      сложности и перспективы

Несмотря на значительное 
сокращение объемов 
государственной поддержки рынок 
агрострахования не упал, 
а лишь изменились пропорции. 

60 От Мамхега до «Мосфильма»

Хамед Хагундоков проработал 
на «Мосфильме» одиннадцать лет. 
За это время в его «копилке» 
оказались и съемка в фильмах, 
и режиссерская работа.  
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о словам президента Дмитрия 
Медведева, темы эти не новые, 
и некоторые положительные 

результаты в данной области уже на-
блюдаются. А это значит, что систе-
ма работает в правильном направле-
нии, этим курсом и надо двигаться  
в дальнейшем. 

Президент сообщил о том, что для 
облегчения деятельности бизнесме-
нов должны быть усовершенствова-
ны и упрощены таможенные проце-
дуры при экспорте несырьевых това-
ров и импорте высокотехнологичного 
оборудования.

Кроме того, специалисты готовят 
целый комплекс налоговых и других 
мер, направленных на стимулирование 
инвестиций в инновационные проек-
ты и модернизацию экономики.

НАКАЗыВАТь СТРОГО  
И СПРАВЕДЛИВО 

На совещании Дмитрий Медведев 
уделил особое внимание наказани-
ям, связанным с экономическими пре-
ступлениями. Эта тема уже звучала  
в Послании Президента Федерально-
му Собранию. В частности, он говорил  
о разумной уголовной политике, ко-

Мск федерация

МАЛый И СРЕДНИй БИЗНЕС: 

БА РьЕ РОВ  ДОЛ Ж НО 
С ТАТ ь М Е Н ьш Е

торая сочетает в себе и карательный, 
и воспитательный элементы. 

Если говорить о налоговых престу-
плениях, то теперь величина так назы-
ваемого крупного и особо крупного раз-
мера причиненного ущерба возросла 
в шесть раз. Это объясняется тем, что 
квалификация таких действий долж-
на быть более адекватной сегодняш-
ней экономической жизни. 

Но подозреваемого или обвиняе-
мого в совершении налоговых пре-
ступлений теперь, по этим прави-
лам, нельзя сразу взять под стражу – 
это возможно лишь в определенных 
случаях. Например, если он не живет  
в России, или его личность не уста-
новлена, либо нарушена уже ранее 
избранная мера пресечения. Если же 
таких оснований нет, то по действу-
ющим правилам должны применять-
ся залог либо подписка о невыезде.  
Но это пока норма закона в теории, 
теперь она должна реализовываться 
в судебной практике. 

В частности, это касается престу-
плений в сфере предпринимательской 
деятельности. 

Помимо этого, президент России 
предложил установить более высокий 
размер залога. Он должен варьиро-
ваться минимум от 500 тысяч рублей 

при совершении достаточно серьезных  
преступлений. При незначительных 
преступлениях минимальный размер 
залога равняется 100 тысячам рублей.  
В качестве залога можно будет исполь-
зовать недвижимость, а также ценные 
бумаги, акции и облигации. 

По мнению Дмитрия Медведева, 
все эти меры должны послужить де-
криминализации общества и модер-
низации существующей норматив-
ной базы, созданию современной, эф-
фективной уголовно-исполнительной 
системы.

– Хотел бы также отметить, что у 
нас существует целый ряд проблем 
в этой системе. Надеюсь, то, что я 
предлагаю, позволит хотя бы частич-
но заблокировать возможность для 
коррумпированных сотрудников пра-
воохранительных органов использо-
вать «посадки» в тюрьму в рейдерских 
целях, – мы все знаем, таких приме-
ров достаточно. Сажают сначала в 
«зиндан» по наводке конкурента, а 
потом выпускают оттуда за «бабки». 
Если у вас есть подобного рода при-
меры, можете рассказать. Захотите – 
расскажете. Но этот беспредел пора 
завершать. В ближайшие дни я вне-
су соответствующий законопроект в 
Государственную Думу. Еще раз хо-

ТЕКСТ:  Нина Надюк

В КОНцЕ ФЕВРА Ля В МОСКВЕ ПРЕЗИДЕНТ ДМИТРИй МЕДВЕДЕВ ПРОВЕ Л СОВЕщАНИЕ С ПРЕДСТАВИТЕ ЛяМИ 

ПРЕДПРИНИМАТЕ ЛьСКОГО СООБщЕСТВА, В КОТОРОМ ТАК ЖЕ ПРИНяЛИ У ЧАСТИЕ РУКОВОДИТЕ ЛИ 

ПРАВООХРАНИТЕ ЛьНыХ СТРУКТ УР И СОТРУДНИКИ РяДА ПОДРАЗДЕ ЛЕНИй А ДМИНИСТРАцИИ ПРЕЗИДЕНТА. 

ГЛАВНыМИ ТЕМАМИ СТА ЛИ РЕШЕНИЕ ВОПРОСОВ А ДМИНИСТРАТИВНыХ НАГРУЗОК НА РАЗВИТИЕ МА ЛОГО 

И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА, УЛУ ЧШЕНИЕ ИНВЕСТИцИОННОГО К ЛИМАТА И ПОВыШЕНИЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 

ЗА ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРЕСТ УПЛЕНИя. 

П
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тел бы подчеркнуть, что наказания 
за такого рода преступления должны 
быть неотвратимыми, но соразмер-
ными совершенному деянию, и при 
этом мера пресечения не является 
наказанием.

ОБ УЛУЧШЕНИИ  
ИНВЕСТИцИОННОГО  
КЛИМАТА
Глава государства сделал акцент на 
состоянии дел с регулированием ад-
министративной нагрузки на малый 
и средний бизнес. 

Он напомнил о совещании, прошед-
шем в прошлом году в Звенигороде.

– Мы подробно разбирались в том, 
что мешает бизнесу развиваться. Об-

суждался вопрос о механизмах тормо-
жения, о многочисленных проблемах, 
которые связаны с ненужными, зача-
стую избыточными или коррупцион-
ными, проверками. В отношении до-
полнительных внеплановых проверок 
хотелось бы отметить, что в половине 
случаев в них не было особой необхо-
димости. Любая внеплановая провер-
ка должна быть всегда оправданной и 
аргументированной. 

Все эти действия направлены на 
упорядочение мероприятий по осу-
ществлению государственного и му-
ниципального контроля, по улучше-
нию порядка оказания платных услуг, 
разрешительной деятельности и неко-
торых других. 

Основным направлением на сегод-
няшний день в работе по улучшению 

инвестиционного климата для мало-
го и среднего бизнеса должно стать 
упрощение визового и миграцион-
ного режима для иностранных граж-
дан, которые участвуют в реализации 
инвестиционных, научных и высоко-
технологичных проектов на террито-
рии России. 

Органам исполнительной власти, 
местного самоуправления, комму-
нальным и сетевым компаниям пред-
писано строго соблюдать установлен-
ный порядок подключения объектов 
к инфраструктуре, не допуская само-
управства.

Дмитрий Медведев напомнил о 
том, что готовится целый комплекс 
мер, направленных на стимулирова-
ние инвестиций в модернизацию и 
инновационные проекты.

Президент страны в последнее время довольно часто обращается к проблеме развития 
мелкого и среднего бизнеса и оказания ему со стороны властей максимальной помощи  
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ЯЗыкоМ циФр

В первую неделю марта электоральный рейтинг «Единой Рос-
сии» составил 53% – это не значительное колебание по срав-
нению с предыдущим месяцем (в феврале – 52%). В целом, на 
протяжении текущего года этот показатель стабилен и колеблет-
ся в узких рамках 52–54%. Если сравнить текущие результаты  
с показателями марта прошлого года, то здесь также нет зна-
чительных изменений,– тогда рейтинг составлял 52 пункта. 
 
Наиболее стабильной оказывается динамика электоральной 
поддержки КПРФ: на протяжении уже почти полугода рейтинг 

этой партии составляет 8%. Не было значительных колебаний 
данного показателя и в течение всего прошлого года: он ко-
лебался в пределах 7–8%. 
 
Не произошло значительных изменений в электоральном рей-
тинге ЛДПР: в течение 2010 года он колеблется в узких рам-
ках 4–5%. Для сравнения, год назад этот показатель также 
составлял 4%. 
 
Стабилен рейтинг «Справедливой России»: в первую неделю 
весны он составил 3%, так и не вырвавшись из пределов 3–4%, 
сохранявшихся на протяжении всего прошлого года. 

Январь 2009 г. Март 2009 г. Сентябрь 
2009 г. Ноябрь 2009 г. Январь 2010 г. 6–7 

марта 2010 г.

«Единая Россия» 57 53 55 52 54 53

КПРФ 8 8 7 8 8 8

ЛДПР 4 5 5 5 5 5

«Справедливая Россия» 3 4 4 4 4 3

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ проведен 6–7 марта 2010 г. Опрошено 1600 человек в 140 населенных пунктах 
в 42 областях, краях и республиках России. Статистическая погрешность не превышает 3,4%.

За какую из следующих партий вы бы, скорее всего, проголосовали на выборах в Государственную Думу россии, 
если бы они состоялись в ближайшее воскресенье?

ТЕКСТ:  Словена Соколова

КУБАНцы СВОй ВыБОР СДЕЛАЛИ

14 марта в Краснодарском крае прошел единый день 
выборов. Глав выбирали жители Краснодара и Горячего 
Ключа, а также 10 муниципальных районов.

этот же день выбирали 8 глав городских и сельских 
поселений. Анапчане, армавирцы, новороссийцы и 
сочинцы, а также жители еще 32 районов решали, 

кому представлять их интересы в представительных орга-
нах. Им предстояло избрать 972 депутата. В день голосо-
вания на территории края действовало почти 2,3 тысячи 
избирательных участков. Они открыли свои двери в 8 утра 
и ждали избирателей вплоть до 8 вечера. 

За порядком в этот день следили 6,8 тысячи сотрудни-
ков милиции, 2,6 тысячи представителей общественных 
формирований правоохранительной направленности и 
280 военнослужащих ВВ МВД России.

Выборы прошли при довольно высокой явке. В среднем 
в голосовании приняло участие 45,33% избирателей, что 
выше, чем в 2004 году, на 6,89%. 

Как сообщила в ходе оглашения предварительных ито-
гов голосования председатель краевого избиркома Вера 
Галушко, большинство голосов было отдано представите-
лям партии власти. 

– Все 12 глав городов и районов – представители дей-
ствующей партии власти. Из 8 избранных глав поселений 

единороссов – 7 человек. Из 972 депутатов, избранных в 
представительные органы власти, 825 – также члены «Еди-
ной России», – уточнила она.

По информации департамента по взаимодействию с ор-
ганами местного самоуправления администрации Красно-
дарского края, самая высокая активность избирателей за-
фиксирована в Горячем Ключе (79,61%) и Выселковском 
районе (76,33%). Меньше всего проголосовало на выборах в 
Отрадненском районе (43,94%) и Краснодаре (38,43%). 

ГЛАВы ПОДТВЕРДИЛИ СВОИ МЕСТА 
Все избранные главы являлись либо действующими, либо 
исполняющими обязанности глав. 

Максимальный результат показал Николай Шварцман 
(Горячий Ключ, 92,22%), а минимальный – Андрей Вол-
ненко (Отрадненский район, 64,78%).

В Краснодаре победу одержал Владимир Евланов (66,89%), 
в Абинском районе – Александр Васильев (76,68%), Высел-
ковском – Сергей Фирстков (82,03%), Красноармейском – 
Михаил Тимофеев (88,46%), Крымском – Василий Круть-

В
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Краткое 
наименование 
избирательной 
комиссии

Процент  
избирателей, 
принявших 
участие 
в выборах

Для сравнения, 
явка 
на предыдущих 
выборах

% %

Краснодар, ИКМО 38,43% 25,24%

Новороссийск, ИКМО 47,02% 27,90%

Сочи, ИКМО 38,46% 35,05%

Абинская 60,35% 36,27%

Анапская 39,86% 47,12%

Апшеронская 32,78% 38,09%

Армавирская 35,21% 35,97%

Белоглинская 45,39% 45,66%

Брюховецкая 43,89% 48,17%

Выселковская 76,33% 52,49%

Горячеключевская 79,61% 65,27%

Гулькевичская 35,35% 44,16%

Динская 34,63% 31,59%

Кавказская 61,62% 44,82%

Калининская 58,61% 46,99%

Каневская 60,60% 49,00%

Кореновская 45,41% 40,25%

Красноармейская 73,67% 38,25%

Кропоткинская 45,37% 42,60%

Крыловская 40,15% 47,41%

Крымская 45,64% 32,88%

Курганинская 47,58% 55,48%

Кущевская 47,03% 48,22%

Лабинская 63,23% 42,03%

Ленинградская 43,98% 41,40%

Мостовская 45,17% 38,99%

Новокубанская 52,94% 49,37%

Новопокровская 54,11% 54,77%

Отрадненская 43,94% 45,57%

Павловская 42,13% 43,75%

Приморско-Ахтарская 55,64% 38,90%

Северская 48,08% 40,26%

Славянская 48,63% 50,44%

Староминская 53,25% 44,91%

Тбилисская 49,74% 40,49%

Темрюкская 36,93% 43,36%

Тимашевская 43,47% 36,99%

Успенская 44,10% 67,30%

Усть-Лабинская 42,26% 38,24%

Щербиновская 44,51% 38,48%

ИТОГО: 45,33% 38,44%

ко (78,58%), Курганинском – Владимир Ивченко (83,58%), 
Кущевском – Владимир Ханбеков (85,01%), Лабинском – 
Александр Садчиков (84,17%), Приморско-Ахтарском – 
Юрий Пожидаев (90,84%), Славянском – Анатолий Разу-
меев (83,60%).

ЗА 8 МЕСТ БОРОЛИСь 22 ЧЕЛОВЕКА 
В сельских и городских поселениях предстояло выбрать 
8 глав. За эти места боролось 22 кандидата. В результате: 
из 8 избранных глав поселений 7 человек – представите-
ли «Единой России» и один самовыдвиженец. 

По поселенческим выборам средняя явка по краю со-
ставила 51,35%. При этом самую высокую явку показали 
жители Темежбекского сельского поселения Кавказского 
района, где на выборы пришло 62,1% жителей. Традици-
онно низкая явка по «центральным» поселениям: в Курга-
нинском городском поселении она составила 36,44 %.

ПАРТИйНАя РОТАцИя
На выборах депутатов представительных органов распре-
делялось 972 мандата.

По результатам выборов наибольшее предпочтение 
голосующих было отдано представителям партии власти.  
825 депутатских мест заняли кандидаты от «Единой России». 

Что касается остальных партий, то лучше всех эту гон-
ку прошла КПРФ. В ее «копилке» – 42 места. Следующая – 
«Справедливая Россия» с 16 мандатами по результатам вы-
боров. Партией ЛДПР было проведено 3 человека. Осталь-
ные 86 человек, за которых проголосовали избиратели, – 
самовыдвиженцы. 

кубанцы свой выбор сДелали

В парламенты муниципальных образований избрано 229 жен-
щин (23,56%) от общего числа избранных депутатов и 743 
мужчины (76,44%). 
Избран 51 депутат в возрасте до 30 лет (5,25%), 167 депу-
татов в возрасте от 30 до 39 лет (17,18%), 287 депутатов в 
возрасте от 40 до 49 лет (29,53%), 357 депутатов в возрасте  
от 50 до 59 лет (36,73%) и 110 депутатов в возрасте свыше 
60 лет (11,32%). 

справка
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Мск События

лександр Ткачев зая-
вил в Ванкувере, что 
делегация края будет 

здесь прежде всего учиться.
– Нам интересно все: мо-

дернизация транспортной 
инфраструктуры, вопросы 
безопасности, система жиз-
необеспечения города, рабо-
та волонтеров, прессы и мно-
гое другое. Мы хотим взять 
все лучшее, что сегодня есть 
в Ванкувере. Потому что мы 
должны провести Олимпиаду 
еще лучше! – отметил он на 
презентации Краснодарского 
края в «Русском доме».

Канадцы были покоре-
ны и кубанским радушием, 
и огромным желанием го-
степриимно встретить их на 
нашей земле уже в ближай-
шее время. Но в феврале ку-
банская делегация с интере-
сом изучала опыт Ванкувера в 
действии. Не зря же говорят: 
лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать. 

А увидеть нужно было 
многое. График нашей деле-
гации был очень плотным. Ку-
банцы побывали на многих 
олимпийских и инфраструк-
турных объектах Ванкувера. 

Первой точкой стал крупней-
ший информационный центр 
«Медиаплаза», затем делега-
ция отправилась в конько-
бежный центр и на хоккей-
ный стадион. Наш, говорят 
специалисты, будет больше и 
удобнее. Условия создадут по-
настоящему отменные.

Еще одна группа специа-
листов ознакомилась с самы-
ми интересными проектами 
транспортных развязок, мо-
стов и железных дорог, чтобы 
все это взять на вооружение 
и сделать еще лучше у нас в 
Сочи в 2014 году. 

КАК КУБАНь ПЕРЕНИМАЛА 
«ОЛИМПИйСКИй» ОПыТ

В Ванкувере губернатор Краснодарского края 
Александр Ткачев осмотрел не только спортивные, 
но и социальные объекты олимпийского города. 

А

1 Марта Подведя итоги вы-
ступления российской сбор-
ной на Играх в Канаде, ре-
шено кардинально изме-
нить систему подготовки  
спортсменов.

1 Марта Президент внес  
в Государственную Думу про-
ект закона, усиливающего от-
ветственность должностных 
лиц за препоны в реализации 
законной предприниматель-
ской деятельности. 

6 Марта Дмитрий Медве-
дев Указом упразднил Феде-
ральное агентство по науке 
и инновациям и Федераль-
ное агентство по образова-
нию. Функции ведомств пе-
реданы Министерству обра-
зования и науки.

9 Марта В Кремле про-
шло совещание по вопросу 
создания в России совре-
менного центра исследова-
ний и научных разработок  
и коммерциализации их ре-
зультатов.

10 Марта Дмитрий Медве-
дев подписал закон, направ-
ленный на создание условий 
для развития малоэтажно-
го жилищного строитель-
ства за счет средств Фонда 
содействия реформирова-
нию ЖКХ.

11 Марта Внесены изме-
нения в ФЗ «Об ипотечных 
ценных бумагах». Измене-
ния призваны способство-
вать расширению перечня 
ипотечных активов, подле-
жащих секьюритизации, что 
повлечет за собой увеличе-
ние объема выдачи ипотеч-
ных кредитов.

11 Марта Президент под-
писал закон, касающий-
ся возмещения процессу-
альных издержек. Вносят-
ся изменения в Уголовно-
процессуальный кодекс РФ, 
Гражданский процессуаль-
ный кодекс РФ, Арбитраж-
ный процессуальный кодекс 
РФ, часть первую Налогово-
го кодекса РФ, Кодекс РФ 
об административных пра-
вонарушениях.

варианты ответа Февраль 2002 г. Февраль 2006 г. Январь 2010 г.

победы российских спортсменов 75 71 70

удовольствие от выступлений 
ведущих спортсменов мира 14 20 19

затрудняюсь ответить 11 9 11

29 января  – 1 февраля 2010 года Аналитический Центр Юрия Левады (Левада-Центр) провел 
репрезентативный опрос 1600  россиян от 18 лет в 127 населенных пунктах 46 регионов страны.

Что для вас лично важнее – победы российских спортсменов или удовольствие, 
которое вы получаете, наблюдая за выступлениями ведущих спортсменов мира?
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В день завершения XXI зимних игр в Ванкувере президент МОК Жак Рогге принял олимпийский 
флаг от мэра Ванкувера Грегора Робертсона и передал его мэру Сочи Анатолию Пахомову. 
После закрытия Игр сочинский градоначальник торжественно внес в «Русский дом» олимпий-
ский флаг. Переходящий стяг встречали вице-премьер Правительства РФ Дмитрий Козак, гу-
бернатор Краснодарского края Александр Ткачев, председатель ЗСК Владимир Бекетов, гости 
«Русского дома», российские болельщики.

ЧТО ЗА СТРАНА СОЧИ?

о того, как я лично уви-
дел Ванкувер, приходи-
лось слышать, что ор-

ганизация Игр там не на вы-
соте. Ни слова правды в этих 
утверждениях! Все оказалось 
настолько отлажено, что мне 
даже было не по себе. Не по 
себе от того, сколько еще нам 
предстоит работать. Команд-
ный дух канадцев, их чувство 
гордости за страну, доброже-
лательность к гостям Олим-
пиады – все это было первым, 
что бросалось в глаза. 

Отмечалось, что в дни 
Олимпиады в Ванкувере не 
работали магазины и ресто-
раны. Мол, город «был за-
крыт». Это происходило из-
за того, что почти каждый 
житель Ванкувера был задей-
ствован в волонтерском дви-
жении, посчитал своим дол-
гом стать добровольным по-
мощником Олимпиады. Ни-
какой принудиловки! 

Вот как нам сделать так, 
чтобы сочинцы, которых я ви-
жу в роли волонтеров (а кто 
же еще?), относились с такой 

же гордостью к предстоящей 
Олимпиаде? Как сделать так, 
чтобы в едином порыве все 
изменили свое отношение к 
гостям? К самим себе, навер-
ное, тоже…

Мне говорят, надо, чтобы 
Олимпиада также была полез-
ной горожанам. А разве нет 
пользы от того, что в городе 
ремонтируются дома? Их не 
ремонтировали по тридцать – 
сорок лет… Сочинцы и этим 
не довольны. Многие, я не го-
ворю, что все, уверены: им все 
должны. Если взамен старого 
барака им должны новое жи-
лье, то непременно – втрое 
большей площади. 

Сочи будет совершенно 
иным. Иными должны стать 
и люди. Ведь Олимпиада – 
это уникальный шанс самим 
стать лучше. Говорят же, рус-
ские знамениты своей широ-
кой душой. Вот свою душу, бо-
гатую и щедрую, надо пока-
зать гостям. Олимпиада – это 
краткий миг счастья и едине-
ния целого мира. Нам дей-
ствительно выпала великая 

честь – организовать здесь 
большой спортивный празд-
ник. И надо к нему готовить-
ся. Не просто строить олим-
пийские объекты, хотя и это 
архиважно. Давайте ждать 
это событие и готовиться к 
нему морально. Ждать с не-
терпением и гордостью за 
свой родной город. 

В Ванкувере мы ходили в 
особенной спортивной форме. 
На куртках вместо привычной 
надписи RUSSIA было напи-
сано SOCHI. Люди из разных 
стран подходили и спраши-
вали: «Что это за страна та-
кая, Сочи?». И тут же вспоми-
нали: да, следующие Зимние 
игры будут проходить в горо-
де с таким названием. Брали 
автографы, очень радовались 
и старались с нами сфотогра-
фироваться. 

я знаю, это большая честь – 
представлять олимпийскую 
столицу. я безмерно горд и 
счастлив за всех нас. 

http://www.goslyudi.ru/blog/
apahomov/

д

11 Марта Дмитрий Медве-
дев подписал закон, расши-
ряющий полномочия органов 
предварительного расследо-
вания при проведении след-
ственных мероприятий.

11 Марта В Госдуму внесе-
ны проекты ФЗ, касающихся 
развития в России альтерна-
тивных процедур урегулиро-
вания споров.

11 Марта Внесен в Госду-
му законопроект, гаранти-
рующий равное освещение 
в СМИ деятельности полити-
ческих партий, представлен-
ных в региональных парла-
ментах.

12 Марта Детализирова-
ны сроки службы в армии  
по контрактам. Подписан ФЗ 
«О внесении изменений в ста-
тью 38 Федерального зако-
на «О воинской обязанности 
и военной службе».

12 Марта Дмитрий Мед-
ведев поручил заместителю 
Председателя Правительства 
Дмитрию Козаку в 10-днев-
ный срок проверить обосно-
ванность роста коммуналь-
ных платежей в ряде горо-
дов России.

15 Марта В Кремле поздра-
вили российских спортсме-
нов – призеров Х Паралим-
пийских зимних игр.

16 Марта Прошло совеща-
ние, посвященное контролю 
за исполнением поручений 
главы государства.

19 Марта Утверждены 
основы политики России  
в области развития оборонно-
промышленного комплекса 
до 2020 года и дальнейшую 
перспективу.

20 Марта Дмитрий Медве-
дев распорядился выделить 
средства из резервного фон-
да Президента Министерству 
здравоохранения и социаль-
ного развития и Министер-
ству образования и науки 
для ряда учреждений здра-
воохранения и социального 
обслуживания.
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едавно шестнадцатая из них 
завершилась в Северском 
районе. Как правило, такой 

«разбор полетов» заканчивается для 
руководства района печально. Но в 
этот раз обошлось без громких от-
ставок. В целом развитие террито-
рии эксперты оценили «на четвер-
ку», хотя по ряду показателей не обо-
шлось без отрицательных выводов. 
Проанализировать сложившуюся 
ситуацию в Северский район при-
ехал вице-губернатор Кубани Му-
рат Ахеджак. 

Первое, что посетил вице-губерна- 
тор, – школу на хуторе Стефановском. 
Ее судьба стала самой болезненной 
проблемой хуторян. Дело в том, что 
учатся в местной школе 17 ребят. Поч-

ти на два десятка учеников в школе ра-
ботает 9 учителей, которые вынужде-
ны преподавать по нескольку разно-
плановых предметов. Качество обра-
зования из-за этого оставляет желать 
лучшего. Жители хутора долго реша-
ли – переводить детей в отдаленную, 
но современную школу или оставить 
все как есть.

К поиску выхода из положения 
подключился Мурат Ахеджак. Во вре-
мя схода жителей он внимательно вы-
слушал все «за» и «против» и высказал 
свое мнение о проблеме.

– я присылал в эту школу комис-
сию, и у меня есть подробный доклад 
о том, что здесь происходит, – подчер-
кнул он. – Уровень знаний, который 
здесь получают дети, недопустимо ни-

зок. Прежде всего мы обязаны учиты-
вать интересы детей, они должны гар-
монично развиваться. 

Как отметил вице-губернатор, уче-
ников переведут в школу села Львов-
ского, которое находится по соседству 
с хутором. Возить их на занятия будет 
автобус. В здании нынешней школы 
расположится библиотека, а в буду-
щем  – музей. Также здесь организуют 
факультативные занятия с детьми.

Кроме школьной, имеются на  хуто-
ре и другие проблемы: нет нормальной 
дороги, не решен вопрос газификации, 
плохо работает лодочная переправа 
через реку Кубань. Всем этим должны 
заниматься местные власти. 

Далее Мурат Ахеджак отправился 
на Ильский нефтеперерабатывающий 
завод. Там он познакомился с работой 
предприятия. 

Завершился рабочий визит вице-
губернатора совещанием с участием 
актива Северского района, его гла-
вы Сергея Батищева, представителей 
краевых департаментов и федераль-
ных структур. Вместе они обсудили 
итоги работы комиссии, проверявшей 
социально-экономическое положение 

СЕВЕРСКИй РАйОН: 
ВРЕМя РАБОТАТь НАД ОШИБКАМИ

Чем сегодня живут города и районы нашей малой 
родины? Получить точный ответ помогают 
комплексные проверки социально-экономического 
развития, проходящие в муниципалитетах. 

ТЕКСТ:  Александр Власенко

Н
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района, и наметили пути решения вы-
явленных ею проблем.

В целом дела в районе обстоят не так 
уж плохо: растут собственный бюджет  
и инвестиции, а безработицу, напро-
тив, удалось сдержать. Уровень зарплат  
выше, чем в среднем по краю. Му-
ниципалитет занимает лидирующие 
позиции по собственным налоговым 
и неналоговым доходам, росту числа 
предприятий малых и средних форм 
хозяйствования, расходы на содержа-
ние чиновников там ниже среднекра-
евых. Также район может похвастать-
ся объемами строящегося жилья, ра-
ботой транспорта и коммунального 
хозяйства. 

В то же время в работе местных 
властей выявлено немало упущений. 
Несмотря на успехи в получении соб-
ственных доходов бюджета показатели 
консолидированного бюджета района 
далеко не так хороши. Властями муни-
ципального образования мало сделано 
для сокращения недоимок в консоли-
дированный бюджет края. Малоэффек-
тивной признали работу с налогами и 
землей. Вместе с тем в районе неумело 
распоряжаются муниципальной соб-
ственностью, предоставляют неоправ-
данные льготы коммерческим органи-
зациям и занижают размер арендной 
платы за использование имущества. 
Отдельная тема – развитие курортно-
туристической сферы. 

– Район обладает богатейшими 
природными ресурсами и мог бы стать 
излюбленным местом отдыха для ты-
сяч краснодарцев, – заметил Мурат 
Ахеджак. – Однако пока этот потен-
циал используется очень слабо и бес-
системно.

Еще один минус – отдаленность 
власти от населения. Согласно социс-
следованию, руководству района не 
доверяет каждый третий житель му-
ниципалитета.

– Политическая и социальная ста-
бильность невозможна без доверия 
людей, – напомнил главе района Му-
рат Ахеджак. 

Немало нерешенных проблем есть 
в социальной сфере. Например, почти 
две трети маленьких жителей Север-
ского района не обеспечены местами 
в дошкольных учреждениях. Ощуща-
ется дефицит фельдшерских бригад 
«скорой помощи», слабо поставлена 
работа по привлечению молодых вра-
чей. И это далеко не полный перечень 
проблем. 

Очевидно, что перечисленные про-
блемы не из простых, и решить их бы-
стро не удастся. Но в любом случае те-
перь этот процесс должен ускориться. 
Сергей Батищев пообещал приложить 
для этого все усилия.

1 июля жители края долж-
ны оплачивать услуги ЖКХ 
по единому расчетному до-

кументу. Такую задачу губернатор 
Кубани Александр Ткачев поставил 
перед муниципалитетами. Что де-
лается для внедрения новой систе-
мы, а также первоочередные шаги и 
возможные проблемы такой модер-
низации – эти и другие вопросы об-
суждали заместители глав городов и 
районов на совещании в краевой ад-
министрации, которое провел вице-
губернатор Алексей Агафонов. 

– Плата за коммуналку по единой 
квитанции – это один из элементов 
электронного правительства, которое 
сейчас активно внедряется во всех 
регионах страны, – отметил Алек-
сей Агафонов.– Времени на раскач-
ку у нас нет. Задача существенного 
упрощения жизни людей – очень се-
рьезная. Главное, есть понимание, 
как ее решать.

Один из путей – создание на базе 
муниципальных предприятий единых 
расчетных центров. Такие структу-
ры искоренят сложившуюся годами 
практику, когда люди получают кви-
танции от 6–7 поставщиков услуг, а 
потом выстаивают очереди, чтобы 
оплатить их. 

Уже во втором полугодии все пла-
тежи будут вноситься в один доку-
мент. И оплатить его можно будет 
любым удобным способом – в кас-
се расчетного центра, банке или на 
почте. А в перспективе – через бан-
комат или Интернет.

В выигрыше от такого «едине-
ния» платежей останутся и комму-
нальные службы. Ведь, как показы-
вает практика отдельных городов, 
если потребителям удобно рассчи-
тываться за услуги, то и задолжен-

ность перед коммунальщиками су-
щественно уменьшается. 

Однако предстоит огромная орга-
низационная работа. В первую оче-
редь – создание единой базы жите-
лей края. Для этого необходимо про-
извести объединение и сверку всех 
списков: соцзащиты, миграционной 
службы и Пенсионного фонда. Актив-
но поучаствовать в формировании 
базы предлагается и поставщикам 
коммунальных услуг. Но на сегод-
няшний день не все готовы вклю-
чаться в такую работу.

– В одном из городов края мы 
сравнили базы данных по двум по-
ставщикам. Выявлено 8 тысяч откло-
нений! Из-за такого разнобоя в име-
нах, фамилиях, адресах каждая ком-
пания теряла до 2 миллионов рублей 
ежемесячно! Вот и делайте выводы, –  
подытожил вице-губернатор.

В крупных городах Кубани уже на-
чата реализация нового механизма. 
Жители Краснодара, Сочи, Армавира, 
Геленджика и Ейска полностью или 
частично оплачивают коммунальные 
услуги по единой квитанции. Другие 
территории только начинают дви-
гаться в этом направлении. 

До конца марта рабочая группа 
должна посетить все территории 
края и оценить степень готовности 
каждой к внедрению новой систе-
мы. После этого будет выработан 
способ перехода на такой «объеди-
ненный» платеж. 

– До 1 июля этот механизм дол-
жен быть реализован во всех городах 
и районах Кубани. И уже через пол-
года, – отметил Алексей Агафонов, – 
когда кубанцы получат комфортный 
доступ к оплате услуг ЖКХ, к нам бу-
дут приезжать из других регионов 
страны перенимать опыт.

С

ЭЛЕКТРОННОЕ 
ПРАВИТЕЛьСТВО 
НАЧИНАЕТСя С ЖКХ
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пока о ближайших 
перспективах раз-
вития «Азов-Сити» 

журналистам рассказали на 
пресс-конференции, которая 
состоялась в марте. На ней 
присутствовали руководи-
тель краевого департамен-
та инвестиций и проектного 
сопровождения Алла Сини-
цина, генеральный дирек-
тор дирекции «Азов-Сити» 
Олег Петросьян и соучреди-
тель компании-девелопера 
ООО «Парк-Сити» – инвесто-
ра, осуществляющего стро-
ительство казино «Шамба-
ла» в игорной зоне, Максим 
Смоленцев.

ООО «Парк-Сити» начало 
строительство в январе 2010 
года. В настоящий момент 
происходит закладка фунда-
мента первой очереди нового 
казино площадью в 1,5 тыс. 

кв. метров. В августе этого 
года планируется его откры-
тие. Согласно условиям ин-
вестиционного контракта, в 
строительство нового кази-
но будет вложено не менее 
120 млн. рублей.

Что же касается первого 
казино, «Оракула», то за это 
время, по словам Аллы Сини-
циной, там побывали гости 
из Москвы, Тольятти, Улан-
Удэ, Владивостока, Ставро-
поля… Правда основной по-
ток все-таки составляют жи-
тели Ростовской области и 
Краснодарского края.

– В летний сезон мы тра-
диционно ожидаем притока 
туристов, в том числе и на 
Азовское побережье, в игор-
ную зону, – отметила Алла 
Юлиановна. – В настоящее 
время на территории един-
ственного казино работает 

10 игровых столов и 86 ав-
томатов. К  лету планиру-
ется открытие еще одного 
слот-зала и гостиницы. Все 
это позволит нам достигнуть 
посещаемости, изначально 
заложенной в бизнес-плане 
«Оракула», – около 500 че-
ловек в сутки.

Однако у Максима Смо-
ленцева есть свой взгляд на 
развитие игорной зоны. Он за-
явил, что в ближайшее время 
огромного количества игро-
ков ожидать не стоит.

– Действительно, адми-
нистрация края многое сде-
лала для того, чтобы игорная 
зона была построена и нача-
ла развиваться, – сказал он. – 
Особенно если сравнивать 
с другими регионами, где в 
этом отношении ничего не 
сделано. У нас же построены 
коммуникации, и, в общем-

НОВыЕ «ИГРОКИ» 
ПРИШЛИ В «АЗОВ-СИТИ» 

Со дня открытия первой игорной зоны прошло почти два месяца. 
По данным мониторинга, «Азов-Сити» посещают около двух 
тысяч человек в месяц. Обещанные 500 – в сутки, по прогнозам 
краевой администрации, будут приезжать в игорную зону к лету, 
когда начнется курортный сезон.

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

то, уже действует первое ка-
зино. Однако вряд ли нашей 
с вами жизни хватит, чтобы 
увидеть, что «Азов-Сити» 
станет мировым центром 
игровой индустрии, таким 
как, например, «Лас-Вегас». 
Если же взглянуть на вещи 
реально, то через несколь-
ко лет мы можем получить 
крупный центр развлече-
ний для жителей России, а 
в первую очередь – Кубани 
и Ростовской области. 

Инвестор предложил ад-
министрации края посодей-
ствовать активной застрой-
ке территории, а также об-
ратить внимание на неко-
торые нюансы: 

– Игорная зона гораздо 
активнее бы развивалась, 
если бы решился вопрос с 
арендной платой за зем-
лю. Дело в том, что к зем-
лям, предназначенным для 
игорных заведений, приме-
няется максимальный по-
вышающий коэффициент 
(25%). Это ежегодно увели-
чивает арендную плату при-
мерно на 2 миллиона в год. 
И все бы ничего, но казино 
еще нет, доходов от бизне-
са – тоже, а деньги платить 
надо уже сейчас. Это очень 
обременительно. 

Что касается строитель-
ства, соучредитель ООО 
«Парк-Сити» сообщил:

– Краснодарский край 
предоставил игровому бизне-
су уникальную возможность 
в плане развития. Даже ин-
весторы с ростовской сто-
роны с удовольствием сме-
нили бы «прописку», однако 
участков на нашей стороне 
слишком мало. И многие из 
этих территорий простаива-
ют. Их набрали в аренду, а 
строительство до сих пор не 
начато. Необходимо проана-
лизировать ситуацию: либо 
убедить инвесторов начать 
строительство, либо отдать 
эти участки тем, кто может 
и хочет работать. 

Руководитель краевого 
департамента инвестиций 
и проектного сопровожде-
ния Алла Синицина отме-
тила, что все предложения 
инвесторов администраци-
ей края рассматриваются и 
по каждому будет принято 
решение.

А
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О тсюда и результат – 
только в первый 
день было подпи-

сано девять крупных инве-
стиционных соглашений. 
Благодаря реализации этих 
проектов в экономику края 
будет вложено 973,3 милли-
она евро.

– Каждый наш проект 
на выставке представлен 
не только стендами, но и 
земельно-правовыми до-
кументами, что очень важ-
но для инвесторов, – сказал 
губернатор Кубани Алек-
сандр Ткачев. – Мы, со сто-
роны государства, региона, 
будем всячески поддержи-
вать тех, кто вкладывает ин-
вестиции в край. У нас есть 
масса преференций и нало-
говых льгот. И я считаю, что 
традиционно для Кубани, 
для кубанского бизнеса эта 
выставка будет очень полез-
ной и важной.

Кубанская делегация по-
разила участников выстав-
ки не только современными 
технологиями и масштаб-
ностью. Гидами по инвест-
проектам на стендах рабо-

тали лично главы городов 
и районов. К примеру, мэр 
Краснодара Владимир Ев-
ланов, проводя подробную 
экскурсию по городу с по-
мощью виртуальной карты, 
рассказывал как об эконо-
мической, так и о культур-
ной сторонах жизни крае-
вой столицы.

Кстати, рабочий график 
краснодарской делегации 
оказался более напряжен-
ным, чем предполагалось. 
На протяжении всех дней 
работы городская экспози-
ция пользовалась повышен-
ным вниманием участни-
ков выставки. Технологич-
ные экспонаты в виде ин-
терактивных и сенсорных 
экранов, виртуального ма-
некена, представляющего 
инвестиционный потенци-
ал Краснодара, стали «точ-
ками» притяжения.

В итоге вместо заплани-
рованных 18 соглашений 
краснодарская делегация 
привезла 20 на сумму око-
ло 43 миллиардов рублей. 
МИПИМ дал старт многим 
инвестиционным проектам, 

В марте в Каннах прошла выставка 
МИПИМ–2010, в которой Кубань приняла 
активное участие и показала высокий 
презентационный класс. Наша экспозиция 
стала крупнейшей на выставке. 

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

НАШИ В КАННАХ которые будут иметь важ-
ное социальное значение 
для города.

«РУССКИй  
ЗАВТРАК» В КАННАХ

В рамках специальной де-
ловой программы «Русский 
завтрак» на МИПИМ–2010 
Краснодар и Сочи предста-
вили масштабные инвести-
ционные проекты. 

Константин Сахаров, ге-
неральный директор ООО 
«Сочи Гранд Марина», пре-
зентовал проект реконструк-
ции морского порта в Сочи – 
уникальный для России про-
ект государственно-частного 
партнерства по созданию 
современного международ-
ного центра морских пасса-
жирских и круизных пере-
возок. В рамках проекта за 
счет средств федерально-
го бюджета будут постро-
ены гидротехнические со- 
оружения в открытом море, 
новый пассажирский терми-
нал, комплекс сооружений 
портовой администрации. 
Запланировано строитель-
ство инфраструктурных объ-
ектов, включая здание че-
тырехзвездочного отеля и 
яхт-марины. Реконструкция 
морского порта Сочи состо-
ится в рамках подготовки к 
проведению зимней Олим-
пиады 2014 года. 

Большой интерес у участ-
ников дискуссии вызвал мас-
штабный проект реконструк-
ции транспортной системы 
кубанской столицы, пред-

ставленный мэром Краснода-
ра Владимиром Евлановым. 
«Краснодарский транзит» 
предусматривает вынос же-
лезнодорожного полотна из 
центральной части города, 
строительство на его месте 
скоростной автодороги не-
прерывного движения и но-
вого автомобильного моста 
через реку Кубань, рекон-
струкцию автотранспортной 
системы центра Краснодара, 
строительство на освобо-
дившихся территориях жи-
лых кварталов и социально-
культурных объектов. 

Мэр кубанской столицы 
заявил, что Краснодарский 
край дает однозначный от-
вет на вопрос дискуссии о 
перспективах инвестиро-
вания в Россию, ведь мно-
гие проекты, уже реализо-
ванные в Краснодаре и в 
других городах и районах 
края, стартовали именно 
на МИПИМе. 

Напомним, что в про-
шлом году Краснодарский 
край представил в Каннах 
1400 инвестиционных пред-
ложений. Тогда экспозиция 
края разместилась на пло-
щади в 525 кв. м. В резуль-
тате переговоров с предста-
вителями крупных зарубеж-
ных компаний руководством 
края было подписано девять 
инвестиционных соглаше-
ний. 32 соглашения с рос-
сийскими и иностранными 
инвесторами заключили на  
МИПИМ–2009 муниципа-
литеты и отраслевые де-
партаменты Краснодарско-
го края.
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оссия хоть и не заняла призового места в общеме-
дальном зачете, но получила бесценный опыт. Стра-
на признала, что советский спорт закончился, а рос-

сийский еще толком не начался. Пока на высшем уровне 
разбираются, кто виноват и что делать, мы встретились с 
олимпийским чемпионом, депутатом Законодательного со-
брания Краснодарского края, директором краевого учили-
ща олимпийского резерва Александром Москаленко.

 – Александр Николаевич, как вы думаете, что нужно 
сделать на законодательном уровне для развития спор-
та на Кубани?

– Нужно помогать. Изучить детально все проблемы и це-
ленаправленно их решать. Недавно на заседании про-
фильного комитета я предложил провести «круглый стол»  
и пригласить на него высшее руководство края, пред-

АЛЕКСАНДР МОСКАЛЕНКО: 

« Д Л я ПОД ГОТОВК И 
ОЛ И М П И й ц А 

Т РЕ БУ ЕТС я 15 Л ЕТ»

ЗАВЕРШИЛАСь ОЛИМПИА ДА В ВАНК УВЕРЕ. Д Ля К УБАНИ – ЭТО УНИК А ЛьНый ШАНС ИЗУ ЧИТь ВСЕ ОСОБЕННОСТИ 

СТРОИТЕ ЛьСТВА, ОРГАНИЗАцИИ И ПРОВЕДЕНИя ОЛИМПИйСКИХ ИГР. 

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

Р
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ставителей университета физкуль-
туры, департаментов, управлений по 
физкультуре и спорту муниципальных 
образований, комитетов по спорту,  
а также депутатов Законодательного 
собрания края, ведущих тренеров и 
спортсменов для того, чтобы все со-
брались вместе и выработали неко-
торую позицию, политику развития 
спорта. Чтобы руководители из пер-
вых уст услышали, что нужно спорту, 
чего не хватает, и исходя из этого ре-
шали вопросы.

– А чего не хватает,
 на ваш взгляд?

– Ни для кого не секрет, что для раз-
вития профессионального спорта 
не хватает высококлассного обору-
дования: лодок, штанг... Нужно по-
нимать специфику спорта. Следую-
щие летние Олимпийские игры со-
стоятся в Лондоне в 2012 году. Но в 
2011-м туда еще надо попасть на от-
борочных циклах. А для этого уже в 
2010 году спортсмен должен иметь 
тот снаряд, с которым он будет вы-
ступать на отборочных соревнова-
ниях. Ту лодку, то весло, ту штан-
гу… Все то, к чему он должен еще 
привыкнуть. Это должно сочетаться 

с правильным питанием и хорошей 
медициной. Подходить к подготов-
ке нужно системно. 

– Александр Николаевич, а в то вре-
мя, когда вы готовились к своим чем-
пионатам, оборудование было луч-
ше, чем сейчас?

– Скажем так, оно было. Всякое обору-
дование имеет свойство ломаться, уста-
ревать, разбиваться. Сегодня требова-
ния к инвентарю очень высокие. 

– Как вы думаете, что нужно совер-
шенствовать в спортивной базе на-
шего края?

– Необходимо создать многоуровневую 
систему подготовки ребят, чтобы они 
были заняты, как это делается в Аме-
рике и Европе. Класс против класса, 
район против района. Это пробужда-
ет чувство патриотизма. 

Проблему представляют и школь-
ные спортзалы. Возьмем футбол. Пло-
щадка для него должна быть макси-
мально большой. А какие размеры  
у наших спортзалов? Для кого мы их 
строим, если туда футбольная пло-
щадка не помещается? Да, когда-то  
и такой зал был счастьем. Но жизнь 

не стоит на месте. Обсуждать нужно 
и строительство спортивных сооруже-
ний, которые бы позволили добиться 
наилучших спортивных результатов,– 
это честь и края, и страны. 

– На Кубани была хорошая школа 
батута, которая подарила миру 
таких известных чемпионов, как 
вы, Ирина Караваева. Что происхо-
дит со школой, почему не слышно 
новых имен?

– Происходит естественный процесс, 
когда старые кадры уходят, а новые не 
успели дойти. я думаю, что этот про-
бел мы должны достаточно быстро 
восполнить. Ведь нам не безразлично, 
что будет с нашим спортом. Мы мно-
го общаемся с тренерами. Размышля-
ем, как систематизировать подготов-
ку, начиная с юношеской сборной, 
для того, чтобы уже в ближайшее вре-
мя увидеть те звездочки, которые бы 
подхватили наш флаг и так же высо-
ко, как и мы, его понесли. И флаг Ку-
бани в том числе, потому что Красно-
дарский край ассоциируется с прыж-
ками на батуте.

я думаю, одна из основных при-
чин отсутствия новых имен – это от-
сутствие селекции. Кто сейчас вы-

Молодежь в тренерскую работу идет редко. 
ЗСК приняло решение по доплате молодым  тренерам
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По статистике, сегодня каждый пятый кубанец 
занимается спортом

ступает на Олимпиаде? Те, чье дет-
ство и юность пришлись на девяно-
стые годы XX века. А то время было 
страшным не какими-то хулигански-
ми или бандитскими разборками, а 
тем, что родители в погоне за хле-
бом насущным, собственно говоря, 
не особо обращали внимание на де-
тей. Им было просто некогда. Стра-
на рушилась, предприятия закрыва-
лись. Тренеры расходились! В таких 
условиях было не до спортивного раз-
вития детей. Нужно было выживать, 
кормить семьи. Тогда существенно и 
сократился поток детей, приходящих 
в спорт. Отсутствие достаточного ко-
личества ребят повлекло за собой от-
сутствие выбора.

– А сколько нужно времени, чтобы 
вырастить чемпиона?

– я подсчитал, что на подготовку чем-
пиона олимпийского уровня нужно в 
среднем 15 лет. Самый простой при-
мер – Евгений Плющенко. Пришел 
в фигурное катание в 6 лет. Сейчас 
ему 28. На олимпийский пьедестал 
в первый раз поднялся в 24 года.  
С 6 до 24 прошло 18 лет! А сейчас 
2010 год. Учитывая мою теорию, что 
на подготовку олимпийца уходит  

15 лет, получается: тренироваться 
он начал в 1995 году. А вспомните, 
что страна переживала в тот период!  
И тогда поймете, почему в Ванкувере 
мы получили такие результаты. 

Для наглядности приведу пример. 
Нам надо было ехать в Португалию 
на соревнования. Для поездки был 
выделен «Икарус». Представляете, 
5000 километров на автобусе?! Тем 
не менее ребята неплохо выступили. 
Тогда мы на автобусе и в Швецию ез-
дили, потому что нужно было высту-
пать. Конечно, те трудности многих 
отпугнули. 

я смею напомнить, что в 1995 году 
чемпионат Российской Федерации по 
конькобежному спорту, прыжкам на 
лыжах с трамплина, бобслею и сан-
ному спорту проходил за границей. 
Потому что у нас не было ни одного 
спортивного сооружения данного ти-
па. Представляете, российский чем-
пионат проходил за границей! 

Вот и получилось, что когда Со-
ветский Союз распался, исчезла мас-
совость в спорте. Раньше было как? 
Заниматься приходило 1000 человек, 
из них оставалось 100 и 10 станови-
лось чемпионами. А из этих десяти 
кто-то становился суперчемпионом. 
А сейчас приходит 100, 10 остается и 

может быть один чего-то добивается. 
Суперчемпионов уже нет. Но я думаю, 
это временное явление. В последние 
годы спорт снова становится модным. 
Причем не только среди детей, но и 
среди взрослых. 

– Какие планы у вас как у директора 
училища олимпийского резерва? Что 
вы можете сказать о воспитанни-
ках, тренерах? 

– С гордостью могу назвать тренеров 
и спортсменов. Это Игорь Иванов – 
заслуженный тренер России, тренер 
Мурата Карданова; Александр Си-
ницын – тренер Маши Абакумовой, 
серебряного призера Олимпийских 
игр в Пекине; Марина Шаинова (тя-
желая атлетика) – серебряный при-
зер пекинских Игр; Таня Чернова – 
бронзовый призер пекинской Олим-
пиады; Витя Мелантьев – в прошлом 
году завоевал 3 золотые медали на 
чемпионате мира по гребле. Эти 
люди будут бороться за самые высо-
кие места в Лондоне. Мы – первые в 
России, кто принял паралимпийцев. 
Это тот пласт уникальных спортсме-
нов, которые меня всегда поража-
ют. Трагические события жизни и 
недуги их не сломали, а закалили. 

«ДлЯ поДГотовки олиМпийца требуетсЯ 15 лет»
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Эти спортсмены занимают и при-
зовые места. Обязательно будем их 
поддерживать.

– Александр Николаевич, на ваш 
взгляд, в чем секрет успеха спортсме-
на? Это труд, везение или психоло-
гический настрой?

– На самом деле вы перечислили все 
те факторы, которые нужны. Перво-
наперво это труд. Причем не одного 
человека. Один спортсмен не может 
выиграть. Это труд команды: админи-
стратора, тренера, массажиста, врача, 
ну и, естественно, спортсмена. Плюс 
ко всему – наличие хорошего инвен-
таря, здоровое психологическое со-
стояние, грамотно разработанный 
план медико-восстановительных ме-
роприятий, которые позволяют спорт- 
смену подходить к тренировкам от-
дохнувшим. 

– А как у нас живет тренерский со-
став? Не секрет, что оплата тру-
да тренера оставляет желать луч-
шего?

– Законодательное собрание края 
приняло закон, по которому тренер 
олимпийских чемпионов получает 

пожизненную надбавку из средств 
краевого бюджета за достигнутые ре-
зультаты. Это, конечно, великолеп-
ный стимул для того, чтобы воспи-
тывать олимпийцев. К тому же ЗСК 
принято решение по доплате моло-
дым тренерам. Ведь профессия тре-
нера во все времена была престиж-
ной. И даже сейчас во всех отраслях 
ответственные посты занимают лю-
ди, которые в свое время были связа-
ны со спортом. Многие состоявшиеся 
люди вторым человеком, оказавшим 
на них влияние, после родителей на-
зовут тренера. А что происходит сей-
час? Молодые ребята, к сожалению, 
не очень охотно идут на тренерскую 
работу. Хотелось бы, чтобы муници-
пальные образования подключились 
к стимулированию молодых специ-
алистов. Раньше были целевые на-
правления из районов. Допустим, 
человек занимается спортом в сво-
ей станице, городе. Его направляют 
в университет с обязательным воз-
вращением назад. Человек отучил-
ся и вернулся туда, где имеет гаран-
тированное рабочее место. Почему 
бы эту практику не возобновить?  
я знаю, что в некоторых муниципаль-
ных образованиях уже работает про-
грамма строительства жилья для та-

ких людей – для привлечения учите-
лей, врачей, тренеров. Если человек 
обеспечен жильем, почему бы ему 
не работать? Все карты в руки. Всем 
надо понимать, что сегодня мы соз-
даем базис того, что понадобится в 
будущем. У нас ведь остаются дети, 
внуки. Нужно создавать благодатную 
почву для развития. 

– Скажите, а какие качества необ-
ходимы тренеру, чтобы воспитать 
чемпиона?

– В первую очередь нужно терпение. 
А еще тренер обязан быть психоло-
гом. Он должен чувствовать, как с 
каким воспитанником разговари-
вать. Кого-то, может быть, надо под-
держать, если тот даже плохо высту-
пил. А на кого-то, может быть, ино-
гда и рыкнуть надо!

– А вы не пробовали себя в качестве 
тренера?

– Нет. Но я консультировал сборную 
страны перед соревнованиями. Делил-
ся опытом; рассказывал о тех ощуще-
ниях, которые испытываешь во время 
соревнований. Может быть, это то, че-
го не прошел тренер. 

Сегодня в Краснодарском крае 
работает около 230 спортивных школ, где занимается  около 170 тысяч ребят
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СПОРТИВНый БУМ

ТЕКСТ:  Александр Харламов

а последние годы значительно возросло внимание вла-
сти к вопросам укрепления физического здоровья чело-
века, формирования здорового образа жизни. В Крас-

нодарском крае руководство и региона, и муниципалитетов 
вполне отдает себе отчет в том, что физическое благополучие 
каждого кубанца отражается на всех сферах – от экономики 
до демографической ситуации.
Главными направлениями работы здесь стали строительство не-
обходимой инфраструктуры и вовлечение людей в физкультурно-
оздоровительное движение. Эта работа ведется с начала  
2000-х годов, когда в бюджетах появились не лишние, но – 
большие деньги. Прошло около десяти лет, и на Кубани физ-
культура и спорт превратились в широкомасштабное социаль-
ное явление. Кстати, в этом году на физкультуру и спорт пред-
полагают выделить 2,4 миллиарда рублей. 
В последнее время на всех уровнях краевого и муниципаль-
ного управления растет осознание необходимости решения 
проблем обеспечения массовости спорта и организации про-
паганды занятий физической культурой и спортом. Для улуч-
шения здоровья, благосостояния и качества жизни власти ак-
центируют внимание государственных и общественных струк-
тур на возрождении массового спорта, массовой физической 
культуры. Итоги такой политики уже сегодня дают достаточно 
оснований для гордости.

кажДый пЯтый – спортсМен
Кубань очень высоко подняла показатели по всем позициям. 
Судите сами. Например, на федеральном уровне выработа-
на целая система, позволяющая оценить деятельность регио-
нальных властей. Один из важных показателей – количество 
жителей, регулярно занимающихся физкультурой и спортом. 
Так вот, если в 2007 году эта цифра составляла в крае 15,9%, 
то в 2008-м мы вышли уже на 19,2%, а в 2009-м преодоле-
ли знаковый рубеж на уровне 20%. В России в целом данный 
показатель находится в районе 13%.
Выходит, примерно каждый пятый кубанец занимается спор-
том. В Европе эти цифры составляют от 20 до 40%.
Немудрено, что физкультурно-спортивные успехи Кубани заме-
чены на федеральном уровне. На заседании Госсовета пре-
зидент России Дмитрий Медведев определил Краснодарский 
край как территорию с самыми высокими темпами развития 
массовой физической культуры. 

МаксиМуМ вниМаниЯ ДетскоМу спорту
Спортом на Кубани занимаются все – от мала до велика.  
И все же главный акцент сделан на подростков, молодежь, го-
воря иначе, – на будущее страны. Кстати, во многом это свя-
зано и с принятием закона «О мерах по профилактике безнад-
зорности и правонарушений несовершеннолетних в Красно-
дарском крае». Власть обязана дать детям альтернативу подъ-
ездам и сомнительным компаниям. И она это делает.
Выделяются средства на открытие клубов по месту учебы, 
работают соревновательные программы для школьников по 
различным видам спорта – «класс на класс», «школа на шко-

лу». Это рождает в детях дух победителей. Развивается и ши-
рится целая система регулярных турниров. Например, огром-
ной популярностью сейчас пользуются первенства по футболу  
и стритболу на Кубок губернатора, которые проводятся с целью 
организации досуга детей в летний период. В прошлом году  
в них приняли участие свыше 255 тысяч ребят.
Еще один немаловажный фактор: на сегодняшний день все 
больше родителей осознают, что привести ребенка в спортив-
ную школу – очень правильный шаг. Во-первых, это отличный 
способ борьбы все с той же улицей и соблазнами, которыми 
она заманивает детвору. Во-вторых, родители дают своему ре-
бенку то, что ему нужно: новые ощущения, адреналин, борьбу, 
победы… И, наконец, школьник или студент, занимающийся 
спортом, как правило, ведет здоровый и активный образ жиз-
ни, правильно развивается физически и эмоционально.
С каждым годом на Кубани увеличивается число ДЮСШ.  
В последнее время открыты новые школы в Армавире, Крас-
нодаре, Кропоткине и Новороссийске, в Красноармейском, 
Крыловском, Кущевском, Новопокровском, Павловском, 
Северском, Темрюкском, Тихорецком и Успенском райо-
нах. Всего в настоящий момент в Краснодарском крае ра-
ботает около 230 спортивных школ, где занимается около  
170 тысяч ребят. В ДЮСШ, кстати, тоже отмечена положи-
тельная динамика: в 2007 году в них занималось 27% всех 
детей, в прошлом, 2009-м, – уже больше 32%. Таким пока-
зателем, кроме нас, может гордиться только один россий-
ский регион – Москва.
В целом более половины всех кубанских ребятишек регулярно 
занимаются физкультурой и спортом. Этому в немалой степени 
способствует тот факт, что в общеобразовательных заведени-
ях введены дополнительные физкультурно-спортивные часы, 
в каждой школе края создан физкультурно-спортивный клуб, 
а учителям физкультуры доплачивается по две тысячи рублей 
из краевого бюджета. 

потоМу, потоМу Что Мы – «пилоты»!
В перечне новых спортшкол, начавших действовать совсем 
недавно, выделяется сочинская школа зимних видов спорта. 
Она была образована после объявления города-курорта сто-
лицей зимних Олимпийских игр. Это кажется странным, од-
нако выяснилось, что у нас очень много умеющих кататься  
на лыжах, любящих фигурное катание. И не только среди «эми-
грантов» из северных регионов страны, но и кубанских «або-
ригенов».
Интерес к зимним видам спорта очень велик. Например,  
в разных муниципальных образованиях регулярно проходят 
детские хоккейные турниры, на которые обычно приезжают  
8–10 команд со всего края. Самое интересное, что большин-
ство из них – «самодеятельные», организованные практиче-
ски на одном энтузиазме. И это радует. Более того, доказы-
вает, что любовь к спорту на Кубани не «дутая», а самая на-
стоящая. В том числе любовь к зимнему спорту – и не только 
к горнолыжному, который, как когда-то теннис, считают «ари-
стократическим» только потому, что его очень уважают пер-
вые люди государства.
Еще один весьма показательный штрих, доказывающий мас-
совость зимних дисциплин, – фигурное катание. Совсем не-
давно в ледовом дворце станицы Выселки впервые состо-
ялось открытое первенство Краснодарского края по этому 
красивейшему виду спорта. В турнире приняли участие свы-
ше 100 юных дарований из Сочи, Небуга, Выселок и Адлера. 
Мало того, к нам на Кубань приехали будущие звездочки  

З
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– Ваш сын занимается дзюдо. А по-
чему не батут?

– Это его выбор. Единственное, что я 
ему сказал: не надо кидаться из одно-
го вида спорта в другой. Выбрал – за-
нимайся.

– Что бы вы посоветовали родите-
лям, которые хотят отдать ребен-
ка в спорт?

– Мое мнение субъективно, но я счи-
таю: прежде, чем отдавать ребенка в 
тот или иной вид спорта, надо посове-
товаться со специалистами. Есть функ-
циональные особенности у каждого 
человека. Кто-то высокий, кто-то не 
очень. Кто-то плотней, кто-то худей. 
Выбирая секцию, прежде всего надо 
исходить из физиологических данных. 
Ведь человек ростом в полтора метра 
вряд ли станет баскетболистом, так 
же, как двухметровый вряд ли ста-
нет гимнастом или батутистом. Пота-
кать желаниям ребенка или нет – это 
личное дело каждого, но показать его 
специалисту надо. Еще один момент. 
Многие дети хотят бросить спорт, ког-
да становится трудно. Не позволяйте!  
У меня был такой период в жизни, ког-
да хотелось оставить батут, – в клас-
се пятом мне стало тяжело. Но отец 
каким-то образом переубедил меня, 
удержал. Прошло немного времени – 
появились первые результаты, первые 
победы, и захлестнула вторая волна 
интереса. Это такая необъяснимая ра-
дость, которую хочется испытывать 
еще и еще… И ты уже привыкаешь к 
нагрузкам, и идешь дальше. 

Говорят, в спорте все побитые.  
Но разве лучше если ребенок празд-
но гуляет на улице? Родителям хочу 
сказать: отдавайте детей в спорт! Это 
формирует и характер, и тело, и дух. 
Бытуют мнения: «Если в спорт пой-
дет – запустит учебу» или «Бедный 
мальчик, так устает!». Это совсем не 
так. При грамотной нагрузке все бу-
дет нормально. Времена, когда мы 
говорили о спортсмене «Сила есть – 
ума не надо», прошли. Сегодня дурак 
не выигрывает.

– При таких высоких результатах 
в спорте вам, наверное, предлагали 
уехать из России? Вы никогда не хо-
тели уехать за границу? 

– Никогда. Как-то мне предлагали 
миллион долларов, чтобы я выступал  
за Турцию. Не согласился. У меня пра-
дед на туретчине погиб, а я там буду 
выступать?! А вообще, где родился – 
там и пригодился. Дел у меня и на ро-
дине хватает.

«Всем надо понимать, что сегодня мы создаем базис 
для того, что понадобится в будущем»
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из таких же теплых, южных Владикавказа, Ростова-на-Дону, 
Волгограда, а также Москвы.
Юные фигуристы состязались в нескольких возрастных катего-
риях – от самых маленьких до представителей первого взрос-
лого разряда. Несмотря на возраст участников – от шести  
до тринадцати лет – на соревнованиях все было по-взрослому: 
зрители, восхищенно приветствующие спортсменов, фигури-
сты в ярких костюмах, интересные сложные программы. Вы-
сокий уровень первенства отмечали как организаторы турни-
ра, так и тренеры юных спортсменов.
Так что, если у кого-то вначале и были сомнения, насколько 
будут востребованы зимние виды спорта на Кубани, то теперь 
оснований для скепсиса нет. И это только первые шаги края на 
пути к зимним Олимпийским играм в Сочи в 2014 году. Даль-
ше – будет больше, ведь регион сегодня становится пилотным 
проектом всей России по развитию как детско-юношеского 
спорта, так и спорта высших достижений.

иЗ спортивной секции –  

к олиМпийскиМ МеДалЯМ

На Кубани выстраивается целая спортивная вертикаль: мас-
совый спорт и средние образовательные учреждения – спе-
циализированные спортивные школы – спорт высших дости-
жений. Это первый подобный опыт в России. И он обязатель-
но приведет к тому, что кубанский спорт высших достижений  
выйдет на качественно новый уровень. Построение такой 
вертикали и ставка на воспитание собственных талантов да-
дут нам возможность конкурировать с лидерами – Москвой, 
Подмосковьем, Питером… Крупным финансовым вливаниям 
в спорт в этих регионах мы противопоставим грамотную поли-
тику в области воспитания собственных чемпионов.

К этому подталкивают руководителей муниципалитетов и крае-
вые власти. А еще глав органов местного самоуправления мо-
тивирует постоянное внимание губернатора Александра Тка-
чева к этой сфере. Существует и материальное стимулирова-
ние. Например, в течение нескольких лет проводится конкурс 
на звание самого спортивного муниципалитета. Первое место 
«стоит» 5 миллионов рублей, второе – 2,5 миллиона, третье – 
500 тысяч рублей. Совсем недавно, в середине марта, были 
подведены итоги конкурса за 2009 год. Кубки и денежные сер-
тификаты получили Белореченский район (1-е место), Славян-
ский район (2-е место) и Новороссийск (3-е место).
Само собой, развивается в городах и районах края и спортив-
ная инфраструктура. Именно в этом – залог «спортивности» 
Кубани. С 2006 года в регионе происходит самый настоящий 
бум спортивного строительства: возводятся десятки спортив-
ных комплексов, ледовые арены, плавательные бассейны.
Помимо этого активно реализуется краевая программа «Пло-
щадка нашего двора», в соответствии с которой в течение трех 
лет в крае построено свыше 330 детских спортивных площа-
док. Большое внимание уделяется и возведению спортпло-
щадок при сдаче новых многоквартирных жилых домов. Ра-
нее это требование, предусмотренное, кстати, строительными 
нормами и правилами (СНиП), строителями просто-напросто 
игнорировалось. Но сейчас благодаря усилиям краевых вла-
стей положение выправляется.
Также губернатор Александр Николаевич Ткачев иницииро-
вал старт программы «Сельский стадион». В муниципальных 
центрах будут строиться новые и реконструироваться старые 
арены с футбольными полями, легкоатлетическими дорожка-
ми и трибунами на 2-3 тысячи мест.
В общем, неофициальный титул Краснодарского края «Россий-
ский лидер в области спорта и физкультуры» не кажется наду-
манным. Кубань его заслужила.

Спортом на Кубани занимаются все – 
от мала до велика

спортивный буМ
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апример, несмотря на оптими-
стичную в целом картину, до-
статочно сложный период пе-

реживает молочная отрасль кубанско-
го АПК. Как решаются периодически 
возникающие проблемы, и могут ли 
они повлиять на развитие этого сек-
тора сельского хозяйства Краснодар-
ского края? 

ПЕРЕЗИМОВАЛИ  
УСПЕШНО

На животноводческих фермах и ком-
плексах Кубани только-только завер-
шился наиболее ответственный пери-
од – зимовка скота. Забот у производи-
телей хватало, однако холода отрасль 
пережила спокойно, без каких-либо 
срывов. Прошедшие месяцы показали 
высокую готовность большинства хо-
зяйств края к работе в зимних услови-
ях. Благодарить за это производители 
должны прежде всего самих себя: они 
своевременно побеспокоились о соз-
дании прочной кормовой базы.

цифры таковы: к началу зимне-
стойлового периода в хранилища бы-
ло заложено 2,2 миллиона тонн си-
лоса, свыше 600 тысяч тонн сенажа  
и 327 тысяч тонн сена. В полном объе-

ме к потребности был засыпан зерно-
фураж. Немаловажное значение имели 
и качественно проведенные ремонтно-
подготовительные работы. Все это по-
зволило работникам молочного живот-
новодства сделать солидный задел для 
грядущих производственных успехов 
в ближайшем будущем.

Благо основа для дальнейшего раз-
вития заложена приличная. Особенно 
позитивно стоит оценивать работу в 
прошлом году хозяйств Кореновско-
го, Выселковского, Ленинградского, 
Тихорецкого, Новокубанского, Канев-
ского и Тимашевского районов. Здесь 
были получены наивысшие удои мо-
лока на корову.

Валовое производство молока в 
сельхозпредприятиях края превы-
сило уровень 2008 года на 28 тысяч 
тонн и составило 862 тысячи. Темпы 
роста были зафиксированы на отмет-
ке 104%. Понятно, что это – средний 
показатель. На некоторых территори-
ях процент существенно выше. Тради-
ционно здесь лидируют Каневский и 
Новокубанский районы, однако наи-
высшие темпы роста среди лидеров – 
109,7 процента – на этот раз были до-
стигнуты в Выселковском районе. Ва-
ловое производство молока здесь со-
ставило 55,5 тысячи тонн.

По оперативной отчетности, удой 
на одну фуражную корову в целом по 
краю в 2009 году достиг 5389 кило-
граммов. Это больше, чем в 2008 го-
ду, на 303 килограмма! 

ТРИ ФАКТОРА
Производство молока в Краснодар-
ском крае сейчас находится на подъ-
еме. Откуда же сложности? Увы, хо-
зяйственники отлично знают: про-
извести продукцию мало – нужно ее 
еще и продать, причем на выгодных 
для предприятий условиях. Но на этом 
фронте положение дел складывается 
очень непростое. Определенные про-
блемы возникали и в прошлом году, 
так что теперь вдвойне важно не до-
пустить повторения ситуации.

Этому и было посвящено рабочее со-
вещание, прошедшее в середине мар-
та в краевом департаменте сельского 
хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности. Участие в нем приняли 
представители сельскохозяйственных и 
перерабатывающих предприятий края, 
департамента потребительской сферы 
и регулирования рынка алкоголя. Раз-
говор был посвящен тому, как избежать 
проблем в сфере производства и реали-
зации молока и молочной продукции. 

МОЛОч Н ы М РЕ К А М  – 
ВЕ РНОЕ  Р УС ЛО

ВОПРОСАМ ПРОДОВОЛьСТВЕННОй БЕЗОПАСНОСТИ К УБАНСКИМИ ВЛАСТяМИ С К А Ж ДыМ ГОДОМ УДЕ ЛяЕТСя 

ВСЕ БОЛьШЕЕ ВНИМАНИЕ. И ПЛОДы ПРОВОДИМОй РАБОТы ОщУщАЮТСя ВПОЛНЕ яВСТВЕННО. 

СТРОяТСя НОВыЕ ПРЕДПРИяТИя, ПРИВЛЕК АЮТСя СОЛИДНыЕ ИНВЕСТИцИИ, ПОВыШАЮТСя 

ПРОИЗВОДСТВЕННыЕ ПОК АЗАТЕ ЛИ. ВПРОЧЕМ, НЕ ОБХОДИТСя И БЕЗ СЛОЖНОСТЕй. 

ТЕКСТ:  Александр Харламов

Н
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Сегодня в хозяйстве 3555 голов КРС. 
Ближайшая цель – увеличить поголовье до 5000. 

УСПЕХ 
С ПЕРВыХ ДНЕй

Не всегда долголетие – обязательное 
условие успешности

предприятия даже создали спортивные команды. Одни игра-
ют в волейбол и баскетбол, другие – в гандбол, третьи зани-
маются конным спортом. 

Возможно, благодаря такому сплоченному и активному 
коллективу АПК «Отрадненская» является одним из наиболее 
сильных и крупных предприятий района. 

– Мы планируем в ближайшее время увеличить поголо-
вье КРС до 5000 голов. Продолжаем наращивать производ-
ство сои. А также с 2010 года будем заниматься выращивани-
ем сахарной свеклы, – поделился с нами ближайшими плана-
ми Владимир Иванович.

Краснодарский край, Отрадненский район, ст. Отрадненская, 
ул. Братская, 75. Тел. 8(86144) 34252

ОО Агропромышленная компания «Отрадненская» – 
сельскохозяйственное предприятие молодое: поя-
вилось 4 года назад. Но за этот небольшой период 

времени сотрудники предприятия смогли добиться значи-
тельных результатов. Основывалось хозяйство на площади в   
6000 га. За эти годы площадь сельхозугодий выросла в пять 
раз и достигла 31 200 га, в том числе 17 309 га пашни. Это при  
том, что многие земли, занятые под пашни, еще недавно были 
либо нетронутыми, либо заброшенными, разоренными хозяй-
ствами, которые уже много лет не обрабатывались. Благода-
ря умелым и упорным стараниям коллектива сегодня с полей 
АПК «Отрадненская» получает хорошие урожаи. Выращивают 
здесь зерновые культуры, кукурузу, сою и тыкву. 

 – С 2007 года мы выращиваем уникальный сорт маслич-
ной тыквы. Ее семена экспортируем в Австрию. Там из них 
делают полезные лечебные масла, обладающие противора-
ковыми свойствами, лекарства, парфюмерию, – рассказыва-
ет генеральный директор ООО Агропромышленная компания 
«Отрадненская» Владимир Иванович Климов. 

Помимо растениеводства предприятие занимается живот-
новодством – выращивает крупный рогатый скот. На сегодняш-
ний день поголовье скота составляет 3555 голов. 

Работы в хозяйстве невпроворот. Несмотря на это коллек-
тив АПК и его директор находят время и на спорт. Сотрудники 

Тех самых проблем, с которыми при-
шлось столкнуться сельхозпроизводи-
телям в прошлом году.

Готовясь к совещанию, специалисты 
департамента основательно проанали-
зировали причины, которые вызвали 
тогда непростую и неоднозначную си-
туацию. Вспомним, «благодаря» чему, 
каким факторам она возникла.

Во-первых, с введением техническо-
го регламента на молоко и молочную 
продукцию были определены жесткие 
требования к качеству сырья и готовой 
продукции. На тот момент оказалось, 
что производство молока высшего со-
рта, соответствующего новым требо-
ваниям техрегламента, в хозяйствах 
края составляло только 19%, осталь-
ное – первого сорта или несортовое. 
Это обстоятельство тотчас же отрази-
лось на выручке от его реализации: 
она стала ниже.

Во-вторых, у переработчиков моло-
ка были свои трудности. С одной сто-
роны, на складах скопилось пример-
но на 700 миллионов рублей остат-
ков готовой продукции, с другой – 
торговые организации задержали 
500 миллионов рублей платежей за 

уже поставленный товар. Словом, из 
оборота молокоперерабатывающих 
предприятий было выведено порядка  
1,2 миллиарда рублей!

В-третьих, усугубляла ситуацию 
серьезная конкуренция со стороны 
завозимых из других регионов моло-
копродуктов. Прежде всего тех, где за-
купочная цена на молокосырье за счет 
различных региональных дотаций бы-
ла ниже нашей краевой.

Таким образом, как отметил в хо-
де совещания руководитель департа-
мента Сергей Гаркуша, к июню 2009 
года все это начало дестабилизировать 
рынок молочной продукции и могло 
привести в ряде случаев к серьезным 
конфликтным ситуациям во взаимо-
отношениях между производителя-
ми, переработчиками и предприяти-
ями торговли.

Именно тогда в оперативном по-
рядке администрация края и департа-
мент сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности вынуж-
дены были вмешаться в этот процесс. 
Была создана комиссия, в состав ко-
торой вошли руководители департа-
мента, представители сельскохозяй-

ственных и молокоперерабатываю-
щих предприятий, потребительской 
сферы края, руководители ряда отрас-
левых ассоциаций.

ВСЕ – НА БОРьБУ  
С «ПЕРЕБЕЖЧИКАМИ»!

Совместными усилиями были вырабо-
таны механизмы формирования цено-
образования как в сфере переработки 
молокосырья, производства готовой 
продукции, так и торговой наценки. 
Итогом этой деятельности явилось 
соглашение с представителями всех 
звеньев цепочки сельхозпроизводи-
тель – переработчик – представитель 
торговли, направленное на стабилиза-
цию ценовой политики на рынке мо-
лока и молочной продукции на необ-
ходимом уровне. Главное, он должен 
был обеспечивать высокий потреби-
тельский спрос и паритетную доход-
ность всех участников вышеупомяну-
той цепочки.

Напомним, что в главном цель тог-
да была достигнута. Основой согла-
шения стали долгосрочные договоры, 

Н
а правах реклам

ы
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стабилизация сырьевых зон, закупоч-
ных цен и объемов реализации гото-
вой продукции.

И в прошлом году, и в настоящее 
время большинство участников согла-
шения выдерживают все его основные 
положения, и это дает положитель-
ный результат. Например, соблюдает-
ся паритет в распределении прибыли, 
определенный при заключении согла-
шения: 50% – сельхозтоваропроизво-
дителям, 40% – переработчиками и 
10% – представителям торговли.

Тем не менее основания для бес-
покойства остаются и сегодня. Вы-
зывают тревогу те хозяйства и моло-
козаводы, которые считают позволи-
тельным игнорировать и нарушать 
ранее заключенные договоры поста-
вок молока. Сейчас они ежедневно 
вывозят от 6 до 25 тонн молока к со-
седям в Ростовскую область, Ставро-
польский край, Карачаево-Черкесию. 
В их числе, к примеру, ЗАО «Дружба» 
(Каневский район), ЗАО «Наша Роди-
на» (Гулькевичский), КФХ «Хильчук» 

(Тихорецкий) и ОАО «Радуга» (Ново-
покровский).

Дело, как говорится, хозяйское,  
и, кажется, стоящее – все-таки кое-где 
за пределами Краснодарского края за 
молоко предлагают чуть больше. Так 
обстоит дело сейчас. А что будет зав-
тра? Когда летом цены в других регио-
нах резко опустятся и соседи покажут 
от ворот поворот, придется проситься 
к своим, кубанским, переработчикам – 
только бы взяли молоко! А у тех уже 
будут договоры с постоянными, на-

Произвести продукцию мало – нужно ее еще и продать, 
причем на выгодных для предприятий условиях
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дежными, проверенными поставщи-
ками, отношения с которыми, конечно 
же, предприятия перерабатывающей 
отрасли будут выстраивать на приори-
тетной основе. Вот тут-то, как можно 
прогнозировать – без особого риска 
ошибиться, и начнутся проблемы.

Причем «перебежчики» от одного 
молокозавода к другому есть и среди 
сдатчиков сырья. Именно они подры-
вают стабильность и плановость в про-
изводстве продукции с постоянными 
партнерами. И причина таких манев-
ров кроется не только в селянах, но и 
в ценовой политике некоторых моло-
коперерабатывающих предприятий.  
По убеждению всех участников совеща-
ния, такую практику надо прекращать 
и молокозаводам, и хозяйствам.

– Сегодня руководством края перед 
нами поставлена задача: предпринять 
все меры для сохранения стабильности 
на рынке молока и молочной продук-
ции, не допустить необоснованно рез-
ких колебаний в закупочной цене на 
молоко,– подчеркивает Сергей Гарку-
ша. – Необходимо сохранить приори-
теты во взаимодействии всех звеньев в 
цепи сельхозпроизводитель  – перера-
ботчик – представитель торговли. Пре-
жде всего должны соблюдаться согла-

шения, дисциплина поставок на осно-
ве долгосрочных договоров, стабиль-
ность на рынке молока, доступность 
молочных продуктов для населения 
Кубани. Расчет за сданное на перера-
ботку молоко должен производиться 
вовремя и в полном объеме. То же не-
обходимо отнести и к расчету за гото-
вую продукцию. Не допустимо повто-
рять ошибки прошлого года.

ЛЕНТяяМ  
ДЕНЕГ НЕ ДАВАТь!

Кроме обсуждения самой болезненной 
темы участники совещания рассмо-
трели и ряд других вопросов. В част-
ности, особое внимание было уделе-
но рентабельности молочной отрасли.  
По общему мнению, значительное чис-
ло хозяйств остается за пределами ее 
порога только из-за чрезвычайно низ-
кой культуры и несоблюдения техно-
логии производства молока.

Большой разговор состоялся и о по-
вышении качества, которое выходит 
на первый план. Хотя сегодня произ-
водство молока высшего сорта дости-
гает 39% (напомним: против прошло-
годних 19%), резервы роста в этом на-

правлении еще далеко не исчерпаны. 
Доходность отрасли напрямую зависит 
от качества кормов, правильно состав-
ленного рациона животных.

Также в ходе совещания была подня-
та важная тема о том, как распределять 
выделяемые государством на поддерж-
ку и развитие молочного производства 
субсидии. Нужно ли их раздавать всем 
подряд? По убеждению руководителя 
департамента СХиПП, необходимо под-
держивать прежде всего тех, кто сдает 
молоко на кубанские молокоперераба-
тывающие предприятия, кто техниче-
ски перевооружается, увеличивает про-
дуктивность дойного стада, наращивает 
производство молока и при этом снижа-
ет его себестоимость, повышает рента-
бельность производства, а в конечном 
итоге – пополняет казну.

И с этим не поспоришь. Действи-
тельно, зачем давать деньги тем, кто 
ничего не делает?

Если решения, принятые на этом 
совещании, удастся реализовать, если 
получится сохранить приоритеты во 
взаимодействии звеньев в цепи сель-
хозпроизводитель – переработчик – 
представитель торговли, молочная 
отрасль Краснодарского края получит 
новый импульс к развитию. А он, этот 

Поддерживать надо тех, кто технически перевооружается, 
наращивает производство  молока, пополняет казну
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Несмотря на сложности молочная индустрия 
региона развивается достаточно динамично

импульс, говоря объективно, для даль-
нейшего прогресса просто необходим. 
Хотя бы потому, что власти Краснодар-
ского края в 2010 году ставят задачу 
обеспечения прироста объемов сель-
хозпродукции не меньше чем на 6%. 
Об этом недавно заявил губернатор ре-
гиона Александр Ткачев на Всекубан-
ском форуме «Единой России».

– Мы должны помнить о том, что 
наш стратегический приоритет как для 
страны, так и для края – насытить ры-
нок высококачественной сельхозпро-
дукцией собственного производства 
и в перспективе полностью отказать-
ся от импорта, – считает губернатор. – 
Все это выполнимо, особенно с учетом 
той колоссальной господдержки, кото-
рая осуществляется в последние годы, 
и которая заложена в госпрограмму 
развития АПК до 2020 года.

НЕ СБИТьСя Бы С КУРСА
В 2009 году было надоено молока при-
мерно на 4% больше, чем в 2008-м.  
И это, по словам Александра Никола-
евича, «плоды тех огромных усилий и 
инвестиций, которые вкладывались в 
модернизацию АПК в последние годы. 
Идет целенаправленное оздоровление 

поголовья и его замена на высокопро-
дуктивные породы».

Если в прошлом году прибавка соста-
вила 4%, почему бы не увеличить этот 
показатель до 6%? Это вполне реально, 
принимая во внимание, что потенциал 
для этого в регионе имеется, и, более то-
го, он постоянно увеличивается.

Например, в феврале начал свою 
работу в селе Львовском Северского 
района новый завод по переработке 
молочной продукции. Производствен-
ный корпус будет состоять из несколь-
ких отделов: аппаратного, цеха розлива 
молока, производства масла, творож-
ного цеха. Да, предприятие неболь-
шое – в штате около 40 человек, однако 
это далеко не единичный пример ро-
ста отрасли. И, может быть, не самый 
показательный, потому что вскоре на 
Кубани начнут действовать и куда бо-
лее мощные предприятия.

Так, ОАО «Молочный завод «Надеж-
да» (Усть-Лабинский район) планирует 
вложить более полумиллиарда рублей 
в капремонт и модернизацию пред-
приятия. Работы должны быть завер-
шены уже в текущем году. «Надежда» 
займется выпуском сыро-творожной 
продукции и сможет перерабатывать 
до 200 тонн молока в сутки.

Есть и более отдаленные, однако не 
менее перспективные проекты. Ска-
жем, Агрохолдинг «Кубань» до 2013 
года намерен вложить 700 миллионов 
рублей в развитие молочной перера-
ботки. В ближайшее время планиру-
ется построить собственный завод, 
мощность которого также достигнет 
200 тонн переработки молочного сы-
рья в сутки.

В общем, несмотря на некоторые 
сложности молочная индустрия реги-
она развивается достаточно динамич-
но. Об этом, кстати, отлично знают и 
в Москве. Министр сельского хозяй-
ства России Елена Скрынник высоко 
оценила работу кубанских аграри-
ев во время прошлогодней встречи 
с вице-губернатором Краснодарско-
го края Евгением Громыко, отметив, 
что наш регион вносит весомый вклад 
в развитие сельского хозяйства и обе-
спечение продовольственной безопас-
ности страны.

Так что вектор развития молочной 
отрасли выбран ее капитанами верно. 
Это доказывают и высокие показате-
ли, и слова федерального руководства. 
Главное теперь – не сбиться с правиль-
ного курса. Впрочем, риск этого, по-
хоже, минимален.

МолоЧныМ рекаМ – верное русло
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ынок агрострахования без госу-
дарственной поддержки можно 
условно разделить на доброволь-

ное страхование (решение принима-
ется непосредственно сельхозпроизво-
дителем для защиты своего бизнеса) 
и страхование по требованию (напри-
мер, при кредитовании под залог бу-
дущего урожая, поголовья животных 
и т.д.). Первое направление, как и все 
добровольное страхование в РФ, в усло-
виях кризиса сократилось. Почему-то 
в стране считается, что страхование 
является тем видом расходов, на ко-
тором можно сэкономить. Снижение 
объемов здесь произошло из-за того, 
что часть сельхозпредприятий прекра-
тили свою деятельность, другие были 
поглощены, третьи решили сократить 
свои расходы именно на этом пункте. 
Попросту сэкономить. Немалую лепту 
в сокращение объемов рынка внесли и 
сами страховщики, предположив, на-
верное, что в 2010 году страхование 
на селе исчезнет. 

Они решили поучаствовать в со-
ревновании, кому быстрее удастся 

достигнуть нулевых значений стои-
мости страхования. В секторе страхо-
вания по требованию в силу того, что 
некоторые банки активно кредитова-
ли село, снижения объемов в целом 
не произошло, даже несмотря на дем-
пинг. Но этот рынок стал перераспре-
деляться в пользу нескольких игроков, 
оказавшихся наиболее компетентны-
ми и конкурентными в области агро-
промышленного страхования.

Тем временем необходимость стра-
хования на случай убытков или потери 
урожая теоретически понимает каждый 
руководитель аграрного предприятия. 
Тем не менее сотни хозяйств в стране 
ежегодно оказываются на грани разо-
рения в результате капризов погоды, 
пожаров или эпидемий из-за того, что 
все-таки пренебрегают этим видом за-
щиты: то ли экономят, то ли, как всег-
да, надеются – «авось пронесет». А в это 
время их более предусмотрительные 
соседи получают миллионные компен-
сации, которые в десятки раз превы-
шают затраты на покупку страхового 
полиса. Именно такие примеры мож-

но было увидеть прошлым летом, ког-
да из-за засухи погибли посевы яровых 
во многих регионах страны.

Ни для кого не секрет, что боль-
шая часть территории России – зоны 
рискового земледелия. Засуха повто-
ряется на территории страны в сред-
нем раз в 3–4 года. Прошлым летом в 
большинстве регионов температура 
воздуха в июле превышала норму, в не-
скольких регионах был даже объявлен 
режим чрезвычайной ситуации. Боль-
ше других пострадали от засухи респу-
блики Татарстан, Калмыкия и Башкор-
тостан, Оренбургская, Самарская, Са-
ратовская, Ростовская, Ульяновская и 
Челябинская области, а также Красно-
дарский край.

ПОГОДУ НЕ ЗАКАЖЕШь
Кубань, как известно, житница России, 
и продолжает оправдывать это звание. 
Однако, если раньше все было общим и 
потеря урожая, по большому счету, бы-
ла проблемой общественной, то теперь 
это стало головной болью конкретно-

А Г РОС Т РА хОВА Н И Е: 
С ЛОЖ НОС Т И 

И П Е РСП Е К Т И Вы

2009 ГОД ОК АЗА ЛСя НЕПРОСТыМ Д Ля ПРЕДПРИяТИй АГРОПРОМыШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА: УДОРОЖ АНИЕ 

КРЕДИТОВ, СОКРАщЕНИЕ ОБъЕМОВ ГОСУДАРСТВЕННОй ПОДДЕРЖКИ, ЛЕТНяя ЗАСУ Х А… ОДНАКО НЕСМОТРя 
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В ЭТОМ СЕГМЕНТЕ ВыРАСТ У Т НА 10 –15%. 

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен
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го агропредприятия и его владельца.  
А поскольку к своему личному хозяй-
ству принято относиться трепетней, чем 
к государственному, мы решили выяс-
нить, насколько наши сельхозпроизво-
дители научились думать о будущем и 
страховать риски. А рисков этих в по-
следнее время хоть отбавляй: то град, 
то засуха, то, наоборот, паводок. 

Итак, как нам сообщили в департа-
менте сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности Красно-
дарского края, площадь сельскохозяй-
ственных угодий Кубани в 2009 году 
составила 3,7 млн. га, из них под ози-
мые культуры выделено 1,5 млн. га, 
под яровые – 2,1 млн. га, а под много-
летние насаждения и посадки много-
летних насаждений – 54 тыс. га. 

Площадь застрахованных сельхоз- 
угодий по договорам страхования с 
государственной поддержкой в 2009 
году увеличилась на 53% по срав-
нению с аналогичным показателем 
2008 года (с 213 тыс. га до 326 тыс. га 
в 2009 году).

За 2009 год в Краснодарском крае 
по страхованию сельскохозяйствен-
ных рисков по программам с государ-
ственной поддержкой собрано более 
400 млн. рублей страховых премий. 
Для сравнения, в 2008 году по стра-
ховым случаям урожая (за погиб-
шие и поврежденные сельхозкуль-
туры) страховые компании выпла-
тили сельхозпроизводителям края 
более 108 млн. рублей страхового 
возмещения.

Между тем неблагоприятные погод-
ные явления 2009 года: град и замо-
розки, которые наблюдались на Ку-
бани, – привели к полной гибели сель-
скохозяйственных культур на площади  
в 64 тыс. гектаров. Материальный ущерб 
от гибели урожая на этой площади со-
ставил более 2,5 млрд. рублей. Замороз-
ки повредили 1 млн. га озимых зерно-
вых и 3,9 тыс. га многолетних плодово-
ягодных насаждений. На ликвидацию 
последствий сельскохозяйственные ор-
ганизации края израсходовали поряд-
ка 100 млн. рублей. Особенно постра-
дали Приморско-Ахтарский, Ейский и 
щербиновский районы.

Если сравнить суммы страховых 
выплат и сумму ущерба, нанесенно-
го хозяйствам, становится очевид-

Немалую лепту в сокращение объемов рынка агрострахования внесли сами страховщики, 
предположив, что в 2010 году страхование на селе исчезнет
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В 2009 году из федерального бюджета планировали 
выделить 5,5 млрд. рублей, но из-за  кризиса 
было выделено только 2 млрд.

ным, что далеко не все предприятия были застрахова-
ны. Понятно, что страхование личное дело каждого, как 
говорится, хозяин – барин. Позицию представителей сфе-
ры АПК понять сложно, ведь катаклизмы случаются не раз 
в 10 лет. Как показывает практика, ни один год не прохо-
дит без природных аномалий. 

в ЧеМ приЧины откаЗа от страховки?
Что же мешает сельхозпроизводителям более активно вклю-
чаться в систему агрострахования, и как можно преодолеть 
эти проблемы?
По мнению специалистов департамента финансового и фон-
дового рынка и департамента сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности Краснодарского края, на это 
существует несколько причин:

1. Субсидии сельскохозяйственным товаропроизводителям но-
сят компенсационный характер и предоставляются только 1 раз 
в год после оплаты страхового взноса в размере 100%.
2. Отсутствие единых стандартов при организации и прове-
дении сельскохозяйственного страхования, в том числе неза-
висимой системы оценки ущерба, что приводит к недобросо-
вестному выполнению рядом страховщиков обязанностей по 
выплате страхового возмещения.
3. Отсутствие системы независимой оценки ущерба и единого 
порядка урегулирования убытков по договорам страхования, 
обеспеченным государственной поддержкой.
4. Сохраняется практика применения различных «серых» схем 
в целях получения средств государственной поддержки без осу-
ществления реального страхования сельскохозяйственных ри-
сков, что, в частности, отмечено в материалах проверок Рос-
финнадзора и Счетной палаты.

Тем временем аграриям все-таки стоит помнить, что 
существует господдержка и возможность компенсиро-
вать часть затрат на страхование урожая. Так, сельско-
хозяйственным товаропроизводителям предоставляют-
ся субсидии в размере не менее 50% от уплаченной ими 
страховой премии по договорам страхования с государ-
ственной поддержкой урожая сельскохозяйственных 
культур и многолетних насаждений, посадок многолет-
них насаждений.

Для получения субсидий страхователям нужно пред-
ставить в орган, уполномоченный высшим исполнитель-
ным органом государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации на взаимодействие с Минсельхозом России  
(в Краснодарском крае этим органом является департа-
мент сельского хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности), следующие документы:

– справка о размере средств, источником финансово-
го обеспечения которых являются субсидии, составленные 
на основании договора страхования и платежного поруче-
ния об уплате сельскохозяйственным товаропроизводи-
телем страховой премии (страхового взноса) по договору 
страхования, по форме и в сроки, установленные прика-
зом Минсельхоза России;

– копии договоров страхования и платежных поручений 
об уплате сельскохозяйственным товаропроизводителем 
страховой премии (страхового взноса) по договорам стра-
хования урожая сельскохозяйственных культур и многолет-
них насаждений, посадок многолетних насаждений.

Что касается самой администрации края, то страхова-
ние сельскохозяйственных рисков является приоритетным 
видом, ему уделяется особое внимание на государствен-
ном уровне. Департаментом по финансовому и фондово-
му рынку совместно с департаментом сельского хозяйства 
и АСО проводятся выездные мероприятия в районах; ана-
лизируется деятельность страховых компаний, занимаю-
щихся страхованием сельхозрисков; подготавливаются 
статьи по повышению финансовой грамотности населе-
ния в области агрострахования и направляются в муни-
ципальные образования. 

ВЧЕРА И ЗАВТРА
Предполагалось, что на 2009 год из федерального бюд-
жета будет выделено 5,5 млрд. руб. на господдержку, но в 
результате секвестра бюджета в связи с финансовым кри-
зисом было выделено только 2 млрд. руб. Большая часть 
из этих средств пошла на компенсацию страхования ози-
мых культур 2008 года. А когда летом разразилась засуха 
в ряде регионов, выяснилось, что было застраховано всего 
около 8% посевных площадей. Так что встал вопрос о не-
обходимости выделения государственной помощи хозяй-
ствам, пострадавшим от засухи. Затем Минсельхоз высту-
пил с инициативой создания государственной аграрной 
страховой компании: ФАС фактически запретила созда-
ние пула по перестрахованию агрорисков, так как сочла, 
что это будет ограничивать конкуренцию. А кульмина-
цией стало решение Верховного суда РФ об отмене тре-
бований к страховым компаниям, которые содержались  
в ПП 1091 от 31.12.08. 

Из позитивного можно отметить только одно: несмо-
тря на значительное сокращение объемов государствен-
ной поддержки рынок агрострахования не упал, а лишь 
изменились пропорции – доминировать стало коммерче-
ское страхование за счет средств, в полном объеме опла-
чиваемых сельхозпроизводителями.

 Сейчас предварительно известна цифра государствен-
ных субсидий на 2010 год – 2 млрд. руб. Этой суммы хватит 
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аГрострахование: сложности и перспективы

а как у них?

В Канаде, которая является четвертым в мире экспорте-
ром сельскохозяйственной продукции по объемам поста-
вок на международные рынки, страхование предлагается 
уже более 40 лет. Страховые программы во всех провинци-
ях были внедрены 25 лет назад. Программы предусматри-
вают добровольное участие производителей. Страхование 
культур позволяет стабилизировать доходы производите-
лей посредством минимизации экономического влияния 
потерь урожая, которые могут быть вызваны неблагопри-
ятными погодными условиями и другими рисками. 

Подходы Канады к разработке программ поддержки аграр-
ного сектора, конечно, изменялись. Сейчас расходы по 
программам распределяются между производителями и 
правительствами провинций. Последние отвечают за раз-
работку программ. Федеральное правительство компен-
сирует часть сумм премий и административные расходы. 
Также оно предоставляет перестраховочную поддержку 
страховым агентствам провинций. Всего в Канаде работа-
ют 10 региональных программ страхования; 5 провинций 
перестраховывают свой сельскохозяйственный рисковый 
портфель через международных перестраховщиков. Счита-
ется, что в этих пяти провинциях программы страхования 
урожая лучше развиты. 

Программы обеспечивают страховую защиту большинству 
коммерческих видов сельскохозяйственной продукции во 
всех провинциях (90% культур в Канаде могут быть застра-
хованы с помощью субсидированных программ). От 65 до 
70% площадей страхуются ежегодно. 

По данным администраторов программ, от 50 до 55% фер-
меров покупают контракты для страхования урожая своих 
культур. Средний уровень страхового покрытия по продук-
там в Канаде – 74%. Стоимость экспортированной Кана-
дой продукции с 1990 г. удвоилась и составила 26, 5 мил-
лиарда долларов в 2004 году. Основными рынками для экс-
порта канадской сельскохозяйственной продукции являют-
ся США, страны ЕС, Япония, Мексика и Китай.

ООО Агрофирма «Славянская» осуществляет свою деятель-
ность с 16 августа 2004 года на базе совхоза «Славянский», 
созданного в 1957 году. С начала деятельности агрофирмы 
ее возглавляет Кутернега Николай Дмитриевич.

Предприятие закупает новую технику, была проведена ре-
конструкция столовой агрофирмы, оказана помощь посел-
ковым детскому саду и школе. Идет капитальный ремонт 
мехтока, устанавливается современное оборудование. 
Основным направлением деятельности агрофирмы явля-
ется выращивание риса и зерновых культур. В 2008 го-
ду посевная площадь составила 5150 га, в том числе под 
рис – 2470 га, под озимую пшеницу – 1018 га. Получен 
урожай в 21 814 т, в том числе риса 16 292 т. Заготовле-
но сена, сенажа, грубых кормов и силоса 3720 т. Наличие 
кормовой базы обеспечивает дополнительное направле-
ние агрофирмы. Агрофирма планирует создать птицефа-
брику по производству куриного мяса, а также яиц про-
изводительностью 66 млн. шт./год.

Предприятие преодолевает трудности путем создания 
плановой системы, при которой все производственные 
подразделения стимулируются в зависимости от общего 
конечного результата. Каждый ее участник стремится не  
к максимальному повышению цен на каждом этапе по-
лучения продукции, а к максимальному снижению издер-
жек на этих этапах и к максимальной прибыли при реали-
зации конечной продукции.

Агрофирма 
«СЛАВЯНСКАЯ»

Общество с ограниченной ответственностью

россия, краснодарский край, славянский район, 
пос. рисовый, ул. ленина, д. 5. 
тел. (86146) 9-41-80, 9-41-88

на 10–15% посевных площадей в стране, остальные либо 
останутся не застрахованными, либо будут страховаться 
вне программы государственной поддержки.

Это и явится ключевым изменением в 2010 году и по-
следующие несколько лет. Будет кардинально менять-
ся картина рынка: доминирующая его часть по объемам 
страховых взносов будет приходиться на крупных сель-
хозпроизводителей, на страхование имущества и урожа-
ев в пользу банков под программы кредитования аграр-
ного бизнеса.

Доля государственной поддержки составит не более 
20% рынка агрострахования (по объему взносов). По сло-
вам министра сельского хозяйства РФ Елены Скрынник, 
подходы к проведению агрострахования с господдерж-
кой в 2010 году будут меняться для того, чтобы государ-
ственные средства были эффективно использованы. Бу-
дем надеяться, что внимание государства к отрасли по-
может страхованию сельскохозяйственных рисков в 2010 
году выйти на новый уровень, сделает его более прозрач-
ным, удобным и доступным для большинства сельхозпро-
изводителей. А пресловутые «схемы» окончательно оста-
нутся в прошлом. 

Н
а правах реклам

ы
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 «Р УСС К А я Н И ц ц А » 
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то такое Геленджик? Это круп-
ное муниципальное образо-
вание, на территории которо-

го расположились сразу 8 самостоя-
тельных курортных мест: Геленджик, 
Кабардинка, Дивноморское, Архипо-
Осиповка, Джанхот, Прасковеевка, 
Криница и Бетта.

Здесь функционирует более сотни 
объектов санаторно-курортного ком-
плекса, среди которых около 30 явля-
ются круглогодичными. Ежегодный 
прирост количества отдыхающих за 
последние 5 лет составляет 117,5%. 
Не удивительно, что Геленджик при-
знан наиболее перспективным и раз-
вивающимся курортом России.

Гордостью города являются релик-
товые сосновые и можжевеловые ро-
щи. Благодаря обилию хвойных рас-
тений Геленджик – вечнозеленый го-
род, где исцеляет сама природа. Она 
одарила местность уникальным горно-
морским сухим субтропическим кли-
матом средиземноморского типа, за 
что город назвали «Русской Ниццей». 
Отдых в Геленджике приятен еще и 
потому, что очень большое внима-
ние уделяется здесь вопросам бла-
гоустройства. Курорт неоднократ-
но завоевывал «золото» и «серебро» 
на всероссийском конкурсе на зва-
ние самых чистых и благоустроен-
ных городов.

Геленджик – это более 100 киломе-
тров береговой линии песчаных и га-
лечных пляжей удивительной красо-
ты и 12 километров белоснежной на-
бережной, являющейся визитной кар-

точкой курорта. Здесь замечательный 
отдых отлично сочетается с эффектив-
ным лечением. По утверждению вра-
чей, особенно устойчивым эффектом 
обладает комплекс процедур, приня-
тых в осенне-зимний период, когда 
повышается закаливающее действие 
климата.

– Геленджик сегодня располагает 
самым широким спектром услуг, спо-
собствующих полноценному отдыху и 
лечению туристов с различным уров-
нем достатка, – говорит глава Гелен-
джика Виктор Хрестин. – На курорте 
обеспечен высокий уровень порядка и 
созданы все условия, позволяющие го-
стям отдыхать в спокойной обстанов-
ке целый год. Каждый, побывав у нас 
на отдыхе или лечении, увезет с собой 
самые приятные впечатления.

ЗА ЗДОРОВьЕМ –  
В МЕЖСЕЗОНьЕ

Медленно, но уверенно Геленджик из-
бавляется от ярлыка «летний курорт». 
Теперь сюда едут отдыхать и лечиться 
и в осенне-зимнее межсезонье. В это 
время года здесь работает порядка  
30 здравниц, действующих все 12 ме-
сяцев. Стоит отметить, что это луч-
шие здравницы курорта, имеющие 
хорошую лечебно-диагностическую 
базу и предоставляющие широкий 
выбор самых разнообразных вариан-
тов отдыха. Их загрузка не достигает 
абсолютной, однако вызывает уваже-
ние: она составляет около 70%. Это,  

Ч

леГенДы Древности
Давным-давно жила девушка, красивая и добрая. Однажды подошел к ней 
чужестранец и подарил ей волшебное колечко. «Загадай желание и брось 
колечко в море – тогда желанное исполнится», – сказал он. Когда захворали 
в селении люди, вспомнила девушка про подарок, вышла на берег моря 
и бросила колечко в воду. С тех пор славится Геленджик особенным целебным 
микроклиматом, дарующим здоровье.

ТЕКСТ:  Александр Харламов

ГЕ ЛЕНДЖИК Х ХI ВЕК А – ГОРОД С ОТЛИЧНО РАЗВИТОй ИНФРАСТРУКТ УРОй, 

В КОТОРОМ СОЗДАНы ВСЕ УСЛОВИя Д Ля ЖИЗНИ И ОТДыХ А. 

ЗА ЛОГОМ ТАКОГО ПРЕУСПЕВАНИя СТА ЛИ ТРУДОЛЮБИЕ ГОРОЖ АН 

И ВЕ ЛИКОЛЕПНА я ПРИРОДА. ВО МНОГОМ ИМЕННО БЛАГОДАРя ТРЕМ 

ПРИРОДНыМ СТИХИяМ: ВОДЕ, ВОЗДУ Х У И СОЛНцУ – 

ГЕ ЛЕНДЖИК СТА Л ИЗВЕСТНыМ НА ВСЮ РОССИЮ К УРОРТОМ.
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по словам Виктора Хрестина, указы-
вает на наличие резервов для улучше-
ния работы, тем более что номерной 
фонд и лечебная база здравниц соот-
ветствуют самым высоким требова-
ниям. Кстати, цены за проживание в 
это время здесь значительно ниже, чем 
летом: уже осенью стоимость путевки 
уменьшается на 30–40%.

Природа и месторасположение 
Геленджика определили общую на-
правленность лечения на курорте – 
болезни верхних дыхательных путей, 
сердечно-сосудистой системы, опорно-
двигательного аппарата, центральной 
и периферической нервных систем.  
В лечебно-оздоровительных учрежде-

ниях широко применяют множество со-
временных методов: здравницы имеют 
диленкуры, климато-павильоны, ка-
скадные души. Во многих есть и лечеб-
ные бассейны с морской водой.

– Здравницы активно используют 
основные природные факторы мест-
ности, – говорит Юрий Киселев, за-
меститель главного врача одного из 
курортных комплексов Геленджика. – 
Это аэротерапия, то есть воздушная, 
гелиотерапия – солнечная, а также та-
лассотерапия – терапия морской во-
ды. Плюс – максимально представле-
ны чисто курортные методики, такие, 
например, как грязе-и парафинолече-
ние, массажи, физиотерапия.

Здравницы курорта предлагают и 
новый формат процедур – высококва-
лифицированные косметологические 
и спа-программы. Этот способ профи-
лактики болезней насыщеннее, неже-
ли лечение и оздоровление в традици-
онных фитнесс-центрах, спа и банных 
комплексах. В него включены как про-
граммы оздоровительного, так и ре-
лаксационного характера.

Кроме этого, курорт располагает 
уникальными возможностями в сфе-
ре реабилитационной медицины. Ряд 
здравниц обладает настоящими база-
ми данных по здоровью. Конкретного 
пациента медики наблюдают в тече-
ние многих лет, они следят за дина-
микой в изменении физического со-
стояния человека.

Имеется здесь и 5 самоизливающих-
ся источников минеральных вод. Это 
расширяет возможности санаторно-
курортного лечения пациентов с ки-
шечными заболеваниями, наруше-
ниями обмена веществ, эндокринны-
ми расстройствами. Также в целебной 
медицине используются сульфидно-
иловые грязи Голубицкого и Чунгур-
ского озер Таманского полуострова. 
Они помогают в лечении заболева-

наслеДие осМанов
В глубокой древности на месте современного курорта Геленджик располагалось 
греческое торговое поселение Торикос. Позже побережье захватили 
турки-османлисы и превратили небольшой торговый городок на берегах бухты 
в известное место вывоза невольниц для гаремов. Тогда и родилось красивое 
название «Геленджик», что в переводе с тюркского означает «Белая невеста». 
И только в 1829 году по Адрианопольскому договору все восточное побережье 
Черного моря вошло в состав России, а в 1864-м, после окончания Кавказской 
войны, была основана станица Геленджикская, позже преобразованная в город.
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ГороД-праЗДник

Ежегодно в начале июня курортный се-
зон открывается карнавалом «Геленджи-
ку улыбается солнце». Все начинается  
с театрализованного парада на набе-
режной, а продолжается зажигательным 
действом, которое в атмосфере веселья 
и радости длится до самого утра. Имен-
но к этому событию стараются успеть в 
город гости, чтобы принять участие в вы-
ставках, концертах и ярмарках, длящих-
ся почти целую неделю. Похожие празд-
ники открытия сезона проходят практи-

чески во всех курортных местечках му-
ниципального образования.
В конце июля в Геленджике проводит-
ся единственный на Черноморском по-
бережье театрализованный праздник  
«На экваторе курортного сезона» – «Карна-
вал на воде», посвященный Дню Военно-
морского флота. В зрелищном и ярком 
мероприятии сливаются в единое целое 
разные эпохи и страны, легендарные пер-
соны и сказочные персонажи.
Каждую четвертую субботу августа Ге-
ленджик отмечает свой день рожде-
ния – «Судьбой мы связаны с тобой». 
В программе празднования Дня го-

рода всегда представлены масса кон-
цертных программ, выставки мастеров 
декоративно-прикладного творчества, 
театрализованный конкурс «Белая не-
веста» и, конечно, праздничный гала-
концерт с участием эстрадных коллек-
тивов и исполнителей.
Раз в два года в Геленджике проходит 
Всероссийский кинофестиваль «Южные 
ночи». Гости города имеют возможность 
посещать кинопоказы, спектакли, фото-
выставки, художественные выступления 
творческих групп. Регулярно проводят-
ся и другие мероприятия, в том числе 
Фестивали смеха и Юморины.

Геленджик сегодня располагает самым широким спектром услуг, 
которые способствует  полноценному отдыху и лечению туристов

«русскаЯ ницца» ЧерноМорскоГо побережьЯ
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«Дружба» – единственный в стране 
санаторий, где применяются 
специальные методики для работы 
с инвалидами по слуху. 

десь есть специалисты, обладающие уникальным опы-
том работы и общения с людьми, полностью или частич-
но лишенными слуха. Сурдологический центр санатория 

оснащен новейшей лечебно-диагностической аппаратурой.  
В «Дружбе» функционируют аудиометрический кабинет со зву-
коизолирующей камерой, а также кабинеты развития слуха  
и речи, подбора слуховых аппаратов. Приезжая в «Дружбу», 
человек получает лечение, о котором дома мог только меч-
тать. К сожалению, в России в небольших городах и населен-
ных пунктах врач-сурдолог – редкость. А наличие в санатории 
сурдопедагога позволяет родителям и детям-инвалидам сде-
лать значительный шаг в развитии ребенка. В результате ле-
чебных процедур уровень слуха может подняться на 5–10 про-
центов. Для слабослышащего человека это очень значимые по-
казатели, порой это его единственная надежда. 

Есть изречение «Как вы яхту назовете – так она и поплы-
вет». Название санатория определяет и отношения людей  
в коллективе. Под руководством генерального директора Вла-
димира Васильевича Лузана дружно работает весь персонал. 
Питание в санатории соответствует самым изысканным вку-
сам: отдыхающим предложено заказное меню. По рекоменда-
ции врача каждому назначается диетическое питание. Пища 

В «ДРУЖБЕ» 
ЛЕЧИТ ДАЖЕ ВОЗДУХ

готовится преимущественно из продуктов кубанского произ-
водства. Спальные корпуса санатория находятся в парке зна-
менитой пицундской сосны, поэтому здесь так легко дышит-
ся, воздух чист и целебен. Его хочется пить: сочетание хвой-
ных фитонцидов и морского бриза создает изумительный кок-
тейль. Это благоприятная возможность климатолечения для 
больных с заболеваниями органов дыхания, сердца и крове-
носных сосудов. Необходимо заметить, что в межсезонье –  
с ноября по апрель – лечебные факторы местного микрокли-
мата выражены особенно сильно. Кроме того в санатории 
успешно лечат заболевания сердечно-сосудистой и нервной 
систем, органов опоры движения и гинекологические забо-
левания. Тем более в этот период в санатории самые прием-
лемые цены и действуют скидки.

санаторий «Дружба» 

353460, г. Геленджик, ул. Мира, 23,
тел. (86141) 71-555, 33-981, 34-758, тел./факс 33-280. 
e-mail: druzhba-gks@yandex.ru, www.druzhba.coast.ru

З

ний опорно-двигательного аппарата, 
хронического простатита и в решении 
гинекологических проблем.

Еще один выигрышный для Гелен-
джика факт: ежегодно санатории и пан-
сионаты затрачивают много средств на 
приобретение нового медицинского 
оборудования. Благодаря этому проис-
ходит внедрение новых методик лече-
ния, расширение спектра услуг.

САМОЕ  
ГОРяЧЕЕ ВРЕМя – ЛЕТО

И все же ставка, как и прежде, делает-
ся на лето. Ежегодно этот курорт при-
нимает примерно на 20% отдыхаю-
щих больше. В позапрошлом сезоне 
армия курортников со всех регионов 
страны и зарубежья составила порядка  
2,5 миллиона человек. В прошлом – 
цифра «округлилась» до 3 миллионов. 
И, как показывают социологические 
исследования, 97% из них собираются 
посетить Геленджик вновь. Так что по-
казатель наверняка увеличится.

Город готов принимать и больше 
туристов. По словам Виктора Хрести-

на, в Геленджике функционирует более  
100 предприятий санаторно-курортного 
комплекса, порядка 36 кемпингов и 
примерно четыре тысячи частных го-
стиниц. Их общая вместимость дости-
гает около 80 тысяч мест в сутки.

Более того, в нынешнем году пла-
нируется открытие «Апарт-Отеля» в 
районе Толстого мыса и отеля «Хил-
тон». Эти объекты позволят увеличить 
приемный потенциал курорта еще на 
тысячу мест. Причем самых комфорта-
бельных. С началом сезона будут ждать 
гостей и новый корпус на 400 мест в 
пансионате «Приморье», и еще более 
50 новых частных гостиниц.

 Работают в Геленджике и в другом 
направлении. Например, большое вни-
мание уделяется сервису. Перед руко-
водителями предприятий – от здрав-
ниц до общепита – стоит задача брать 
на работу профессионалов. Для этого в 
городе обучают квалифицированных 
барменов и официантов.

Приоритетной задачей на этот год 
считается обустройство пляжей, значи-
тельная часть которых требует рекон-
струкции. Получит свою долю внима-
ния и главная городская достопримеча-

тельность – набережная. Ее длина уве-
личится более чем на километр. 

ДЕЛОВОй цЕНТР
Сегодня Геленджик известен не толь-
ко как город-курорт, где отдых соче-
тается с эффективным лечением, но 
и как место для деловых встреч. Это 
обусловлено современными реали-
ями: технический и экономический 
прогресс ускоряет жизнь во всех ее 
проявлениях. И естественно, что в 
Геленджике столь востребованный в 
последние годы деловой туризм стал 
одним из самых распространенных и 
перспективных направлений город-
ского развития.

Город является площадкой для 
проведения многих международных 
и всероссийских форумов. Ежегодно 
здесь проводится конференция стран  –  
участниц Черноморского экономи-
ческого сотрудничества, собирающая 
представителей всех государств при-
черноморского бассейна. Это меропри-
ятие становится авторитетной площад-
кой для обсуждения самых животрепе-
щущих вопросов, касающихся, в числе 
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ЗАО «Отдых» как самостоятельное предприятие работает в Геленджике с 1977 года. 
Предлагает группам и семьям в любом составе и на любой срок услуги 
в организации отдыха на курорте Геленджик. По предварительным заявкам 
производится прием туристов в Геленджике, Кабардинке, 
Дивноморском, Прасковеевке, Бетте, Кринице, Архипо-Осиповке. 
Предлагает проживание в комнатах, арендованных у местных жителей, на два, 
три, четыре человека, в том числе меблированные одно и двухкомнатные 
квартиры «под ключ» и номера в частных гостиницах. 
Расстояние от моря — от пяти до двадцати минут свободной ходьбы. 
Самостоятельное приготовление пищи в местах размещения, возможна 
организация питания в кафе и диетических столовых санаториев.
 
оказываемые услуги по организации 
• семейного и детского отдыха; 
• культурно-оздоровительного и событийного туризма; 
• активного отдыха и бизнес-туризма. 

ЗАО «Отдых» принадлежит самый популярный в Геленджике городок аттракционов, 
он находится в 50 метрах от центрального пляжа. Городок включает десятки 
аттракционов для детей и взрослых: «Колесо обозрения», «Автодромы», 
«Веселые горки», «Вальс» и другие. На территории организованы работа кафе, 
продажа сувениров, услуги экскурсионного бюро. 

353460, г. Геленджик, ул. Луначарского, 108. Тел./факс: (86141) 3-46-30. 
353485, г. Геленджик, с. Архипо-Осиповка, ул. Школьная, 8а. Тел. (86141) 6-03-10. 
353480, г. Геленджик, с. Кабардинка, ул. Мира, 12. Тел. (86141) 6-55-66. 
353490, г. Геленджик, с. Дивноморское, ул. Ленина, 2. Тел. (86141) 6-23-73. 
e-mail: gelotdih@mail.ru

ЗАО «ОТДЫХ»

кабарДинка 
и ее перспективы

Кабардинский внутригородской 
округ – один из самых популярных 
среди курортных зон Геленджика.  
В прошлом году его посетили около 
50 тысяч человек. Людей привлекает 
возможность качественно отдохнуть – 
благо, курортная инфраструктура здесь 
отлично развита.
На территории округа действует бо-
лее 30 санаториев и профилактори-
ев, около 40 частных гостиниц и оте-
лей. По словам главы округа Григория 
Кялова, популярность Кабардинки во 
многом определена теми усилиями, ко-
торые прилагаются для обеспечения 
высокого качества сервиса, макси-
мальной безопасности и уровня бла-
гоустройства.
Все побережье активно развивает-
ся, не составляет исключения и Ка-
бардинка. В ближайшие годы здесь 
планируется строительство канатной 
дороги, дельфинария, а также увели-
чение длины набережной до трех ки-
лометров.

прочего, и развития туризма. В конфе-
ренции принимают участие предста-
вители Болгарии, Абхазии, Азербайд-
жана, Турции и Румынии.

Вполне логично, что в Геленджи-
ке стали появляться конгресс-холлы, 
отвечающие всем современным тре-
бованиям. Некоторые из них способ-
ны вместить до тысячи человек. Раз в 
два года на территории испытательно-
экспериментальной базы имени Бери-
ева проходит международная авиавы-
ставка и научная конференция по ги-
дроавиации. Основная цель «Гидро- 
авиасалона» – демонстрация перспек-
тив развития водной авиации, а так-
же показ возможностей современной 
техники. Во время него на несколько 
дней небо над городом притягивает 
взоры туристов: виртуозностью пи-
лотов и красотой самолетов-амфибий 
можно только восхищаться!

Недавно завершено строитель-
ство аэропорта, который значитель-
но повысит и туристическую, и дело-
вую привлекательность города. Здесь 
были применены самые современные 
разработки и технологии. Например, 
при возведении взлетно-посадочной 

полосы использовался бесшовный ас-
фальтобетон. Новый объект оснащен 
передовым навигационным и техно-
логическим оборудованием.

Уже сделан ряд технических рейсов, 
ставших проверкой готовности всех 
служб. С началом курортного сезона  
аэровокзал будет принимать по 6–8 рей-
сов в сутки. «На сегодняшний день мы 
имеем заявки от десяти авиакомпаний, 
которые готовы совершать 57 рейсов 
в неделю, – с удовольствием заметила 
директор аэропорта Ирина Ляшенко. –  
я надеюсь, что к 15 мая этого года  
аэропорт будет принимать уже не тех-
нические рейсы, а регулярные».

Длина взлетной полосы состави-
ла 3 километра. После ввода аэро-
порта в эксплуатацию пассажиров бу-
дет принимать временный терминал  
аэровокзала на три стойки пропуск-
ной способностью в 140 человек. А но-
вый, улучшенный терминал планиру-
ется построить к 2014 году.

В общем, для отдыха в Геленджике 
есть все. А главное – здесь живут добро-
желательные и гостеприимные люди, 
считающие свой любимый город са-
мым лучшим местом на земле.

Н
а правах реклам

ы
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ЕВГЕНИй НЕЧАЕВ: 

«ГОВОРИ М  С Ж И Т Е Л я М И 
Н А  ОД НОМ я Зы К Е »

акой выбор обусловлен желани-
ем спрятаться от цивилизации, 
а также сравнительной дешевиз-

ной. Одним из подобных популярных 
курортных мест стал Благовещенский 
сельский округ Анапы. 

Вот уже на протяжении полутора 
лет руководит округом Евгений Ива-
нович Нечаев. Он и рассказал нам о 
жизни станицы Благовещенской и ее 
жителях. 

За последние три-четыре года ста-
ница заметно преобразилась. Видно 
это невооруженным глазом. И для мно-
гих этот уголок кубанской земли стал 
постоянным местом отдыха. 

– Ежегодно Благовещенская прини-
мает за сезон около 14 тысяч отдыха-
ющих, – рассказывает Евгений Неча-
ев. – Приезжают москвичи, северяне. 
В основном это всегда семейный мно-
годневный отдых с палатками. 

Благовещенская не случайно ста-
ла излюбленным местом отдыха. Ее 
пляж – единственный на Черномор-
ском побережье сложенный естествен-
ными наносами песка. Он протянулся 
более чем на 40 км от Анапы до посел-
ка янтарь и большей частью прилегает 
к станице Благовещенской в виде ярко 
выраженной песчаной косы. 

 – Тот, кто предпочитает активный 
отдых, может заниматься дайвин-

К УРОРТы К УБАНИ ВСЕГДА ПОЛьЗОВА ЛИСь ОСОБыМ ВНИМАНИЕМ СРЕДИ ОТДыХ АЮщИХ. ГЕ ЛЕНДЖИК, 

СОЧИ И АНАПА яВЛяЮТСя, ПОЖ А ЛУй, ОСНОВНыМИ К УРОРТНыМИ ЗОНАМИ. НО НЕ СЕКРЕТ, 

ЧТО В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМя ЛЮДИ СТА ЛИ ПРЕДПОЧИТАТь УДОБНОМУ И КОМФОРТАБЕ ЛьНОМУ ОТДыХ У 

ПА ЛАТКИ И АВТОМОБИЛьНыЕ КЕМПИНГИ. 

ТЕКСТ:  Нина Надюк

Т



Март 2010 мСК 41

гом, – продолжает глава. – У нас про-
ходят подводные экскурсии по зато-
пленным баржам. В августе проводит-
ся уже ставший традиционным фести-
валь по кайтсерфингу. Показать свое 
умение в этом виде спорта приезжают 
участники из Волгограда, Ростова-на-
Дону, Санкт-Петербурга и других го-
родов страны. 

Еще одна отличительная черта и 
гордость Благовещенской – лиманы. 
Они знамениты своей лечебной гря-
зью. Витязевский лиман – это бес-
сточный водоем, в который впадает 
единственная река – Гастагайка. Она 
приносит в лиман глинистые частич-
ки, благодаря которым и образуются 
лечебные грязи. Кизилташский лиман 
интересен не только своими лечебны-
ми свойствами, но и уникальной исто-
рической особенностью: в его восточ-
ной части обнаружено древнее русло 
реки Кубань. 

Благодаря такому набору уникаль-
ных черт Благовещенская может стать 
интересной не только курортникам-
россиянам, но и иностранцам. Сти-
мул для этого есть: с 2007 года станица 
Благовещенская города-курорта Анапы 
определена правительством РФ как пер-
вая в России особая экономическая зона 
туристско-рекреационного типа.

СКВОЗь ПРИЗМУ КУРОРТА  
О ВАЖНОМ

Несмотря на то, что особая экономи-
ческая зона пока не заработала, Бла-
говещенская развивается, и довольно 
стремительно. Все проблемы и вопросы 
администрации Анапы и Благовещен-
ской решают совместно с жителями. 
Пожалуй, одним из главных результа-
тов такой работы стало первое место 
за благоустройство станицы Благове-
щенской среди всех сельских округов 
Анапы в 2009 году. 

По мнению Евгения Нечаева, се-
рьезный вклад в развитие Благове-
щенской внес прежний глава Юрий 
Федорович Поляков. 

– Благодаря Юрию Федоровичу на-
ша станица заметно преобразилась, – 
рассказывает глава. – Грамотное руко-
водство позволило нам сегодня решать 
довольно быстро многие вопросы. На-
верное, самым главным стало то, что 
Юрий Федорович работал, учитывая 
мнения и интересы жителей стани-
цы. По-прежнему наша администра-
ция старается работать в заданном 
им направлении. 

С помощью жителей и предприни-
мателей Благовещенского округа по 
центральной – гостевой, как называют 
ее сами жители, – улице начали делать 

тротуары, средства на которые выде-
лил город. Поставили 8 остановочных 
пунктов. Вдоль всей дороги установили 
указатели. Очень удобно для тех, кто 
впервые оказался в станице. Кстати, 
это мы опробовали на себе: быстро и 
без всяких проблем нашли дорогу к 
администрации округа.

 Подобных «путеводителей» боль-
ше нигде нет, поэтому они не толь-
ко выполняют свою функциональ-
ную направленность, но и являются 
большой гордостью жителей Благо-
вещенской. 

Еще одним немаловажным ново-
введением и гордостью администра-
ции округа стало появление социаль-
ной рекламы на остановочных пун-
ктах, на отведенных для этого местах 
в пансионатах закона «О мерах по про-
филактике безнадзорности и правона-
рушений несовершеннолетних в Крас-
нодарском крае». У жителей станицы 
выдержки из Закона всегда на виду, 
и приезжие также своевременно ин-
формированы о его действии на тер-
ритории края. 

Восстановили  два памятника. По-
садили около 200 молодых деревьев. 

– Главной задачей на момент на-
чала моего руководства стала са-
нитарная очистка округа. Со всеми 
жителями станицы были заключе-
ны договоры на вывоз твердых бы-
товых отходов, – рассказывает Евге-
ний Иванович. 

Хотелось бы особо отметить то, что 
за последние годы не только станица, 
но и пляж стали гораздо чище. А если 
кто-то и решит выбросить мусор в не-
положенном месте, прежде наверня-
ка задумается. Нарушителей чистоты 
в станице находят довольно быстро и 
наказывают за несанкционированные 
свалки рублем (штраф достигает сум-
мы в 2500 рублей) и исправительны-
ми работами. 

Активно помогает в благоустрой-
стве и наведении порядка казачество. 
Казаки производят отпил деревьев, сле-
дят за тем, чтобы на территории окру-
га не было несанкционированных сва-
лок, патрулируют улицы и участвуют в 
реализации «детского» закона. 

С ЗАБОТОй О ЖИТЕЛяХ
– Главной задачей на ближайшее буду-
щее, – продолжает глава, – для нас яв-
ляется замена оконных блоков в дет-
ском саду, куда ходит почти 150 наших 
малышей. Старые окна уже не спаса-
ют от ветра и непогоды. Все силы ад-
министрации и жителей направлены 
на решение этого вопроса. 

В скором времени на базе пансио-
ната «Ласковый берег» будет открыта 

секция тяжелой атлетики. Возможно, 
в будущем благовещенские тяжело-
атлеты станут чемпионами. Надеж-
ды оправданные, так как серьезные 
успехи в спорте у местной молодежи 
уже есть.

С 2005-го по 2008 год начинающие 
благовещенские боксеры 6 раз одер-
жали первенство России среди юно-
шей. Большая заслуга в этом тренера 
по боксу Бориса Даниловича Мужелев-
ского. Бокс для него не профессия, а 
хобби. А для всей станицы – перспек-
тивное направление развития сель-
ской молодежи.

В планах на будущее у главы ад-
министрации – школьные экскурси-
онные поездки в другие регионы. Это 
будут не просто познавательные по-
ездки в города, но и стимул для хоро-
шей учебы. 

кайтсерФинГ. 
ЭМоций – Море!

Кайтсерфинг считается экстремаль-
ным видом спорта. Но каждый выби-
рает свою степень риска – все зависит  
от площади кайта и силы ветра. Это 
молодой вид спорта, но год от года 
он становится все более популярным.  
В 2006 году число кайтсерферов в 
мире оценивалось от 150 000 до 200 
000 человек. Кайтсерфинг мгновен-
но распространился по побережьям 
Арубы, Гавайев, Техаса, юга Франции 
и другим районам Карибского моря.  
В России одним из наиболее подходя-
щих мест для кайтсерферов считается 
Благовещенская. Поэтому в дни авгу-
стовского фестиваля сюда приезжают 
любители из разных городов страны, 
включая Мурманск и Надым. Кайт-
серфинг многогранен: это и катание 
по волнам, и гонки на высокой ско-
рости, и, конечно, полеты. Чтобы нау-
читься кататься на кайте, не нужно об-
ладать высокой физической подготов-
кой: кайтингом могут заниматься как 
взрослые, так и подростки. Суть кайт-
серфинга заключается в катании на 
доске по волнам за воздушным зме-
ем, больше напоминающим парашют.  
По волнам кайтеры катаются на спе-
циальной доске. Есть у них и свой язык 
жестов. Без него, уверены спортсме-
ны, удачи не будет, ведь это больше 
групповой, а не одиночный вид спор-
та. На воду одновременно выходят не-
сколько десятков человек! 
При умении управлять кайтом и зме-
ем можно прыгнуть в высоту на  
10 метров и лететь по ветру метров 
50. Рекордная скорость, показанная 
на кайте, превысила 90 км/час!
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Заботясь о подрастающем поко-
лении, администрация не забывает 
о пенсионерах и ветеранах. Органи-
зуются однодневные поездки, по же-
ланию пенсионеров, на святые места 
Кубани. В День Победы, 9 мая, всегда 
звучат поздравления и слова благо-
дарности участникам Великой Отече-
ственной войны. Чествуют на празд-
нике и вдов ветеранов. 

Все станичные мероприятия про-
ходят в парке, где не так давно поя-
вились новая летняя сцена и удоб-
ные беседки.

На такую заботу местные жители 
отвечают власти пониманием и готов-
ностью поддержать все начинания. 
Здесь поняли: чтобы жизнь измени-
лась в лучшую сторону, надо начать с 
себя,– убрать территорию перед соб-
ственным домом, покрасить забор, 
посадить цветы. От такого «западно-
го» отношения всем становится луч-
ше: туристы с большим удовольстви-
ем останавливаются и снимают здесь 
комнаты. А главное, возвращаются на 
следующий год.

– Отдыхающие наперебой говорят 
о том, что народ здесь очень гостепри-
имный, и приезжают снова, – расска-
зывает одна из сотрудниц местной ад-
министрации.

На улицах на вопрос «Как вам тут 
живется?» отвечают «Хорошо» и не 
ругают власть. 

Конечно, в Благовещенской дел 
еще – масса. В приемный день к главе 
идут и идут посетители: одни просят 
дорогу отсыпать, других волнует бу-
дущее обучение детворы. Все вопро-
сы руководитель выносит на совет, на 
котором и решают, что можно сделать 
сейчас, а чему придется подождать.  
И люди спокойно ждут. Знают, что, ес-
ли не завтра, то через время их про-
блема будет решена.

– Конечно, приходится иной раз 
ожидать решения своих проблем до-
вольно продолжительное время, – го-
ворит местный житель Константин. – 
Мы ведь понимаем, что бюджета у нас 
своего нет и денег надо ждать. 

Сегодня же приходится общими 
усилиями решать более мелкие, но са-
мые насущные социальные проблемы. 
И их тут решают. 

С каждым годом на пляжи Благове-
щенской приезжает все больше тури-
стов. По данным администрации сель-
ского округа, несмотря на кризисный 
год прошлым летом сюда приехало на 
20–25 процентов отдыхающих больше, 
чем позапрошлым. Обустроенные ав-
токемпинги, благоустроенный насе-
ленный пункт, низкий уровень кри-
минала и доброжелательность насе-
ления делают свое дело!

Евгений Нечаев: «в прошлом году станица Благовещенская заняла первое 
место за благоустройство среди всех сельских округов Анапы»

В планах на будущее у главы администрации – 
школьные экскурсионные поездки в другие регионы
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особаЯ ЭконоМиЧескаЯ Зона: 
перспективы раЗвитиЯ

В соответствии с Законом особые экономические зоны созда-
ются на 20 лет. Это является большим стимулом для регионов 
страны. Потому что создание благоприятного инвестиционно-
го климата, привлечение инвестиций в туристские, рекреаци-
онные и курортные центры России позволят обеспечить им 
развитие в условиях рыночной экономики. 
Резидент туристско-рекреационной особой экономической 
зоны вправе осуществлять деятельность, предусмотренную 
соглашением об осуществлении туристско-рекреационной 
деятельности. В Федеральном законе «Об особых экономи-
ческих зонах в Российской Федерации» говорится, что это 
«деятельность юридических лиц, индивидуальных предпри-
нимателей по строительству, реконструкции, эксплуатации 
объектов туристской индустрии, объектов, предназначен-
ных для санаторно-курортного лечения, медицинской реаби-
литации и отдыха граждан, а также туристская деятельность 
и деятельность по разработке месторождений минеральных 
вод, лечебных грязей и других природных лечебных ресур-
сов, их добыче и использованию, в том числе деятельность 
по санаторно-курортному лечению и профилактике забо-
леваний, медицинской реабилитации, организации отдыха 
граждан, промышленному розливу минеральных вод». Как 
видим, к туристско-рекреационной деятельности отнесена и 
санаторно-курортная сфера.

Реализация проекта позволит создать на Черноморском по-
бережье альтернативный курорт, который объединит гостини-
цы класса 4 и 5 «звезд» с предложением по модели «все вклю-
чено», единую территорию с самым большим в России аква-
парком, океанариумом, портом для яхт, центром водных ви-
дов спорта, центрами проведения конгрессов. 
«Новая Анапа», так будет называться экономическая зо-
на в Благовещенской, включит в себя современные отели  
и спортивно-развлекательные центры, которые смогут принять 
до 40 тысяч отдыхающих. 
Проектом предлагается расширение прибрежной полосы за 
счет создания искусственных островов, где будут располагать-
ся отели, объекты развлечения, пляжи.
То, как может повлиять на жизнь обычных людей развитие этой 
зоны, можно только представить. Появятся новые рабочие ме-
ста, уровень развития муниципалитета будет значительно вы-
ше, студенческая молодежь Благовещенской после оконча-
ния учебных заведений сможет работать в своем округе. По-
ка молодым специалистам приходится искать работу в других 
муниципалитетах – в связи с отсутствием в станице развитой 
инфраструктуры.
 Однако сегодня ОЭЗ не развивается так, как могла бы. Причи-
на – отсутствие коммуникаций. Для решения этой проблемы 
необходимы проектно-сметная документация, которая стоит 
немалых вложений, и, конечно же, время. Пока остается на-
деяться, что в скором будущем этот вопрос решится. Ведь как 
только ОЭЗ будет обеспечена газом, светом и водой, инвесто-
ры не заставят себя долго ждать.

Заботясь о подрастающем поколении, 
администрация не забывает о пенсионерах и ветеранах

блаГовещенский сельский окруГ

иЗ истории блаГовещенской

Станица была основана на православ-
ный праздник Благовещенья. В 1775 го-
ду за участие в ряде военных операций, 
в том числе за разгром турок в Измаиле, 
казаки по приказу императрицы Екате-
рины II получили право выехать на даро-
ванную землю. 

Атаману Гладкому была предоставле-
на возможность выбрать удобное ме-
сто для поселения казаков на юге го-
сударства. Выбор пал на южные окра-
ины города Анапы. Свои намерения 
Гладкий изложил в записке на имя Ни-
колая I. Как только в 1836 году каза-
ки получили разрешение селиться в 
окрестностях Анапы, с первого же дня 
начали нести воинскую службу по охра-
не границы. Первыми поселенцами 
станицы были Магницкие, Кныш, Ко-
чубей, Сербины, Бурцевы и другие. 
Центром ее стали несколько домиков 
рыбаков между Витязевским и Кизил-
ташским лиманами на берегу Черно-
го моря. Жители станицы занимались 
земледелием, благоприятный климат 
способствовал сбору высоких урожа-
ев. Хорошие условия для земледелия, 
в частности плодородные земли, при-
влекали новых поселенцев. Особенно 
увеличилось число станичников после 
окончания Крымской войны. 
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отЧет и планирование
В ходе встречи анализировался опыт 
работы муниципалитетов в кризис-
ный период, подводились итоги де-
ятельности Ассоциации. Одной из 
главных проблем, рассмотренных 
на собрании, была работа муници-
пальных образований в посткризис-
ный период.

Собравшихся приветствовал пре-
зидент АМСГР, глава города Глазов Уд-
муртской Республики Владимир Пере-
шеин. Он подытожил работу Ассоци-
ации за 2009 год и поделился плана-
ми на 2010-й. 

Зачитал приветствие и замести-
тель министра регионального раз-
вития РФ Юрий Осинцев. Он упо-
мянул, что нынешняя встреча пред-
ставителей управленческих структур 
малых и средних городов России – во 
многом знаковая. Ведь 2009 год был 
первым годом работы в рамках пол-
ного перехода на Закон № 131-ФЗ  
от 6 октября 2003 года «Об общих 
принципах организации местного 
самоуправления Российской Феде-
рации». Работать оказалось непро-
сто; было выявлено множество про-
блем, решить которые еще предсто-
ит. В частности, представитель ми-
нистерства отметил, что одной из 
основных проблем малых и средних 
муниципалитетов является недоста-
ток финансирования.

Также приветствовал собрание 
президент Единого общероссийско-
го объединения муниципальных об-
разований, председатель Комитета 
Совета Федерации ФС РФ по вопро-
сам местного самоуправления Сте-
пан Киричук. 

Руководитель аппарата Комитета 
Государственной Думы ФС РФ по вопро-
сам местного самоуправления Игорь 
Бабичев обрисовал перспективы усо-
вершенствования законодательства 

по вопросам местного самоуправле-
ния на современном этапе.

И. о. директора департамента раз-
вития федеративных отношений и 
местного самоуправления Министер-
ства регионального развития РФ Еле-
на Кодина рассказала о состоянии и 
перспективах развития местного са-
моуправления.

Доклады выступавших касались 
самых насущных тем: управления фи-
нансами, строительства нового жилья, 
помощи детям из неблагополучных и 
малообеспеченных семей. 

По завершении официальной ра-
боты состоялись организационные 
собрания палаты городских округов 
и палаты городских поселений Обще-
российского конгресса муниципаль-
ных образований (ОКМО). На собра-
ниях были приняты решения:

– считать палаты сформированны-
ми и приступившими к работе. До при-
нятия положений о палатах члены па-
лат будут руководствоваться типовым 
положением о палатах ОКМО; 

– признать наиболее подходящим 
для организации деятельности палат 
преимущественно удаленный порядок 
работы, предусматривающий процеду-
ру опросного голосования при приня-
тии решений. 

 
На собрании также были сформи-

рованы временные рабочие органы па-
лат – координационные советы. Они 
займутся подготовкой положений о 
палатах и созданием органов управ-
ления палат.

Чьи полноМоЧиЯ?
В работе годового собрания принял 
участие и представитель Краснодар-
ского края – глава Темрюкского город-
ского поселения Михаил Бода. По его 

словам, наиболее интересные и зна-
чимые события происходили по завер-
шении официальной части. Предста-
вители муниципалитетов различных 
регионов смогли познакомиться друг 
с другом, обсудить насущные пробле-
мы и пути их решения.

– Проблемы, на самом деле, у всех 
малых городов одинаковые, – счита-
ет Михаил Маркович. – Просто где-
то они проявлены в большей степе-
ни. Главными болезненными точка-
ми являются организационные мо-
менты самоуправления и финансовые 
вопросы. Эти же проблемы я обсудил 
с президентом Единого общероссий-
ского объединения муниципальных 
образований Степаном Михайлови-
чем Киричуком. 

Одним из основных вопросов, вол-
нующих представителей большинства 
муниципалитетов малых и средних го-
родов, является разграничение управ-
ленческих полномочий. Например, не 
является редкостью такое явление, 
когда в малых городах располагают-
ся не только городская, но еще и рай-
онная администрации. И дело тут не 
во властных амбициях. Просто пута-
ются сами горожане – какая админи-
страция и за что отвечает?

– Некоторую ясность в этот вопрос 
внес депутат Госдумы Игорь Виталье-
вич Бабичев, – говорит Михаил Бо-
да. – Он рассказал, что представите-
ли местного самоуправления города 
Выборг уже подняли данный вопрос. 
По их словам, вышестоящая админи-
страция Выборгского района работа-
ет без должной эффективности. И хо-
тя 131-й закон, о местном самоуправ-
лении, принят уже достаточно давно, 
многие граждане просто не знакомы с 
ним. Они не знают, куда обращаться со 
своими насущными проблемами. 

Тут, действительно, разобраться 
не просто. Так, вопросы образования 

В Москве в конференц-зале Министерства регионального развития 
РФ состоялось годовое собрание Ассоциации малых 
и средних городов России. В его работе приняли участие главы 
местных муниципалитетов, члены палат городских округов 
и поселений, представители министерств и профильных комитетов 
Госдумы РФ и Совета Федерации. 

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

МУНИцИПАЛИТЕТОВ МНОГО, 
ПРОБЛЕМы – ОДНИ
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и здравоохранения входят в компетен-
цию районных властей. А вот жилищ-
ные и земельные вопросы разделяют-
ся. Контроль над жильем осуществляют 
муниципалитеты, а распределяют жи-
лищные и семейные ресурсы – район-
ные власти. Предоставление помощи 
малоимущим и попавшим в тяжелую 
жизненную ситуацию – прерогатива 
муниципальных властей поселенче-
ского уровня. Однако как объяснишь 
простым гражданам, по какому вопро-
су в какую инстанцию обращаться? Та-
кая ситуация не только в Выборге, но 
и во многих муниципальных образо-
ваниях. Случается и так, что в район-
ных администрациях просто «отфут-
боливают» человека, заявляя, что на-
до обратиться в органы местного са-
моуправления. А те, в свою очередь, 
элементарно не уполномочены зани-
маться, допустим, вопросами образо-
вания. Деньги из бюджета на эти це-
ли не выделяются. А простой человек 
думает, что попал в замкнутый круг и 
в администрациях сидят сплошь одни 
бюрократы. 

– В мой кабинет часто приходят го-
рожане, – рассказывает Михаил Мар-
кович. – Притом с вопросами, решать 
которые должны на районном уровне. 
И как объяснить им, что решение этих 
проблем – не моя компетенция? Конеч-
но, помогаю людям чем могу. 

«веЧные» проблеМы
Другим насущным вопросом ока-

залось финансирование. Михаил Бо-
да вспоминает, что 23 главы местных 
муниципалитетов были солидарны в 
одном: бюджетное законодательство 
нуждается в изменениях. 

– Мы, главы городских поселений, 
первые люди, от которых зависит от-
ношение народа к власти и власти к 
народу, – говорит Михаил Маркович. – 
Каким образом нам выполнять чаяния 
народа, если у нас просто нет денег? 
Среди «вечных», постоянно решаемых 
вопросов у глав всех муниципальных 
образований значатся такие, как со-
стояние дорог, снабжение электроэ-
нергией, организация досуга молоде-
жи. Бюджета на решение этих задач, 
как правило, недостает.

Основной источник пополнения 
местных бюджетов – лишь 10% от на-
логов на доходы физических лиц, со-
бираемых на территориях городских 
поселений. По существу, это – капля в 
море. На эти деньги не возведешь но-
вого жилья, не построишь магистраль-
ных дорог. Налоговых поступлений в 
муниципальную казну хватает лишь 
на то, чтобы поддерживать существу-
ющий порядок вещей.

– Единственная отдушина – целевые 
программы, проводимые администра-
цией Краснодарского края, – говорит 
Михаил Бода. – Участвуя в них, мож-
но наладить освещение, организовать 
капитальный ремонт жилого фонда.  
И то в прошлом году две программы 
(по уличному освещению и сельским 
дорогам) были отменены в связи с кри-
зисом. Но в этом году они возобнови-
лись, что не может не радовать. Если 
от налоговых сборов в муниципальную 
кассу поступало хотя бы 50–60%, мы 
могли бы строить не только дороги, но 
и жилье. Но сейчас муниципалитетам 
об этом даже мечтать не приходится.  
В рамках реформирования ЖКХ и опти-
мизации расходов бюджета мы пере-
дали в частные руки ряд функций по 
жилищно-коммунальному хозяйству. 
Частники уже занимаются озелене-
нием, ритуальными услугами, благо-
устройством, сбором и вывозом тех-
нических и бытовых отходов. На ба-
лансе муниципалитета остались са-
нитарная очистка и водоснабжение. 
Обеспечение населения водой мы не 
рискуем отдавать в частные руки. Та-
ким образом, средств получается тра-
тить примерно столько же, зато объем 
выполняемых работ в этих направле-
ниях стал существенно больше. 

вопросы на всех – оДни
Один из выводов, которые сделал 

для себя глава Темрюкского городско-
го поселения, приняв участие в работе 
годового собрания АМСГР, таков: про-
блемы у всех российских муниципали-
тетов одинаковые. 

– Наше городское поселение живет 
чуть лучше, – говорит Михаил Марко-
вич. – Причиной тому – региональная 
специфика, благоприятный климат. Но 
не только. Во многом за более высокий 
уровень жизни темрюкчан следует бла-
годарить администрацию и Законода-
тельное собрание Краснодарского края. 
За то внимание, которое они уделяли 
и уделяют подготовке управленцев.  
В крае постоянно проходят обучающие 
семинары, курсы. Например, я уже в 
зрелом возрасте четыре года просидел 
на студенческой скамье, получив, по 
сути, второе высшее образование, – по 
местному самоуправлению. 

После завершения официальной ча-
сти годового собрания АМСГР состоя-
лось учредительное заседание коорди-

национного совета палаты городских 
поселений, в котором приняли участие 
представители двадцати трех город-
ских муниципалитетов. Председате-
лем оргкомитета новообразованной 
палаты выбрали представительницу 
города Нефтекумска Ставропольско-
го края Татьяну Александровну Шве-
дову. Положения о формировании па-
латы городских поселений пока не вы-
работали. Было принято решение в 
первое время руководствоваться ти-
повым положением о палатах Обще-
российского конгресса муниципаль-
ных образований. 

– Можно сказать, что в этом году 
я впервые принял серьезное, деловое 
участие в работе собрания, – продол-
жает Михаил Бода. – я понял, что об-
щие вопросы лучше решать сообща.  
К федеральной власти, конечно, может 
обратиться и один отдельно взятый му-
ниципалитет. Но когда с выверенным 
и юридически аргументированным 
обращением выступит целая палата 
авторитетного собрания, отношение 
вышестоящих органов будет совер-
шенно иным. Не стоит жалеть своего 
времени и средств. Надо участвовать 
во всех событиях и представительных 
совещаниях, делиться своими пробле-
мами. я являюсь председателем палаты 
городских поселений Краснодарского 
края. Теперь, после поездки в столицу, 
я знаю, как правильно строить работу 
этого органа.

Михаил Маркович присутствовал 
на первом годовом собрании АМСГР в 
2006 году. Тогда мероприятие проходи-
ло очень серьезно и официально, вы-
ступал с обращением президент Вла-
димир Путин. Четыре года спустя гла-
ва Темрюкского городского поселения 
оказался впечатлен атмосферой собра-
ния. Общение представителей муници-
палитетов происходило неформально, 
на равных условиях, практически при 
полном отсутствии прессы. 

– Общались в открытую, – говорит 
Михаил Бода. – Прямым текстом рас-
сказывали о своих проблемах, предла-
гали способы выхода из сложных си-
туаций. Трудно было предвидеть, что 
общение окажется настолько продук-
тивным и плодотворным. Резюмируя 
итоги собрания, можно сказать, что 
вместе представителям малых и сред-
них городов проблемы решить можно. 
Во всяком случае – серьезно продви-
нуться на пути их решения.

Муниципалитетов МноГо, проблеМы – оДни

ЕСЛИ От НАЛОГОВыХ СбОРОВ В МуНИцИПАЛьНую 

КАССУ ПОСТУПАЛО ХОТя Бы 50–60%, Мы МОГЛИ Бы 

СТРОИТь НЕ ТОЛьКО ДОРОГИ, НО И ЖИЛьЕ.
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ТЕКСТ:  Инна Ковалева

П РОБ Л Е М ы 
РЕ ш А Е М  СООБщ А

К АК УВЕ ЛИЧИТь ПОСТ УПЛЕНИя В БЮДЖЕТ И УСПЕШНО УПРАВЛяТь ИМУщЕСТВОМ, К АК ПОДНяТь 

ПРЕДПРИНИМАТЕ ЛьСТВО И ПРАВИЛьНО ОТРЕГУЛИРОВАТь ТАРИФы ЖК Х? ВСЕ ЭТО И МНОГОЕ ДРУГОЕ 

ОБСУ Ж ДА ЛИ НА ОЧЕРЕДНОМ СЕМИНАРЕ-СОВЕщАНИИ, ОРГАНИЗОВАННОМ А ДМИНИСТРАцИЕй 

КРАСНОДАРСКОГО КРА я И СОВЕТОМ МУНИцИПА ЛьНыХ ОБРАЗОВАНИй ПО ПОРУ ЧЕНИЮ 

ВИцЕ-ГУБЕРНАТОРА МУРАТА А ХЕДЖ АК А ПО ИТОГАМ КОМПЛЕКСНОй ПРОВЕРКИ.

семинаре в Гулькевичах участво-
вали ведущие специалисты отрас-
левых департаментов Краснодар-

ского края и представители местного 
самоуправления Гулькевичского, Но-
вокубанского, Кавказского, Курганин-
ского и Тбилисского районов. 

КАКОВ ВАШ НАЛОГОВый  
ПОТЕНцИАЛ?

Семинар начали с наиболее волную-
щей темы – доходной части бюдже-
тов городских и сельских поселений. 
Об основных направлениях работы  
в этой области рассказала Ольга Сло-
боденюк, заместитель начальника от-
дела анализа доходной части бюджета 
департамента по финансам, бюджету 
и контролю Краснодарского края. На-
чиная с 2010 года введен особый по-
рядок распределения дотаций на вы-
равнивание бюджетной обеспеченно-
сти поселений. Теперь распределение 
происходит в соответствии с величи-
ной налогового потенциала. То есть 
при рассмотрении вопроса об оказа-
нии финансовой помощи поселениям, 
городским и районным округам бу-
дут всесторонне анализироваться не 
только уровень и структура расходов,  
но и эффективность работы по вовле-
чению доходов в собственный бюджет. 
Очевидно, что городские и сельские по-
селения имеют значительный потен-
циал доходов. Бюджетным кодексом 
и законодательством Краснодарского 
края установлены единые нормативы 
налоговых отчислений в бюджеты по-

селений на 2009 год. Они сохранены  
и на 2010-й. От земельного налога, а 
также налога на имущество физиче-
ских лиц местный бюджет получает 
100% от сборов. НДФЛ приносит мест-
ной казне 10%, единый сельскохозяй-
ственный и транспортный налоги – по 
30%, доходы от аренды земли – 50% 
от сборов. Поселениям просто необ-
ходимо бороться за каждую копейку: 
как будут собраны налоги, так и будут 
исполняться расходные обязательства 
перед населением.

Ольга Слободенюк обратила вни-
мание слушателей на наиболее рас-
пространенные ошибки и проблемы 
в части наполняемости бюджетов.  
По земельному налогу: некоторые по-
селения нелогично приняли бюджет-
ные плановые назначения по данно-
му основному источнику. Они мень-
ше, чем в плане 2009 года. Но куда 
могла деться земля? Какой кризис мог 
ее унести? Это неправильно, следует 
тщательно пересмотреть все показа-
тели. Еще одна проблема в этой об-
ласти: по данным Роснедвижимости,  
на 1 января 2010 года идентифициро-
вано только 74% сведений о земель-
ных участках в Краснодарском крае. 
Это значит, что свыше 70 земельных 
участков не прошли форматнологиче-
ский контроль и не переданы в налого-
вые органы для начисления платежей. 
То есть более 30 тысяч потенциальных 
налогоплательщиков не получили на-
логовых уведомлений. Только по этой 
причине потери за прошлый год в крае 
составили 12,5 миллиона рублей. Это 
говорит о том, что в муниципальных 

образованиях работа по актуализации 
базы данных проводится не достаточ-
но эффективно. 

Еще один из основных доходных ис-
точников поселений – налог, который 
удерживается с физических лиц. Чтобы 
исправно пополнять бюджет, необхо-
димо постоянно вести работу с населе-
нием. Своевременно информировать 
налогоплательщиков о нормативных 
актах, налоговых ставках, дифферен-
циации. Нужно провести инвентари-
зацию всех строений, способствовать 
установлению собственников, наслед-
ников. Может быть, действовать через 
СМИ. Стоит только опубликовать све-
дения о признании той или иной по-
стройки бесхозной – сразу найдутся 
собственники. 

Наполняемость бюджетов нахо-
дится в руках самих поселений. Глав-
ная задача администраций – создать 
благоприятные условия для бизнеса 
и проживания, своевременно содей-
ствовать уплате начисленных плате-
жей в полном объеме. Конечно, ор-
ганы местного самоуправления не 
являются администраторами нало-
говых платежей, но они имеют не-
посредственное к этому отношение.  
И, самое главное, они более всего в 
этом заинтересованы. 

ПОМОГАЕМ  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛяМ 

Как оказать помощь субъектам мало-
го и среднего предпринимательства? 
На этот вопрос отвечала Ольга Бреге-

В
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да, начальник отдела государственно-
го стимулирования развития малого  
и среднего предпринимательства де-
партамента инвестиционного и про-
ектного сопровождения Краснодар-
ского края. На сегодняшний день в эко-
номике края ставка делается на разви-
тие именно малого и среднего бизнеса. 
Чтобы поддержать предпринимателей 
в тяжелых рыночных условиях, нужно 
создать все предпосылки для их успеш-
ной работы. Инструменты поддержки 
предпринимательства – это, в первую 
очередь, государственные программы. 
Сегодня такие программы функциони-
руют на всех уровнях власти – феде-
ральном, краевом и местном. Однако 
не стоит забывать, что инфраструкту-
ра поддержки включает в себя не толь-
ко материальную помощь. Финансо-
вый вопрос важен, но помочь предпри-
нимателям можно не только рублем,  
но и делом. Существуют такие виды под-
держки, как имущественная, информа-
ционная и консультационная. Они осо-
бенно важны для начинающих бизнес-
менов. Органы местного самоуправле-
ния должны активно развивать сферу 
бизнес-образования: организовывать 
центры консультационной поддерж-

ки, проводить бесплатные семинары  
и «круглые столы». Весьма эффективная 
форма работы с населением – Советы 
по предпринимательству. На них при-
глашаются специалисты узкого профи-
ля (бухгалтеры, работники налоговых 
органов), которые могут дать ответы  
на все интересующие предпринимате-
лей вопросы. В ряде поселений на се-
годняшний день функционируют агент-
ства поддержки предпринимательства 
(юридические, маркетинговые, бух-
галтерские и консалтинговые), лизин-
говые компании, бизнес-инкубаторы  
и инновационные центры. Задача ор-
ганов местного самоуправления – сво-
евременно информировать своих пред-
принимателей обо всех проводимых 
мероприятиях. 

Есть еще одна мера поддержки –  
разработка инвестиционных программ. 
Эта обязанность возлагается на бюд-
жеты поселений. Все знают, что суще-
ствует определенный план разработ-
ки проектов. Однако из результатов 
мониторинга 2009 года стало ясно, 
что ни один из них не реализовал-
ся. Чтобы исправить ситуацию, в бу-
дущем при разработке инвестицион-
ных программ следует учитывать всю 

совокупность экономических показа-
телей той или иной территории. Нуж-
но поддерживать в первую очередь те 
отрасли, которые более всего необхо-
димы здесь и сейчас, создавать много-
плановый характер экономики. Тогда 
в поселении будут успешно работать 
предприниматели, собираться налого-
вые поступления в бюджет, а террито-
рия – активно развиваться. 

РЕЕСТР ПРЕЖДЕ ВСЕГО
О проблемах, возникающих в процессе 
управления муниципальным имуще-
ством, на семинаре рассказала Еле-
на Брылева, начальник контрольно-
ревизионного управления департамен-
та имущественных отношений Крас-
нодарского края. 

– Самая распространенная ошибка 
в данной сфере на сегодняшний день – 
нарушение правил ведения реестра. 
Известно, что все движимое и недви-
жимое имущество, которое закре-
плено на праве хозяйственного веде-
ния за муниципальными унитарными 
предприятиями и административны-
ми учреждениями, должно быть ука-
зано в реестре. Однако ни в одном 

В семинаре в Гулькевичах участвовали ведущие специалисты отраслевых 
департаментов Краснодарского края и представители местного самоуправления
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районе Краснодарского края вновь 
построенные за счет средств мест-
ных бюджетов объекты почему-то в 
реестр не вносятся. Деньги на строи-
тельство выделяются немалые, а гото-
вые объекты в перечне муниципально-
го имущества не появляются. Это не-
правильно, – считает Елена Брылева –  
Внесение имущества в реестр обеспе-
чивает его сохранность и эффектив-
ное управление. 

Второй вопрос – арендная плата.  
В настоящее время Бюджетный кодекс 
РФ гласит, что арендная плата, кото-
рая поступает предприятиям, остает-
ся в их распоряжении. Но плата, кото-
рая предоставляется государственным 
учреждениям за аренду помещений, 
должна поступать в бюджет. В про-
шлом году Контрольно-ревизионное 
управление провело ряд мероприятий 
по проверке эффективности использо-
вания имущества. Проверили 80 учреж-
дений и обнаружили 120 объектов, не 
внесенных в реестр. Кроме того, было 
выявлено 128 тысяч квадратных ме-
тров, которые используются сторон-
ними организациями. Они занимали 
помещение без оформления докумен-
тов в установленном порядке – соот-
ветственно, арендная плата не посту-
пала в бюджет. Проверяющей органи-
зации пришлось прибегнуть к нака-
заниям, предусмотренным Кодексом  
об административных правонаруше-
ниях. И это принесло свои плоды: все 
руководители предприятий и учрежде-
ний стали в сроки предоставлять кар-
ты учета, а выявленные пользователи в 
законном порядке оформили договоры 
аренды. В результате сформировалась 
внушительная сумма даже для консо-
лидированного бюджета края. 

ВЕТЕРАНы ХОТяТ  
КВАРТИРы, А НЕ ДЕНьГИ

Очень много обращений возникает  
по проблемам обеспечения жильем ве-
теранов Великой Отечественной вой-
ны. Ответила на эти вопросы Виктория 
Сабоцкая, заместитель начальника от-
дела жилищной политики департамен-
та жилищно-коммунального хозяй-
ства Краснодарского края. Она отме-
тила, что на Кубани действует закон  
№ 1077-КЗ «О мерах социальной под-
держки по обеспечению жильем граж-
дан отдельных категорий». Он гласит, 
что обеспечение жильем ветеранов 
ВОВ, как и иных отдельных категорий 
граждан, на территории Краснодарско-
го края осуществляется в форме соци-
альных выплат. Важно знать это и до-
нести до самих ветеранов. Необходимо 
понимать, что на Кубани предоставля-

ются не квартиры, а меры социальной 
поддержки по обеспечению жильем в 
виде материальных выплат. Предусма-
триваются два направления: или опла-
та стоимости (части стоимости) при-
обретенного жилого помещения, или 
погашение основного долга по кредиту, 
полученному на приобретение кварти-
ры или дома. Возможность использова-
ния социальной выплаты на строитель-
ство жилья в крае не принята, так как 
для ветеранов ВОВ это не совсем при-
емлемо. Во-первых, нет возможности 
контролировать сроки ввода зданий  
в эксплуатацию, и становится вопрос  
о целевом использовании средств феде-
рального бюджета. Во-вторых, немало-
важный фактор – возраст наших вете-
ранов. В среднем он составляет 85 лет. 
Период ожидания ввода строящегося 
жилья в эксплуатацию, к сожалению, 
может превысить срок их жизни. 

Сами ветераны очень часто гово-
рят о том, что им обещали именно 
квартиры, а не деньги. К сожалению, 
в собственности Краснодарского края 
отсутствует жилищный фонд социаль-
ного использования. Наличие такого 
фонда предусматривает его содержа-
ние, что требует как финансовых, так 
и физических ресурсов. Однако неко-
торые органы местного самоуправле-
ния имеют в собственности жилищные 
фонды и могут предоставлять жилье 
ветеранам Великой Отечественной 
войны по стоимости, соответствую-
щей размеру социальной выплаты.  
На первый квартал 2010 года она со-
ставляет 1 096 200 рублей. При этом 
средства на содержание жилищного 
фонда социального назначения вхо-
дят в эту же сумму. Если этих денег не 
хватит, то бремя содержания социаль-
ного жилья ложится на органы мест-
ного самоуправления.

1 КГ МАКУЛАТУРы –  
1 РУБЛь!

Затронули на семинаре и одну из 
наиболее проблемных тем – обраще-
ние с твердыми бытовыми отходами.  
Об обязанностях органов местного са-
моуправления в этой сфере рассказал 
Эдуард Каталупов, ведущий консуль-
тант отдела жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства депар-
тамента ЖКХ Краснодарского края.  
В соответствии с действующим зако-
нодательством организацию сбора и 
вывоза ТБО должны осуществлять по-
селения, а утилизацию и переработку – 
муниципальные образования. Поэто-
му в каждом районе Кубани по закону 
должна быть предусмотрена либо пе-
реработка ТБО, либо их размещение 

на хранение на полигонах. Но ситуа-
ция в крае иная: мусороперерабаты-
вающих заводов нет, а отходы разме-
щаются в основном на свалках. Важ-
но знать разницу: полигон – это место, 
соответствующее всем природоохран-
ным и санитарным требованиям, а 
свалка им не соответствует, и вооб-
ще является незаконным объектом.  
При этом количество несанкциониро-
ванных свалок на территории Красно-
дарского края во много раз превышает 
количество оборудованных полигонов. 
Чтобы разрешить эту проблему, была 
разработана программа «Обращение 
с ТБО на территории Краснодарского 
края на 2009–2013 гг.». В рамках этого 
проекта с 1 января 2010 года из бюд-
жета края выделено 50 миллионов ру-
блей на строительство специализиро-
ванных полигонов. 

Отдельная тема – сбор и транспор-
тировка мусора. Сегодня на террито-
рии РФ действуют санитарные нор-
мы и правила содержания населенных 
мест. Согласно этим правилам муни-
ципальное образование обязано раз-
работать план-график по организации 
очистки поселений и утвердить его в 
Роспотребнадзоре. Далее жилищные 
организации заключают договоры на 
сбор и вывоз ТБО со специализирован-
ными предприятиями. Они же долж-
ны асфальтировать площадки под му-
соросборниками, обеспечивать к ним 
свободный проезд и дезинфицировать 
контейнеры. Предприятия несут ответ-
ственность за своевременное удаление 
отходов; совместно с представителями 
Роспотребнадзора определяют необхо-
димое количество мусорных контей-
неров и места их установки; разраба-
тывают маршруты и графики движе-
ния мусоровозов.

Важный момент – раздельный сбор 
отходов по видам. Сегодня на терри-
тории края такой опыт есть только в 
Анапе. В рамках местной программы 
«Любимый город» население может по-
лучить материальное вознаграждение 
за собранные отдельные виды отхо-
дов. Макулатура и стеклобой в городе-
курорте «стоят» 1 рубль за килограмм. 
Эдуард Каталупов подчеркнул, что этот 
проект должен стать примером для 
всех остальных поселений края. Все 
собранные раздельно отходы можно 
сдавать на различные предприятия. 
Сегодня на Кубани достаточно заводов 
по переработке вторичных ресурсов: 
три стекольных, два – по переработке 
картона (например, в Армавире); ре-
зину принимают в Краснодаре, поли-
этилен – в поселке Черноморском Се-
верского района. Перечень предприя-
тий довольно обширен. Чтобы эта дея-
тельность приносила прибыль, нужно 
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тщательно разработать бизнес-план. 
Однако сделать ее хотя бы неубыточ-
ной – вполне реально. 

Еще одна проблема – заключение 
договоров с населением на вывоз ТБО. 
Они не являются законодательно обя-
зательными, и многие жители отка-
зываются, мотивируя это тем, что у 
них нет отходов. Единственный вари-
ант решения проблемы – вести актив-
ную разъяснительную работу, почти 
агитацию. Можно привести пример 
Апшеронского района. Руководитель 
местного муниципального унитарно-
го предприятия решил выплачивать 
конкретную заработную плату квар-
тальным комитетам за то, чтобы они 
активно призывали население под-
писывать договоры на вывоз мусора. 
Также задействовать средства массо-
вой информации, создавать социаль-
ную рекламу. Если жители вывозят 
свой мусор куда-нибудь в лесополо-
сы, то тем самым они не только нано-
сят вред окружающей среде, но и на-
рушают закон.

ТАРИФНАя  
КАМПАНИя – 2011

В сфере тарифного регулирования и 
ценообразования всегда возникает 
немало вопросов. Наталья Строева, 
начальник отдела цен и тарифов на 
ЖКУ региональной энергетической 
комиссии департамента цен и тари-
фов Краснодарского края, расска-
зала об основных аспектах тариф-
ной кампании на 2011 год. В конце 
2009 года были внесены изменения 
в Постановление Правительства РФ  
№ 520 «Основы ценообразования». Из-
менились сроки представления мате-
риалов для установления тарифов на 
холодное водоснабжение и водоотве-
дение как в РЭК, так и в федеральную 
службу по тарифам. В соответствии с 
изменениями все регулируемые орга-
низации должны направить в органы 
местного самоуправления или в РЭК 
все необходимые материалы для уста-
новления тарифов на 2011 год. Далее  
до 1 июля РЭК, в рамках компетенции 
по своим организациям, и органы мест-
ного самоуправления рассматривают 
документы, анализируют их и форми-
руют тарифы. К этому времени орга-
ны местного самоуправления должны 
передать в РЭК предложения по пре-
дельным индексам роста цен в сред-
нем по муниципальным образованиям.  
До 1 августа вся информация будет 
проанализирована и направлена в 
Федеральную службу по тарифам. 
Там, в свою очередь, примут или от-
клонят решение по предельным ин-

Обеспечение жильем ветеранов, тарифная политика – 
эти и многие другие вопросы обсуждали в рамках семинара 

проблеМы решаеМ сообща

дексам роста в среднем по Красно-
дарскому краю. Если решение будет 
принято, то субъекту РФ надо будет 
успеть утвердить предельные индек-
сы роста тарифов на ЖКУ по муници-
пальным образованиям до внесения 
проекта бюджета на рассмотрение 
в Законодательное собрание края. 
Сроки очень жесткие и уже зарегла-
ментированы федеральным законо-
дательством. В связи с этим Наталья 
Строева обратилась с просьбой к гла-
вам районов – своевременно дово-
дить до поселений всю информацию 
и контролировать исполнение этих 
документов. Соблюдение сроков и 
тщательный расчет всех материалов 

помогут избежать убытков для пред-
приятий и населения.

Семинар-совещание в Гулькеви-
чах продлился целый день. В ходе это-
го мероприятия было освещено нема-
ло острых тем, связанных с повседнев-
ной работой органов местного само- 
управления. И.о. главы Гулькевичского 
района Вячеслав Новошицкий выразил 
мнение, что семинар помог получить 
те знания, которые можно применить 
на практике. Итогом должна стать бо-
лее активная работа всех уровней мест-
ного самоуправления по исполнению 
своих полномочий и в конечном итоге –  
улучшение социально-экономической 
ситуации на территории края.
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ольше земли – больше и нало-
гов с нее. Однако не все так про-
сто, и об этом открыто говорит 

ряд высших руководителей Красно-
дарского края.

Так было, например, в Майкопе  
на заседании Комитета по бюджету и 
налоговой политике Ассоциации эко-
номического взаимодействия субъек-
тов Южного федерального округа «Се-

ЗЕМЛя КОРМИТ КУБАНцЕВ 
И ПИТАЕТ КАЗНУ

Кубань богата землей, и совсем не удивительно, что 
именно земельный налог является  одним из самых 
существенных источников пополнения поселенческих 
бюджетов Краснодарского края.

верный Кавказ». Одним из главных 
действующих лиц на мероприятии 
был Иван Перонко, заместитель главы 
администрации Краснодарского края 
и руководитель департамента по фи-
нансам, бюджету и контролю.

В своем докладе на тему «Повы-
шение эффективности использования 
земельных ресурсов» Иван Алексан-
дрович отметил: «Непростая экономи-

ческая ситуация заставила нас пере-
смотреть систему управления земель-
ными ресурсами, чтобы эффективнее 
использовать каждую сотку, каждый 
квадратный метр земли. За послед-
ние пять лет арендная плата за зем-
лю выросла в Краснодарском крае с 
3 до 6,4 миллиарда рублей, а земель-
ный налог – с 1,5 до 4 миллиардов. 
Тем не менее в плане увеличения зе-

ТЕКСТ:  Александр Харламов

Б
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…и уМножить на ставку

Представительные органы муниципальных образований сель-
ских поселений Краснодарского края определяют налоговые 
ставки, порядок и сроки уплаты земельного налога. Кроме то-
го, в их полномочиях и установление тем или иным группам 
населения налоговых льгот, оснований и порядка их примене-
ния, включая установление размера не облагаемой налогом 
суммы для отдельных категорий налогоплательщиков.
Налогоплательщики, имеющие право на налоговые льготы и 
уменьшение налогооблагаемой базы, должны представить до-
кументы, подтверждающие такое право, в налоговые органы по 
месту нахождения земельного участка, признаваемого объек-
том налогообложения. Земельный налог исчисляется как про-
изведение налоговой базы на ставку земельного налога, уста-
новленную нормативными актами представительных органов 
муниципальных образований сельских поселений.

ЗеМельный налоГ – Местный

Согласно положениям Налогового кодекса Российской Феде-
рации земельный налог отнесен к категории местных нало-
гов и, соответственно, поступает в полном объеме в бюдже-
ты муниципальных образований. Правоотношения в сфере 
этих налогов регулируются положениями Налогового кодекса 
и федерального законодательства. В частности, порядок взи-
мания налога на имущество физических лиц установлен За-
коном РФ от 09.12.1991 года № 2003-1 (с последующими из-
менениями и дополнениями).

высокаЯ оценка – ниЗкаЯ ставка

В 2007 году на Кубани была проведена актуализация када-
стровой стоимости земель населенных пунктов. Следствием 
этого стало увеличение стоимости земельных участков. Соот-
ветственно, возникла и необходимость снижения ставок зе-
мельного налога. Это произошло благодаря нормативным ак-
там представительных органов сельских поселений.

Логика решений была такова: чем выше в сельском поселе-
нии кадастровая стоимость земли, тем ниже налоговая став-
ка. Например, если на одной территории в среднем када-
стровая стоимость земельного участка для ведения личного 
подсобного хозяйства площадью 1000 квадратных метров 
равнялась 346 960 рублям, налоговая ставка снижалась с 
0,3 до 0,1%. На выходе – сумма к платежу, составляющая 
346,96 рубля. Или, если в среднем кадастровая стоимость 
земельного участка площадью 1000 «квадратов» для веде-
ния личного подсобного хозяйства была равна 140 320 ру-
блям, то применялась ставка, уменьшенная с 0,3 до 0,15%. 
Итого земельный налог равнялся 210,48 рубля. По такому 
принципу действовали во всех районах и поселениях Крас-
нодарского края.

кто, За Что, сколько?

Налогоплательщиками являются физические лица, обладаю-
щие земельными участками на праве собственности, праве 
постоянного (бессрочного) пользования или праве пожизнен-
ного наследуемого владения. Объектом же налогообложения 
признаются земельные участки, расположенные в пределах 
муниципального образования, на территории которого вве-
ден земельный налог.
Налоговая база определяется в отношении каждого земель-
ного участка, признаваемого объектом налогообложения, как 
его кадастровая стоимость по состоянию на 1 января года, яв-
ляющегося налоговым периодом. Налоговая база для каждого 
налогоплательщика, являющегося физическим лицом, опреде-
ляется налоговыми органами на основании сведений, кото-
рые представляются в налоговые органы Федеральным агент-
ством кадастра объектов недвижимости (Роснедвижимость) и 
Федеральной регистрационной службой России.

мельных платежей у нас есть серьез-
ные резервы».

Что же мешает воспользоваться 
этими резервами? Наибольшая про-
блема – недостаточность информа-
ции, необходимой для исчисления зе-
мельного налога. Информационные 
базы Федеральной регистрационной 
службы, Роснедвижимости и Феде-
ральной налоговой службы часто не 
соответствуют друг другу. Между тем 
в кубанских поселениях значительное 
количество земельных участков дли-
тельное время не осваивается. Имен-
но поэтому сейчас ведется активная 
работа по выявлению таких земель и 
ставится вопрос о прекращении прав 
землепользования.

Другая проблема – существуют слож-
ности с налогообложением земельных 
участков, на которых расположены 
многоквартирные дома. Вопрос – в 
отсутствии межевания и информации 
о доле налогоплательщиков в общей 
долевой собственности. Частично про-
блема была решена при помощи Фон-

да содействия реформированию ЖКХ. 
Товарищества собственников жилья, 
желавшие получить средства на ре-
монт многоквартирных домов, долж-
ны были выполнить обязательное усло-
вие – оформить земельный участок под 
многоквартирным домом, поставить 
его на кадастровый учет.

Продолжают вести активную дея-
тельность в решении земельного во-
проса и налоговые органы.

– Наша служба на постоянной осно-
ве проводит работу по актуализации 
собственных баз данных налогопла-
тельщиков и объектов налогообложе-
ния, – говорит Виктор Красницкий, за-
меститель руководителя УФНС России 
по Краснодарскому краю, советник 
государственной гражданской служ-
бы Российской Федерации 1-го клас-
са. – В дополнение к нормам, установ-
ленным на федеральном уровне, ини-
циируется заключение соглашений, 
разрабатываются схемы взаимодей-
ствия с регистрирующими органами 
края. Это позволяет оптимизировать 

процесс предоставления качествен-
ной информации, от которой зависят 
формирование правильного процес-
са налогообложения имущественны-
ми налогами и снижение социальной 
напряженности между гражданами и 
государственными органами.

Несмотря на существующие про-
блемы проведенная налоговыми ор-
ганами края в 2009 году работа в ча-
сти исчисления имущественных на-
логов позволила поднять уровень по-
ступлений по сравнению с 2008 годом. 
По земельному налогу сборы увеличи-
лись на 16,8%.

Как всегда и во всем, и в этой ра-
боте есть передовики и отстающие. 
Положительную тенденцию можно 
отметить в налоговых органах по Ка-
лининскому, Тимашевскому и Усть-
Лабинскому районам, а также в меж-
районных инспекциях № 1 и № 4 по 
Краснодарскому краю. В то же время 
оставляют желать лучшего показате-
ли межрайонных налоговых инспек-
ций № 7 и № 8.

ЗеМлЯ корМит кубанцев и питает каЗну
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ОЛ ьГ И НС КОЕ 
СОц ВЕТ И Е

В ЧИСЛЕ ПЕРВыХ В РОССИИ ДЕПУ ТАТы ЗАКОНОДАТЕ ЛьНОГО СОБРАНИя

 КРАСНОДАРСКОГО КРА я ПРИНяЛИ ЗАКОН «О ГОСУДАРСТВЕННОй 

ПОЛИТИКЕ В СФЕРЕ СОХРАНЕНИя И РАЗВИТИя ТРА ДИцИОННОй

 НАРОДНОй К УЛьТ УРы». 

ащита и поддержка этой сфе-
ры заявлены в качестве одной  
из приоритетных задач всех 

уровней власти. Согласно закону, 
творческие коллективы могут быть 
признаны особенно ценными объ-
ектами культурного достояния Ку-
бани. В их число попала и иннова-
ционная программа Федоровской 
детской школы искусств Абинского 
района «Нетрадиционная методика 
воспитания детей в возрасте от 2 до 
17 лет в традиционной певческой 
культуре», разработанная и приме-
няемая преподавателями Инной Ста-
ниславовной и Виталием Дмитрие-
вичем Уланскими. 

ЗДРАВСТВУйТЕ,  
ДяДя ГУБЕРНАТОР!

Впервые я встретилась с воспитанни-
ками Уланских несколько лет назад. 
Дело было под Новый год. Админи-

страция края в честь этого события 
проводила прием лучших работников 
культуры Кубани. В гала-концерте при-
нимали участие профессиональные 
артисты и самодеятельные коллекти-
вы. Филармония была переполнена.  
А к зданию продолжали подъезжать 
задержавшиеся в пути из-за непого-
ды. Смех, суета, поздравления. Неожи-
данно в одном из автобусов распахну-
лись двери, и тоненькая, небольшого 
роста женщина стала доставать из не-
го детей. Маленькие, укутанные в до-
рогу, они были похожи на горошины, 
и оснащены из расчета на непредви-
денные обстоятельства. Кто-то держал 
бутылки с молоком, а кое-кто гордо 
нес цветной пластмассовый горшок. 
Площадь сначала замерла от неожи-
данности, а потом буквально зашлась 
от хохота. 

– Да это же младшие воспитанни-
ки Уланских из Абинского района – 
ансамбль «Лапоточки»,– прокоммен-
тировал кто-то из знатоков. 

З

ТЕКСТ:  Ирина Путилина
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Опоздавшим места уже не до-
сталось. «Лапоточки» засунули в гар-
деробную, плотно задернув шторы и 
наказав сидеть тихо как мышки в ожи-
дании своего номера. Прием начался. 
На лестницах и в коридорах старинно-
го зала установилась тишина. Лишь в 
нижнем фойе раздавались женские 
голоса и цокот высоких каблуков. Это 
народная артистка художественный 
руководитель филармонии Вероника 
Журавлева и вице-губернатор Галина 
Золина рассматривали выставленные 
экспонаты в ожидании губернатора. 
Александру Николаевичу предстояло 
поздравить работников культуры и по-
благодарить лучших из них за творче-
ское горение. А время между тем шло. 
Вдруг Галина Дмитриевна заметила 
пару внимательных глазенок, блестев-
ших в щелочке занавеса. 

– А это что за дети?– удивилась она. – 
А ну-ка, идите сюда! 

– Старшие следили за младшими, 
да, видимо, отвлеклись, – вспоминает 
Инна Уланская. – Услышав зов, наши 
артисты, радостные, но сохраняющие 
собственное достоинство, выполза-
ли (по интонации Уланской понятно, 

сколько важности и комизма было в 
этих крохах, одетых в белые расши-
тые рубахи до полу и лапоточки. Они 
уже имели сценический опыт и пото-
му были «в образе»).

– Ах, какие дети! – не могла скрыть 
восторга Золина. И вдруг ее осенило. – 
Детки, а вы можете встретить дядю 
губернатора?

Не успели отрепетировать сцену 
встречи, как на пороге появился Алек-
сандр Николаевич. 

– Здравствуйте, дядя губернатор! 
Орда от двух до пяти лет, в русских 

костюмах, буквально налетела на не-
го и, подхватив за руки, поволокла по 
лестнице в зал. Так хохочущий губер-
натор и появился на сцене. А потом зал 
умирал от смеха и умиления, громыхал 
аплодисментами на выступлении это-
го своеобразного коллектива. 

ГДЕ ЗДЕСь УЧАТ ИГРАТь  
НА БАяНЕ?

Инна Станиславовна – северянка, Ви-
талий Дмитриевич – местный, родом из 
станицы Холмской. Музыка, как гово-

рится, у него в крови: отец, украинец, 
пел, а мать, сибирячка, знатно играла 
на балалайке. В шесть лет он уже наи-
грывал на гармошечке, потом освоил и 
отцовский баян. Виталию исполнилось 
15, когда в соседней Ахтырской откры-
ли детскую музыкальную школу. Улан-
ский шел поступать, сцепив зубы. Почти 
взрослый, дылда среди малышей. 

Принять-то его приняли, но с усло-
вием, что за два года он усвоит про-
грамму. Освоил. В 16,5 лет Виталий 
даже был принят официально на ра-
боту в клуб родной станицы.

Намеченный распорядок жизни 
сломался в одночасье, когда медко-
миссия забраковала призывника Улан-
ского. Что делать дальше, как стро-
ить жизнь?

– Иди учиться, – поразмыслив, ре-
шил отец. 

 Он был знатным кузнецом, но не 
слишком силен в грамоте. К тому же 
считался, по местным меркам, пожи-
лым человеком.

 – Четыре года мы еще выдюжим, 
прокормим, а дальше уж сам... 

«А где здесь учат играть на баяне?» – 
случайные прохожие на краснодар-

Виталий Уланский: 
«Наш главный принцип в работе – любовь и вечное прощение»
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ских улицах шарахались от Виталия 
и его вопроса. Наконец, на Рашпилев-
ской, которая тогда называлась улицей 
имени Шаумяна, солидный мужчина, 
выслушав сельского паренька, указал 
на соседнее здание. Значит, ноги са-
ми привели Уланского к музыкально-
педагогическому училищу. Тому само-
му, что дало путевку в большое искус-
ство многим мальчишкам «от земли». 
Тем, кто, как например Виктор Гаври-
лович Захарченко, происходил из ста-
ничной малообеспеченной семьи и не 
мог иметь элитной музыкальной под-
готовки, которая требовалась для по-
ступления в престижное училище име-
ни Римского-Корсакова. В музпеде Ви-
талий выбрал специальность хормей-
стера академического хора. 

Но жизнь закрутила и вывела 
Уланского совсем на другую дорогу. 
Он учился в Ленинграде по тем вре-
менам в одном из самых престижных 
и современных вузов. Работал, под-
нимаясь как по лестнице от одного к 
другому, все более крупному, учреж-
дению культуры. Был худруком в 
Ахтырском клубе – переманили в  
Нефтекумский Дворец культуры, что 

на Ставропольщине, где нефтяники де-
нег на культуру не жалели. А потом, 
казалось бы случайно и ненадолго, 
заехал Виталий по просьбе своего ву-
зовского педагога, ставшего его дру-
гом, помочь разобраться коллегам в 
Ладейное Поле. 

ЛАД ЛАДЕйНОГО ПОЛя
История городка в двухстах километрах  
от Ленинграда уходит корнями в Древ-
нюю Русь. В 1978 году Виталий Дми-
триевич прибыл в Ладейное Поле –  
в те времена типичный промышлен-
ный поселок-новостройку районно-
го масштаба.

Предприятия, связанные с дерево-
обработкой и оборонной промышлен-
ностью, были выстроены методом ком-
сомольской стройки, со всеми возмож-
ными минусами этого понятия. 

Посреди новостроек возвышался 
абсолютно пустой роскошный Дворец 
культуры. Местный контингент пред-
почитал проводить свободное время в 
иных местах за другими занятиями. 

– А слабо раскрутить этот ДК? – 
подначивали Виталия друзья. – На-

пример, создать здесь такой фольклор-
ный коллектив, чтобы он прогремел 
на всю страну. 

 Действительно, к этому времени 
Уланский уже всей душой был увле-
чен традиционной культурой, или, ес-
ли пользоваться профессиональным 
сленгом, превратился из «академи-
ста в фольклориста». Таков был запрос 
времени. В семидесятые годы прошло-
го столетия в разных социальных сло-
ях общества возник острый интерес  
к своим национальным корням. В поч-
ти забытых, вычеркнутых официаль-
ными историей и культурой началах 
виделся источник воскрешения души 
и сути народа. В книжных магазинах 
и библиотеках выстраивались очереди 
за произведениями Астафьева, Бело-
ва, Распутина, Абрамова и других «де-
ревенщиков». Те же тенденции прояв-
лялись в кино, театре, живописи и, ко-
нечно, музыке. Академическое хоровое 
пение хотя еще и не явно, но уступа-
ло свои позиции в самодеятельном 
творчестве песням, играм и обрядам, 
что бытовали в прошлые времена, но 
еще сохранились в глубинке благода-
ря старикам. 

ольГинское соцветие

«Лапоточки» стали символом  
и гордостью школы Уланских
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– Потребность уже ощущалась, 
но кадров, знающих фольклор, еще 
не было, – говорит Уланский. 

– А как же вы переучивались? Ведь 
это – как если бы балетмейстера 
Григоровича поставить руководить 
ансамблем народного танца?

– Самоучкой, – усмехается Виталий 
Дмитриевич в ответ. 

Справедливости ради надо при-
знать, что жители Ладейного Поля, 
более всего известного тем, что здесь,  
на реке Свирь, сошел со стапелей 
первенец Балтийского флота фрегат 
«Штандарт», были абсолютно равно-
душны ко всякого рода художествен-
ной самодеятельности. Вооружившись 
баяном и обаятельной улыбкой, Улан-
ский отправился на поиски талантов. 
В рабочий полдень художественный 
руководитель Дворца культуры при-
ходил в цеха, вечером посещал обще-
жития. Мало-помалу сформировалось 
ядро художественного коллектива. Тог-
да Уланский прошел этот путь с кон-
цертами, но уже во главе ансамбля.  
И люди потянулись в ДК. 

Ансамбль «Северные узоры» дей-
ствительно зазвучал сначала в Ленин-
граде, а потом и по всей России. Улан-
ский получил почетное звание «Заслу-
женный работник культуры РСФСР» и 
прочие отличия. 

Но ведь недаром существует пого-
ворка «Где песня, там и любовь». Ин-
на работала преподавателем музыки 
в детском саду, воспитывала двух ма-
лышей. Одной из первых она отклик-
нулась на призыв Уланского и вскоре 
создала свой детский ансамбль – спут-
ник «Северных узоров». 

– Сначала мне бросились в глаза кра-
сивые руки музыканта, поразило, как 
здорово он играл на баяне, – откровен-
ничает Инна, когда вечером Уланские 
угощают нас чаем. – А потом… 

Инна машет рукой, и они оба сме-
ются. Двое взрослых детей-студентов 
у Виталия, двое совсем маленьких – у 
Инны. Ответственность за всех четырех 
принял на свои плечи Уланский. Зара-
батывал он прилично, но в магазинах 
были лишь пустые полки. Поэтому но-
вую жизнь он решил начинать с чисто-
го листа, но в родных местах и поближе 
к земле. Так они оказались на хуторе 
Ольгинском Абинского района. 

СВОй «ЧУЖАК»
Хутор Ольгинский занимает заметное 
место на исторической карте Кубани. 
Рядом когда-то находился знаменитый 
Ольгинский кордон, возведенный,  
в свою очередь, на месте бывшего 

фельшанца, основанного в 1778 году 
Суворовым. Через хутор проходила 
дорога из Екатеринодара на Тамань. 
Здешние улицы, наверное, помнят 
Пушкина, Лермонтова, декабристов 
и многих других выдающихся людей 
России. Почему – не известно, но пер-
вый основанный здесь колхоз называл-
ся «За культуру!». Несмотря на все эти 
обстоятельства Уланских встретили на 
хуторе не слишком приветливо. При-
ехали они сюда ровно 18 лет назад. 
Местное хозяйство переживало не луч-
шие дни. Поэтому председатель опре-
делил Виталию Дмитриевичу оклад в 
200 рублей. Как сторожу. 

– А это кто, жинка? Значит, ей и 
ста хватит. 

– Скоро от нас уедете? Ведь толь-
ко зря детям головы морочите, – «при-
ветствовали» Уланских в магазинной 
очереди. И вместо репетиций остав-
ляли детей дома управляться по хо-
зяйству.

– Если такие знаменитые да талант-
ливые, то чего ж они в нашу глушь за-
ехали?– судачили хуторяне.

Когда-то в хуторском клубе бы-
ла собственная самодеятельность. 
Но с тех пор прошло столько време-
ни, что все уже позабылось. Так что 
вновь Виталию пришлось начинать с 
нуля. Приезжие капитально переде-
лали класс, отремонтировав, расши-
рив и приспособив его для занятий 
у балетного станка. Можно было на-
чинать работу, но не с кем. Уланский 
решил установить контакт с местны-
ми стариками, с теми, кто вообще по 
жизни были активистами и потому 
спевали когда-то на колхозной сце-
не. Аксакалы одобрили, собрались в 
назначенный день и запели. Словом, 
дело сдвинулось с мертвой точки, но 
все чаще педагогов мучила мысль: 
еще немного, и их артисты сойдут со 
сцены по возрасту и болезни. Среднее 
поколение – их дети – даже в быту не 
поют. Значит, все? Опять следует го-
товиться к отъезду? Инна, карелка по 
национальности, только-только осво-
ила местную балачку. Как это сложно 
поначалу – может понять только тот, 
кому приходилось адаптироваться 
в чужой языковой среде. Сначала и 
на репетициях, и в быту ей приходи-
лось то и дело толкать мужа, стараясь, 
чтобы это не очень бросалось в глаза 
окружающим: «Переведи!».

– В кубанцев я влюбилась сразу. 
Они меня очаровали своей манерой 
петь и темпераментом, особенно де-
душки и бабушки, – продолжает рас-
сказ Инна.– К детям привыкала зна-
чительно дольше, ведь городские ре-
бята отличаются от сельских, тем бо-
лее – южных. 

Боевое крещение не заставило се-
бя ждать. Они еще не обустроились 
на новом месте, как преподаватели 
общеобразовательной школы попро-
сили помочь организовать концерт к 
8 Марта. И они быстренько побежа-
ли по классам: приходите, не хотите 
ли попеть для своих мам и бабушек? 
Многие откликнулись, и утренник со-
стоялся.

В качестве поощрения председа-
тель поставил жесткое условие: в День 
Победы провести полноценный кон-
церт. Через два месяца, девятого мая, 
состоялось часовое выступление! В 
нем принимали участие две группы – 
взрослые и дети. Исполняли местный 
фольклорный материал, русские на-
родные и авторские песни. А еще те 
общенародные, что поют в этот день 
по всей России. Но их звучанию Ви-
талий Дмитриевич придал некоторый 
кубанский оттенок. Ведь он классный 
импровизатор и аранжировщик. Ба-
ян в его руках умеет даже сибирской 
кадрили придать черты кубанского 
перепляса. 

ОТ ГОРШКА ДВА ВЕРШКА
Вскоре Уланские поняли: они сами 
должны создать ту почву, посеять те 
семена, из которых потом и взойдут 
ростки традиционной культуры. Сло-
вом, начинать надо с малышей.

– А кому все-таки пришла идея зани-
маться с  «горшечниками», как ча-
сто именуют малышей? Инне?

– Да, у меня уже имелся опыт в Ладей-
ном Поле. Там я создавала вокально-
хоровую студию, но набирала детей с 4 
лет. Эти группы были как бы подгото-
вительными для образцового детского 
ансамбля. На их базе проводились все-
российские семинары. Но там мы были 
звездами и нам доверяли детей. Прие-
хав сюда, мы оказались в роли кота в 
мешке. Поэтому поначалу не рискну-
ли – взяли учеников начальной школы, 
то есть с первого по четвертый классы. 
Но они как-то очень быстро подросли 
и стали основой ансамбля, которому 
все вместе выбрали название «Мла-
да». Вновь возник вопрос пополнения. 
Контингент-то у нас небольшой. Нет 
тут возможности искать таланты. И мы 
пришли к выводу: если начинать зани-
маться с двух лет, то можно исправить 
любые недостатки. Двухлетка словно 
пластилинчик – лепи из него что хо-
чешь. Сначала мамочки–бабушки си-
дят за дверью, чтобы детки не плакали.  
Но проходит полгода, и мы уже обхо-
димся без родственников, – отвечает 
Инна Станиславовна.
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Минутная стрелка бежит быстро. 
Вот уже подоспело и время занятий са-
мых маленьких. Впрочем, кто назовет 
это уроком? Игра – занимательная, ве-
селая и развивающая. И когда «Лапо-
точки» разучивают игры, которые бы-
ли когда-то в обиходе у их прадедушек 
и прабабушек, а теперь становятся у 
меня на глазах ярким сценическим но-
мером. И когда Инна Станиславовна 
проводит «разминку». Между делом 
она выкраивает минутку, чтобы про-
комментировать: 

– Начинаем с ритмики. Мы топаем, 
хлопаем, говорим, а дети старательно 
повторяют упражнения. 

– И все-таки бывают люди, не спо-
собные к пению и танцам от при-
роды?

– Бывают. Это отсутствие координации 
голоса и слуха. Ребенок слышит, а вы-
разить и повторить не может. Но если 
с молодых ногтей начинать заниматься 
упражнениями по координации движе-
ний, то все исправляется. Если малыш 
может попрыгать на скакалочке, пой-
мать мячик, схватить себя за носик, то 

мы все наверстаем. Приходили к нам 
«бубнилки». Знаете, есть такие дети, 
которые все говорят на одной ноте, – 
бу-бу-бу. Сейчас они подросли и стали 
нашими звездами-солистами. 

– А талант вы как отличаете? Ког-
да становится видно, для кого пес-
ня будет профессией и делом всей 
жизни, а для кого – лишь увлечени-
ем и любовью? 

– Да почти сразу видно. В старшей груп-
пе «Лапоточков» есть девочка; она поч-
ти сразу же заявила: «Инна Станисла-
вовна, когда ты пойдешь на пенсию, 
я буду учить деток вместо тебя». Ма-
шенька Швыдкая отзанимается со сво-
ими ровесниками и остается играть 
с малышами. Бывает, я оставляю ее 
вместо себя и она проводит ритмику. 
А ведь Машеньке еще не исполнилось 
и пяти лет, и между прочим в семье  
у нее никто не музицирует.

Уланские убеждены, что ребенок 
обладает этнографическим слухом на 
генетическом уровне. Ведь еще в утро-
бе матери он слышит родную ему речь, 
а затем все зависит от взрослых. Либо 

они развивают малыша, либо усажи-
вают его у телевизора под американ-
ские мультики. Насмотревшись, он 
будет запрограммирован на «бухал-
ки» и «грохалки».

 На хуторе бок о бок с коренными 
кубанцами живут приехавшие с севера 
газовики и нефтяники, немцы и бело-
русы. Смешение культур – объектив-
ная данность. Своей первой победой 
и первым знаком признания педаго-
ги из Ольгинского считают один уже 
давний случай.

– Вы теперь настоящие кубанцы 
и истинные казаки, – сказал им тогда 
Виктор Гаврилович Захарченко, вру-
чая заслуженную награду на очередном 
фестивале «Кубанский казачок». 

БЕЗ ЛЮБВИ НЕТ РАБОТы 
– В чем секрет красоты?– расспраши-
ваю я в перерыве между уроками ве-
селых ребят – участников ансамбля  
от 10 до 14 лет. 

– Спину выпрямляем, голову дер-
жим гордо и смотрим в глаза зрите-
лям, – объясняет и показывает свет-
ловолосая девчушка. 

ольГинское соцветие

Сквозь призму песни 
детвора познает самобытность Кубани
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Поскольку я сегодня единствен-
ный зритель, все взгляды и улыбки 
адресованы мне. В этом нет ни актер-
ства, ни фальши, а лишь искреннее 
расположение к гостье. А я поражена 
красотой этих мальчишек и девчонок – 
высокие лбы, ясные глаза, пластика 
движений и непринужденная мане-
ра поведения. 

– А кто из вас начал заниматься с 
малолетства? – спросила я и внутрен-
не порадовалась тому, что угадала. Ру-
ки подняли самые умелые и артистич-
ные. Но это не значит, что в классе нет 
и тех, кого бы обязательно забраковали 
в любой подобной группе. Вот крупная 
толстушка. Она делает первые шаги на 
танцполе, ее семья недавно переехала 
в Ольгинский. Смотрит слегка испод-
лобья, но не проявляет явного стесне-
ния за свою неуклюжесть.

я задаю ребятам обычные вопросы: 
мечтают ли они стать певцами, какие 
концерты и поездки им особенно запом-
нились, и что является главным моти-
вом для занятий в ансамбле? Разговор 
получился увлекательным. Но тут Ви-
талий Дмитриевич пробежал легонько 
пальцами по клавишам баяна. Значит, 
конец перемене. Но кто-то осторожно 
тронул меня за руку. я обернулась. Это 
был маленький, худой, чуть хуже оде-
тый, чем другие, Кирилл.

– я хочу найти хорошую работу, 
зарабатывать, чтобы помогать маме; 
чтобы мною все гордились. я обяза-
тельно стану артистом, как Владик Су-
даков,– и мальчишка показал на один 
из 11 портретов, висевших на почет-
ном месте.

 Это те 11 учеников Уланских, 
что нынче учатся в вузах, работают  
на профессиональной сцене в веду-
щих творческих коллективах Красно-
дара: Государственном академическом 
Кубанском казачьем хоре, ансамблях 
«Криница», «Кубанская вольница»  
и «Ивушка». Они – маяки и образец 
для подражания младшего поколения 
ольгинской ребятни. 

Таких искренних, открытых и до-
брожелательных подростков пойди 
поищи. А ведь Уланские считают эту 
среднюю по возрасту группу самой 
трудной. 

– С малышами работать одно удо-
вольствие, – делятся педагоги.– Стар-
шие все понимают, а этот период не 
случайно называют переходным. 

– Какой же ключик вы к ним подо-
брали?

– Любовь и вечное прощение,– Вита-
лий Дмитриевич становится словно 
бы даже старше и мудрее.– Конечно, 
мы их, бывает, напрягаем или подтя-

гиваем, хвалим или журим. Вроде бы 
все как дома, но, что бы ни совершил 
ребенок, наш главный принцип – 
прощение и убеждение. Такая у нас 
педагогика.

– При этом ставим детей в жесткие 
условия работы, в коллективе – полный 
контроль. Мы очень строго следим за 
посещаемостью, – добавляет Инна Ста-
ниславовна.– Отсутствие на уроке без 
уважительной причины – ЧП. На кон-
церте – настолько редкий случай, что 
слов нет. Если кто опоздал, он перед 
всем коллективом извиняется с покло-
ном, целый ритуал выработался. 

– Но ведь цивилизация идет путем 
стандартизации. Кажется, конвей-
ер стирает детали и тонкости, ин-
дивидуальность людей. 

– Самое приятное для нас, когда жю-
ри даже не кубанского, а российского 
уровня восхищается: а ваши-то дети все 
разные! Наша преподавательская ме-
тода нацелена на то, чтобы раскрыть 
индивидуальность ребенка. Не дресси-
ровать. Пусть лучше будет что-то не- 
удачное, но оно поможет ребенку быть 
самим собой и выявить то, что пока в 
нем спрятано. А мы только смотрим и 
аккуратненько поправляем. 

Программа у старшеньких в об-
щем такая же, как и у малышей, толь-
ко значительно сложнее. Основные 
дисциплины: вокально-хоровая тех-
ника, актерское мастерство, сцени-
ческое движение и сценическая речь, 
народно-бытовой танец и игра на ги-
таре, фортепиано и народных инстру-
ментах. Плюс – теоретические предме-
ты по программе детской школы ис-
кусств. Ее создание, а точнее, откры-
тие филиала школы, базирующейся в 
станице Федоровской, наверное, сто-
ит считать следующей вехой в истории 
культуры хутора. Она обозначила но-
вый, куда более высокий уровень об-
разования и творческой подготовки 
детей. В необходимости углубления 
курса Уланские убедились очень ско-
ро, приступив к работе по своей новой 
методике, но где взять соответствую-
щие педагогические кадры?

НАЧНИ ДЕЛО,  
А СУДьБА ПОМОЖЕТ

Не случайно ведь в народе так говорят: 
почти одновременно с Уланскими на 
хуторе оказались мигранты с консер-
ваторским образованием из Ташкента. 
Эти две супружеские пары совпали и 
на «музыкантском», и на человеческом 
уровнях. Они сложились в семейный 
ансамбль «Барвинок», который стал 

заводилой и украшением всех мест-
ных праздников. А еще – своеобраз-
ной рекламой музыкальной школы и 
ее фольклорного класса. Ирина Евге-
ньевна Крутских возглавила филиал, 
где ныне работают 13 педагогов. Пе-
редо мной солидный список зональ-
ных, краевых, всероссийских и меж-
дународных фестивалей, конкурсов и 
выставок. В них принимали участие и 
были отмечены различными награда-
ми ребята из хутора Ольгинского. 

Атмосфера любви, творческого по-
лета и «дум высокого стремления», ко-
торая окружает Уланских, притягивает 
не только детей, но и взрослых. Ино-
гда – меняя их судьбы. Самый яркий 
тому пример – Татьяна Губская. я по-
знакомилась с ней в классе изобрази-
тельных искусств. На стенах – удиви-
тельно красивые и как будто прони-
занные поэзией работы, принадлежа-
щие перу и кисти Татьяны Викторовны 
и ее учеников.

18 лет назад она, недавняя школь-
ная выпускница, без явно выражен-
ных устремлений и склонностей, но 
любившая рисовать, уже год рабо-
тала техслужащей, а проще говоря, 
уборщицей. 

– Когда я увидела, как занимаются 
Уланские, поняла: оказывается, можно 
и должно работать с детьми и испыты-
вать при этом обоюдное счастье от об-
щения,– рассказывает Татьяна. 

Она решила поступить на худграф 
Кубанского государственного уни-
верситета. Конечно, в этом поступке 
были и риск, и смелость. Теперь Та-
тьяна Викторовна – дипломирован-
ный специалист, под нее и был соз-
дан изокурс.

– Обе мои дочки, двух и десяти лет, 
занимаются у Виталия Дмитриевича. 
И уже на своих детях я вижу, какими 
они растут раскрепощенными, без сле-
да хуторской зажатости, талантливы-
ми. Ольгинские дети теперь не толь-
ко рисуют – они пишут стихи, создали 
кружок юных журналистов и выпуска-
ют свою газету. Пусть они не станут 
профессионалами, но у них уже дру-
гой кругозор и другой потенциал, – го-
ворит прощаясь Татьяна. 

МЕЖДУ ПРОШЛыМ 
И БУДУщИМ

Сегодня на хуторе Ольгинском насчи-
тывается 200 детей. Включая и ново-
рожденных, и тех, кто вот-вот отметит 
свое совершеннолетие. 150 из них – 
школьники, 30 ходят в детский сад. Та-
кова статистика. Остается добавить, что 
76 из юных ольгинцев поют под руко-
водством Уланских, выступая в ансам-
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В этот момент опять посыпались весь-
ма лестные приглашения. И из не за-
бывшего их Ладейного Поля, и из про-
слышавшей о них Кабардинки. 

 В сердцах Уланский написал за-
явление об уходе. На хуторе и в райо-
не поднялась буря. Через десять дней 
администрация выкупила дом и без-
возмездно передала его в частную соб-
ственность Уланским. Это единствен-
ный случай подобного рода. 

Но все-таки не верно, если у кого-то 
сложилось впечатление, что педагоги-
новаторы катаются как сыр в масле, 
без проблем и сложностей. Вовсе нет. 
Главная проблема – отсутствие сцены. 
Вернее, она имеется, но в зрительном 
зале зимой ноги примерзают к полу. 
Много лет бывший колхозный клуб 
не ремонтировали. Недавно половину 
здания привели в божеский вид, нала-
дили отопление. Так и живет ДК, слов-
но между прошлым и будущим. В от-

ремонтированной части здания скон-
центрирована культурная жизнь хуто-
ра. Красивые костюмы юных артистов 
– заслуга районного отдела культуры. 
Именно его заведующая смогла скло-
нить спонсоров к выделению средств. 
Но я сегодня думаю о другом. Выходит, 
два самоотверженных, интеллигент-
ных человека менее чем за два деся-
тилетия могут изменить жизнь двух 
тысяч хуторян?! 

– я бы очень этого хотел, – Вита-
лий Дмитриевич в раздумье вновь обо-
рачивается к портретам.– Это те, кто 
прошел нашу школу и пошел по ука-
занной стезе. Может быть, они достиг-
нут большего, чем мы. Но вернутся ли 
они на родной хутор? Ведь наша ко-
нечная цель, чтобы запел народ свои 
песни. Мечталось, что количество пе-
рейдет в качество. Элементы традици-
онной культуры вернутся в быт. Рано 
или поздно так и будет. 

Творчество стало началом 
счастливой семейной жизни 

блях «Лапоточки», «Веселые ребята»  
и «Млада». Значит, почти все они явля-
ются учащимися Школы искусств. Обуче-
ние там платное – 260 рублей за одного 
ребенка. Деньги, конечно, не большие, 
но для многих ощутимые. Особенно, ес-
ли в семье несколько детей. Но никто 
из родителей от оплаты не отказыва-
ется. Это скромный, но наглядный по-
казатель того, как изменились жизнь  
на хуторе и отношение ольгинцев к 
культуре за последнее время. 

Хутор как единая семья, здесь ни-
чего не скроешь. Раньше про нера-
дивую мать семейства говорили: са-
ма лентяйка, да еще и детей в хор от-
правила. Нынче другая точка отсчета.  
Но и Уланские учитывают и использу-
ют специфику сельского быта. Здесь 
ведь, что учитель сказал на уроке ре-
бенку – к вечеру известно каждому, 
потому что все жители если не родня, 
то близкие знакомые. 

– Вот так, по крохам, мы и соби-
рали свой профессиональный авто-
ритет, – посмеивается Виталий Дми-
триевич.– Индивидуальные беседы с 
родителями проходят чаще всего в не-
формальной обстановке. Приходишь 
на день рождения к соседке или кол-
леге, а там мама твоего ученика, то-
же на правах гостьи. Самое время по-
говорить по душам. 

Впрочем, так случалось на первых 
порах. Теперь эти родители в прошлом 
сами были их первыми учениками. Уже 
выросло одно, подрастает второе поко-
ление, которое оказывает влияние на 
жизнь хуторян. Они ведь не только на-
родные песни знают – впитали нацио-
нальные духовные ценности. Где и на 
каких только фестивалях ни побыва-
ли! С кем только ни встречались! Не-
давно, например, чтобы познакомить-
ся с воспитанниками Уланских, приез-
жали в Абинский район члены Совета 
по казачьей культуре при Президенте 
РФ. Согласитесь, не слабо. 

– А был ли момент, когда вы убе-
дились, что произошел перелом и лю-
ди вами дорожат?

– Был, но относится он скорее к бы-
ту, чем к творчеству.

Виталий Дмитриевич был уже в 
приличном возрасте, когда осознал, 
что до сих пор не имеет собственно-
го жилья. По молодости государствен-
ные квартиры в других городах остав-
лял без размышлений. А тут задумался. 
Добротное, предоставленное колхозом 
жилье, по сути, было служебным. При-
ватизировать его было нельзя потому, 
что оно являлось колхозной собствен-
ностью. А пенсия не за горами. Не ока-
жется ли семья под открытым небом? 
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ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

ОТ М А М х Е ГА 
ДО  «МОСфИ Л ьМ А »

АКТЕР, ПИСАТЕ Ль И НАСТОящИй ПОЛКОВНИК Х АМЕД Х АГУНДОКОВ СЕйЧАС ЖИВЕТ 

В МАйКОПЕ. А ПОЛВЕК А НАЗА Д ОН РАБОТА Л НА «МОСФИЛьМЕ» И СНИМА Л К АРТИНы 

ВМЕСТЕ С САМыМИ ИЗВЕСТНыМИ РЕЖИССЕРАМИ ЭПОХИ.
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кино Хамед Хагундоков попал 
случайно. В 1950-х годах в шко-
ле аула Мамхег, что в Адыгее, 

был драмкружок. Организовала его 
Александра Самойленко, мама быв-
шего мэра Краснодара Валерия Са-
мойленко. Хамеда, как самого актив-
ного участника, отправили на творче-
ский конкурс в Москву. А там 16-лет-
нему парню предложили поступить 
в ГИТИС без экзаменов. И он шанса 
не упустил. 

Первой ролью студента Хамеда стал 
знаменосец в фильме «Нахаленок».  
В некоторых эпизодах он заменял и пя-

тилетнего Вову Семенова, игравшего 
главную роль. 

– Однажды Вовка должен был ска-
кать на коне, но решили «подменить» 
его другим актером, – вспоминает Ха-
мед Ахмедович. – Меня одели в какие-
то лохмотья, я взобрался на коня и по-
скакал. Вдруг лошадь, до этого вполне 
смирная, взбрыкнула и сбросила меня. 
я, взрослый человек, который с дет-
ства в седле, получил травмы, а ребе-
нок вполне мог бы погибнуть!

Правда, у Хамеда не все складыва-
лось гладко. На пятом курсе актерская 
карьера чуть не оборвалась.

– В одной из студенческих поста-
новок я играл Ленина, – рассказыва-
ет Хамед Ахмедович. – Репетируем  
на сцене, я в гриме. Вдруг за спиной 
голос: «Эй ты, баран, разве Ленин так 
поворачивался?»... я разозлился и уда-
рил сказавшего это кулаком в лицо – 
разве можно «вождя» бараном обзы-
вать?! Обидчиком оказался... декан 
факультета. 

Хамеда с пятого курса отчислили 
из ГИТИСа. Но о возвращении домой 
не было и речи. Он устроился админи-
стратором на «Мосфильм», а уже через 
год стал ассистентом режиссера.

В
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Это сейчас артисты имеют райдеры, а в то время большинство 
из «звезд» отечественного кинематографа вели себя достаточно скромно

день и ночь – настолько увлекатель-
ным был процесс.

А ПЕРЕГОВОРы  
ПРОВОДИЛ НА ЛАВОЧКЕ!

Хамед Хагундоков проработал на «Мос-
фильме» одиннадцать лет, с 1961-го по 
1972 год. За это время успел сняться 
в фильмах «Фортуна» и «Нахаленок». 
В качестве второго режиссера также 
участвовал в фильмах «Три сестры», 
«Адъютант его превосходительства», 
«Мой брат играет на кларнете». 

Дома он хранит огромную коллек-
цию фотографий известных артистов, 
кадров знаменитых фильмов, ориги-
нал сценария первого советского «Го-
лубого огонька», который снимался 
как полноценный полнометражный 
фильм и назывался «В добрый час!», 
и даже первую рекламную брошюрку 
всенародно любимого фильма «Новые 
приключения неуловимых».

Кого на снимках только нет! Эдмонд 
Кеосаян, Виталий Соломин, Аркадий 
Райкин, Георгий Вицин, Анатолий Па-
панов, Армен Джигарханян, Юрий Га-
гарин, Махмуд Эсамбаев, Ольга Воро-

нец, Майя Плисецкая и много, много 
других народных любимцев.

– Какое-то время я занимался под-
бором артистов, – вспоминает Хамед 
Ахмедович. – Все это (показывает на 
коллекцию) осталось от проб актеров 
на тот или иной фильм. 

Это сейчас артисты имеют райдеры, 
а в то время большинство из «звезд» 
отечественного кинематографа вели 
себя достаточно скромно. Например, 
когда снимали первый «Голубой ого-
нек», решили пригласить самых извест-
ных людей. Переговорами с артистами 
занимался и Хамед Хагундоков.

– Георгий Вицин жил в одном дво-
ре со мной, мы часто захаживали друг 
к другу в гости, – рассказывает Хамед 
Ахмедович. – А переговоры о съемках 
вели на скамейке у дома. Меня поразило, 
что, такой до слез комичный на экране, 
Георгий Михайлович в жизни – очень 
серьезный человек. Он интересовал-
ся, кто еще будет сниматься и кого он 
должен поздравлять. Георгию Вици-
ну выпало поздравить с Новым годом 
лучший в Советском Союзе экипаж  
ТУ-154, о чем я ему и сообщил.

– Знаешь, опасаюсь я что-то этих 
ребят, – пошутил он. – Эти летчики, вон 

«МСТИТЕЛИ»  
ПОССОРИЛИ С ОТцОМ

В любимых всей страной фильмах 
«Неуловимые мстители» и «Новые 
приключения неуловимых» Хамед Ха-
гундоков тоже «засветился». В «Новых 
приключениях» он был уже вторым 
режиссером. С главным – Эдмондом 
Кеосаяном – было очень легко рабо-
тать. Оба кавказцы, они так и сыпали 
фразами, которые позже стали крыла-
тыми. Помните – «мертвые с косами 
стоят», «а казачок-то засланный»?.. 
Последнюю придумал Хамед. Изна-
чально фраза была длинной, коря-
вой: «Этого парня, скорее всего, за-
слали казаки». 

– Да у нас на Кубани так не гово-
рят, – возмутился Хамед. – Пусть ска-
жет просто: «а казачок-то засланный»! 
На том и порешили...

Кстати, из-за «Неуловимых мсти-
телей», где Хагундоков сыграл черке-
са (практически самого себя), с ним 
перестал разговаривать отец. 

– В одной из сцен с меня сбивают 
папаху, – рассказывает Хамед Ахме-
дович. – Когда это увидел отец, он де-
монстративно ушел из зала (картину 
крутили в мамхегском Доме культу-
ры). Приезжаю домой, а он меня буд-
то не замечает. я к нему и так и эдак, 
пытаюсь объяснить, что это кино, ма-
скарад... Тот ни в какую! Год со мной 
не разговаривал! Потом отошел и вы-
сказал мне: «Это где такое видано, что-
бы с черкеса папаху сбили, а он даже 
сдачи не дал!».

БОНДАРЧУК  
ТРЕБОВАЛ ПОДЧИНЕНИя

Еще один легендарный фильм, где Ха-
гундоков ассистировал режиссеру, – 
«Война и мир». Работать с Сергеем Бон-
дарчуком было очень непросто.

– Сергей Федорович не выносил 
опозданий, актерских капризов, – 
вспоминает Хамед Ахмедович. – Как-
то пошел дождь, съемки отменили, а 
сам Бондарчук куда-то уехал. Людмила 
Савельева, игравшая Наташу Ростову, 
попросила меня научить ее держать-
ся в седле. Мы поскакали в поле. Вер-
нулись через час-полтора. Бондарчук 
уже приехал и был разъярен, не за-
став на месте главную героиню. Еле-
еле его успокоили. 

Жесткость Бондарчука, кстати, бы-
ла оправданна. Он, как виртуозный 
дирижер, руководил съемочной груп-
пой, требовал беспрекословного под-
чинения – и лишь в этом случае кадры 
складывались органично... Несмотря 
ни на что мы готовы были снимать 
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Дома Хамед Ахмедович хранит огромную коллекцию фотографий 
известных артистов, кадров знаменитых фильмов

от МаМхеГа До «МосФильМа»

какие здоровые! Возьму-ка я с собой, 
если вы не против, боксера – олимпий-
ского чемпиона Токио 1964 года Ста-
нислава Степашкина…

Так в «Огоньке» появился еще один 
персонаж.

ВыПЕЧКА  
ДЛя ПЛИСЕцКОй 

«Вербовать» на съемки Майю Плисец-
кую выпало тоже Хамеду Хагундокову. 
Ходил слух, что балерина не очень лю-
бит  участвовать в таких мероприяти-
ях. Хамед Ахмедович решил покорить 
ее… кавказской обходительностью.

– В Москве был единственный ма-
газин, в котором продавалась продук-
ция Майкопской кондитерской фабри-
ки, а также кулинарные изыски адыг-
ской кухни, – с улыбкой вспоминает 
Хамед Ахмедович. – Накупив массу 
всего вкусного, отправился к извест-
ной балерине.

Майя Михайловна встретила ре-
жиссера в длинном красном шелко-
вом халате, на голове была повязка, 
больше похожая на тюрбан. Это про-
извело неизгладимое впечатление на 

гостя. Пригласила его пройти в квар-
тиру, которую, по мнению Хагундоко-
ва, следовало называть не иначе как 
апартаментами. 

Но надо сказать, что балерина бы-
ла не менее удивлена желанием Ха-
меда Хагундокова угостить ее нацио-
нальной кухней.

Майя Михайловна предложила го-
стю выпить, но Хамед отказался. Это 
удивило ее: 

– Странно, работаете в кино и не 
пьете…

Они мило побеседовали, и через 
пару дней Плисецкая дала согласие 
на съемки в «Огоньке».

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО
На тот легендарный «Голубой огонек» 
были приглашены и первые космонав-
ты – Юрий Гагарин, Алексей Леонов 
и Павел Попович. По сценарию, они 
сидели за одним столом с народным 
артистом СССР Николаем Мордвино-
вым, который рассказывал им о сво-
ем творческом пути. 

Космонавты никогда не опаздыва-
ли. Были простыми в общении людь-
ми, всегда готовыми помочь. Напри-

мер, дать «Мосфильму» свой автомо-
биль, если что-то срочно надо привез-
ти. Кстати, во время съемок они так 
сдружились с Мордвиновым, что потом 
он часто приглашал их к себе в театр.  
И они с удовольствием приходили. 

Но какими бы простыми в обще-
нии они ни были, переговоры о съем-
ках с первыми людьми, покорившими 
космос, велись «на высоком уровне». 
Телефоны их были засекречены; но-
мера знал только заместитель дирек-
тора «Мосфильма», который и пригла-
сил космонавтов на «Огонек».

«А ЧТО СКАЖЕТЕ НАРОДУ»?
Безусловно, много историй связано с 
самими съемками фильмов. Напри-
мер, одну из сцен «Новых приключе-
ний неуловимых» снимали в Украине, 
в городе Новая Каховка. Он являлся 
областным центром, и одной из досто-
примечательностей этого города был 
закрытый коньячный завод. Элитный 
напиток, производимый здесь, отправ-
ляли на экспорт. И вот руководители 
предприятия, прознав, что совсем ря-
дом снимают кино, пригласили съе-
мочную группу на завод.
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Директором предприятия был 
армянин, он накрыл для артистов 
шикарный стол прямо в помещении 
завода.

– Мы сидели в каком-то зале, а во-
круг стен было несчетное количество 
бочек с коньяком, – вспоминает Хамед 
Ахмедович. – И вот мы сидим, обща-
емся. Вдруг из-за одной из бочек появ-
ляется старушка с веником и ведром 
и говорит: «Здравствуйте, уважаемые 
артисты. Что же вы тут сидите? Мо-
жет, выступите, скажете что-нибудь 
народу?»

Сидевшие за столом засмеялись и 
пошли общаться с народом, который 
собрался в соседнем цехе. 

НАРОД НЕ РАЗВРАщАТь!
Хамед Хагундоков участвовал в съем-
ках первого многосерийного художе-
ственного фильма «Адъютант его пре-
восходительства». Кстати, этот фильм 
снимали к 50-летию органов ВЧК. 
Кто-то донес до правительства, что на 
«Мосфильме» снимают антисоветский 
фильм. Тут же отснятый материал за-
требовал секретарь по идеологии цК 
КПСС Михаил Суслов. 

В фильме была сцена прощания, 
где героиня в постели кладет голову 
на плечо главному герою, которого 
играл Юрий Соломин. В общем-то, 
вполне безобидный эпизод, но чинов-
ник решил, что он народ развратит, и 
приказал сцену вырезать. 

«Адъютант» вообще шел непросто. 
Отсняли часть материала про белую 
гвардию, и начались мытарства про-
тяженностью в месяц. Михаил Суслов 
стучал по столу кулаком: «Кто вам по-
зволил так снимать?». Очень уж хоро-
шая, положительная получилась белая 
гвардия. Потом все-таки группе раз-
решили продолжить работу. И когда 
сняли материал о Красной Армии, ее 
полководцах, то враги померкли са-
ми собой. Но промежуточные согла-
сования были жуткими, подчас даже 
круче процесса утверждения уже го-
товой ленты.

В АУЛЕ ВСЕМУ ВЕРИЛИ 
В родном Мамхеге гордились знаме-
нитым земляком. На просмотр филь-
ма с участием Хамеда в клуб собира-
лись всем аулом. В 1959 году режиссер 
Юрий Озеров снял фильм «Фортуна». 
Одна из первых сцен – расстрел крас-
ноармейца, которого играет Хамед. 
Мать нашего земляка, увидев эпизод, 
где ее сына «убивают», упала в обмо-
рок. Ленту пришлось остановить.

– Пока работники клуба не позво-
нили мне в Москву и мама сама не 

убедилась, что я жив, показ не про-
должили, – с улыбкой рассказывает 
Хамед Ахмедович. – Сколько ни гово-
рили ей, что это только кино, она не 
успокаивалась, готова была тут же ле-
теть в столицу...

Бросил кино Хамед Ахмедович из-
за... адыгов. Он хотел снять фильм про 
свой народ. Рабочее название – «Гар-
низон острова Свободы». Даже акте-
ров подобрал: Армен Джигарханян, 
Михаил Кокшенов, Любовь Соколо-
ва. Фильм уже стоял в плане «Мос-
фильма»... Но его не утвердили. Чи-
новники посчитали, что картина про 
адыгов будет неинтересна. Хагундо-
ков высказал все, что думает об этом, 
и ушел, хлопнув дверью. 

ИМя СыНУ ДАЛ 
ЭСАМБАЕВ

После Москвы Хамед Хагундоков под-
нимал Адыгейскую республиканскую 
филармонию. Звонил в министерство 
культуры, по старым связям, выбил  
200 тысяч рублей для того, чтобы 
начать работать. Выдал зарплату 
оставшимся малочисленным ар-
тистам.

Позвонил Махмуду Эсамбаеву, и 
вскоре тот приехал аж на пятнадцать 
концертов! Кстати, великий танцор 
выступал не только в Майкопе, но и 
в аулах.

Ему самому это было интересно 
и приятно, ведь прежде он в Адыгее 
не бывал.

Эсамбаев приехал в день, когда у 
Хагундокова родился второй сын. 

– Как парня назвали? – поинтере-
совался танцор. 

– Да еще не успели, – ответил Ха-
мед. 

– Ну пусть будет Казбеком! 
Так младший сын Хамеда Ахмедо-

вича получил имя.
…А в областной филармонии по-

бывало тогда еще много звезд. Но ра-
ботать было очень непросто.

На определенном этапе требования 
к филармонии приняли такой харак-
тер: каждая программа должна была 
начинаться и заканчиваться одой пар-
тии. Аргументы типа «Когда будет про-
грамма о партии – будут и оды партии» 
действия не имели. Так Хамед Хагун-
доков ушел из искусства. 

В 40 лет бывший режиссер посту-
пил на юрфак и пошел работать в про-
куратуру. Всего за 12 лет стал полков-
ником! Кстати, в семье у Хамеда Ахме-
довича все юристы – жена и два сына. 
Но Хагундоков до сих пор не оставляет 
надежды осуществить свою заветную 
мечту – снять фильм. 

ПРЕЗЕНТАцИя  
В РОДНОМ АУЛЕ

– Вспоминать можно бесконечно, – 
говорит Хамед Ахмедович. – я встре-
чался с удивительными людьми, ко-
торые оставили в моей душе неизгла-
димый след. Те эмоции, которые мне 
пришлось испытать во время моей 
актерско-режиссерской карьеры, пи-
тают меня долгие годы. 

В прошлом году Хамед Хагундо-
ков выпустил книгу «В моей душе ни-
кто не умирает». Теперь он готовит 
книгу воспоминаний, которая так  
и будет называться: «От Мамхега  
до «Мосфильма».

Хамед Хагундоков: «Я встречался с удивительными людьми, 
которые оставили в моей душе неизгладимый след»



уважаеМые Читатели!

 «Местное самоуправление Кубани» – общественно-политический журнал, адресованный руководителям 
и специалистам местного самоуправления, поставщикам товаров и услуг для муниципалитетов, всем участникам 
муниципального управления.

 Издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «Совет муниципальных образований Краснодарского края».

 Материалы журнала освещают практический опыт, инновационные методы эффективного муниципального 
управления в Краснодарском крае. 

 Вы можете не только познакомиться с информацией в рубриках: 
«Политика», «Тема номера», «Актуальное интервью», «Мы – это Кубань», «Главам о главном», «Кубанский парламент», 
«Опыт поселений» – но и стать их главными героями.

поДписка на журнал Мск

АБОНЕМЕНТ НА ЖУРНАЛ

ДОСТАВОЧНАЯ КАРТОЧКА 
на журнал

«Местное самоуправление Кубани»

«Местное самоуправление Кубани»

Кол-во комплектов

Куда

ПВ место

Стоимость
подписки руб.              коп.

руб.              коп.переадресовки

литер

Кому

Куда

Кому

Ф.И.О

Ф.И.О

Почтовый индекс Адрес

АдресПочтовый индекс

На I полугодие 2010 года

На I полугодие 2010 года

1

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

31888

31888

Перечисляемая сумма:

Получатель: 
ассоциация «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края»

Адрес: 
350000, г. Краснодар, 
ул. Ленина, 65, офис 306. 
Тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

Платежное поручение

На

от                                                     2010 г.

 Подписка на журнал «Местное самоуправление Кубани» осуществляется во всех почтовых отделениях 
края через объединенный каталог российской прессы «Почта России», раздел «Краевые журналы».
Подписной индекс – 31888.
Стоимость подписки на 1-е полугодие 2010 года составляет:
1 номер – 275 руб. 25 коп.
6 номеров (на полугодие) – 1651 руб. 50 коп.

 Также вы можете подписаться на журнал через редакцию. 
Рассылки журнала по вашей заявке производятся по территории Российской Федерации. 
Стоимость подписки та же. 

оформление подписки 
через редакцию:

 Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

 Перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «Совет 
муниципальных образований 
Краснодарского края»
Наши реквизиты:
Ассоциация «Совет 
муниципальных образований 
Краснодарского края»
ИНН/КПП 
2309099246/230901001
ОГРН 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 
40703810100000001384
в ОАО «Крайинвестбанк» 
г. Краснодар
к/с 
30101810500000000516
БИК 040349516

 В платежном поручении 
в графе «Назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, почтовый 
адрес подписчика: индекс, стра-
на, область, город, улица, дом, 
организация, ФИО, код города, 
телефон, факс.

 Копию платежного докумен-
та и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. Краснодар, ул. Ленина, 65, 
оф. 306, редакция журнала 
«Местное самоуправление 
Кубани».

Март 2010 мСК 65



66 мСК Март 2010

расценки на раЗМещение 
реклаМно-инФорМационных 

Материалов

ОБъЕМ РАЗМЕР ТАРИФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

Обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

НДС не предусмотрен

Мск
Местное саМоуправление кубани


